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A. V. 19-2001 (Acumulado al AV. N° 45-2003)

D. D. Cesar San Mart~n Castro.

En e1 recinto de audiencias de 1a Sede Judicial ubicada en e1 ex fundo

Barbadillo del distrito de Ate Vitarte, siendo 1as nueve de la manana del dia

miercoles treinta de enero del ano dos mil ocho, con 1a concurrencia de

ley, se continu6 en audiencia publica con e1 juicio oral seguido contra

ALBERTO FUJIMORI FUJIMORI por de1ito contra 1a Vida e1 Cuerpo y 1a

Salud - Homicidio Calificado - Asesinato - en agravio de Luis Antonio Le6n

Borja, Luis Alberto Diaz Ascovi1ca, Alejandro Rosales Alejandro, P1acentina. '

Marcela Chumbipuma Aguirre, Octavio Benigno Huamanyauri Nolasco,

Fi10meno Le6n Le6n, Maximo Le6n Le6n, Lucio Quispe Huanaco, Tito Ricardo

Ramirez Alberto, Teobaldo Rios Lira, Manuel Isaias ,Rios Perez, Nelly Maria

Rubina Arquinigo, Odar Mender Sifuentes Nunez, Benedicta Yanque Churo y

Javier Manuel Rios Riojas, Juan Gabriel Marino, BertHa Lozano Torres, Dora

Oyague Fierro, Robert Teodoro Espinoza, Marcelino Rosales Cardenas, Felipe

Flores Chipana, Luis Enrique Ortiz Perea, Richard Armando Amaro Condor,

Henic1ides Pa~lo Meza y Hugo Munoz Sanchez; y Lesiones Graves en agravio. .
de Natividad Condorcahuana Chicana, Felipe Le6n Le6n, Tomas Livias Ortega

y Alfonso Rod~s Wbitres; y por delito contra 1a Libertad Personal - Secuestro -
,..

en agravio de Samuel Dyer Ampudia y Gustavo Gorriti Ellembogen.========

Presente el seiior Fiscal Supremo Luis Antonio Pe18.ez Bardales.=========

Presente el acusado ALBERTO FUJIMORI FUJIMORI con sus abogados,"
doctores cesat Nakasaki Servig6n, Ado1fo Pinedo Rojas y Gladys Vallejo Santa

Maria. Asimismo, presentes los abogados de las Partes Civiles constituidas,

letrados, Gloria Cano Legua, Gustavo Campos Peralta, Lucy Chavez

Valenzuela, Carlos Rivera Paz, Ronald Gamarra Herrera, Antonio Salazar

Garcia, Rosa Quedena Zambrano, David Velazco Rond6n y Jose Ochoa Lamas

Presentes asimismo el senor Relator y la senora Secretaria de la Sala.======

En este acto el seiior Director de Debates pregunta a las partes si tienen

observaciones que formular al acta de 1a decima sexta, manifestando 10s,

mismos que no, por 10 q-qe se da por aprobada.=====:;::====================

El senor Director de Debates da por instaurada 1a decima octava sesi6n de

este juicio oral. ====================================================

.
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Seguidamente por Secretaria se da cuenta que el Instituto de Medicina

Legal, ha dado respuesta al oficio con relacion al examen solicitado al testigo

Jorge Ferreyros Segu~, ofrecido por la defensa del senor Alberto Fujimori, al

respecto el certificado numero cuarenta y siete sesenta y cuatro-b del

veintitres de enero del presente ano, informa que el senor Ferreyros Seguin, al

momento del examen, se encuentra c1inica y emodinfunicamente estable, el

paciente esta en condiciones de rendir su dec1aracion testimonial, pero sugiere

como una observacion coordinar con el medico tratante del Instituto Nacional

de Enfermedades Neoplasicas, para que la fecha de la dec1araci6n testimonial,

no i?terfiera con la data relativa a su tratamiento quimioterapico. AI respecto

el senor Director de Debates manifiesta: Se va ha vamos a coordinar para.
garantizar la concurrencia del testigo indicado a la sala de audiencias ya que

no tiene una condici6n c1iI1ica que Ie impida asistir. Tambien se da cuenta

por Secretaria que para el dia de hoy fueron citados los testigos Julio Chuqui

Aguirre y Saune Pomaya, y anibos se encuentran en e1 ambiente contiguo a la

Sala. Seguidamente el senor Director de Debates refiere: Como hemos

quedado en la sesi6n anterior corresponde el. interrogatorio al senor Julio

Chuqui Aguirre, que es un testigo ofrecido por la Fiscalia. En este estado el

senor Fiscal :solicita el uso de la palabra, quien concedido manifiesta:. .
Senor Presidente, en la sesi6n anterior el testigo Victor Manuel Hinojosa Sopla

se acogi6 al d~~~<!ho de guardar silencio, no obstante eilo, la Fiscalia teniendo,"
en cuenta que e1 testigo Hinojosa Sopla se acogi6 a la confesi6n sincera en el

proceso numero cero res dos mil tres, considera pertinente insistir para que

concurra dicho testigo a efectos de prestar su dec1araci6n testimonial en este....

proceso. Seguidamente el senor Director de Debates refiere: A

conocimiento 'de las partes e1 pedido del senor Fiscal, pues en efecto en la

sesi6n anterior se indic6 que como era imputado en la causa que es conexa

por el mismo delito y en tanto careciamos de la informacion sobre su conducta

procesal 0 su posici6n procesal en la causa originaria 0 en la causa que esta

en tramite en la otra audiencia, y bajo esa condici6n aceptamos su pedido de

I.

L

no dec1arar y sobre esa base el pedido de la Fiscalia es que el testigo alIi en la

causa origin aria 0 inicial de el, habia dec1arado libremente y se h~bia acogido

a la confesion, y por tanto habia hecho una dec1araci6n sobre el particular,

dato que el Tribunal no contaba en ese momento, al punta que a indicaci6n

de la defensa, se dijo que era una dec1araci6n abstracta y que si esto se

, ~

I
I
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concretaba se haria las reglas que corresponde, en tal sentido escucho alas

partes, si tienen alguna posicion sobre el tema.=========================

Acto seguido la Parte Civil representada por el senor el abogado defensor

doctor Ronald Gamarra, manifiesta: Senor Presidente, entiendo que el

testigo fue ofrecido por el doctor Nakasaki, en tal sentido me gustaria en

principio escuchar a quien 10 ofreci6. AI respecto el senor abogado defensor

del inculpado, doctor Cesar Nakasaki manifiesta: Senor Presidente, senores

miembros de la Sala, es evidente que existe el derecho de no incriminaci6n,

que es un derecho fundamental de un testigo 0 de un acusado dentro de un

proceso, pero como todo derecho no es absoluto, no existe en el ordenamiento

juridico, derechos absolutos, tienen limitaciones de razonabilidad, de

proporcionalidad, en el caso concreto del testigo que se ha mencionado, como

bien refiere el senor representante del Ministerio PUblico, el se ha acogido ala

confesion sincera y ha reconocido tres aspectos, e1 ha reconocido ser

integrante del grupo colina, consecuentemente reconoce la existencia del

grupo colina, el funcionamiento del grupo colina, la raz6n de ser del grupo

colina; en segundo lugar ha prestado confesi6n respecto al cargo de Barrios

Altos, 0 sea el reconoce los asesinatos. de Barrios Altos y 10 mismo en el caso

de Pedro Yal~i, que si bien no es materia del proceso es un elemento conexo
~. .

que hemos venido examinando, entonces, si 'una persona que ha prestado

confesion sinteva, 0 sea ha renunciado al escudo de la'no incriminacion, seria
t:.

un a,buso del Cl.erecho decir aca me acojo al escudo y aHa no me acojo al

escudo y esto ya 10 ha determinado Ii::!.Corte Suprema y me. pareceque ha

participado el vocal supremo, doctor Principe Trujillo, en casos similares del

Vladimiro Montesinos, en donde en su instructiva el dec1ar~ba, reconocia

todos los cargos y posteriormente en el juicio oral queria acogerse al der~cho

al silencio y no intervenir, y la Sala correctamente en ese momenta determino

que el abuso del derecho tambien puede incurrirse en el caso del derecho de

incriminaci6n, razones por las cuales coincido con el representante del

Ministerio PUblico, en el sentido de que debe concurrir y cumplir con su deber

de testigo en los aspectos que e1 ya ha confesado. Acto seguido el abogado de

la Parte Civil, doctor Ronald Gamarra Herrera refiere: Senor Presidente,
~

estando a la petici6n. del representante del Ministerio PUblico y de los

argumentos expresados por el doctor Nakasaki, la Parte Civil considera que el

testigo debe venir a dec1arar. Acto seguido el senor Director de Debates

inquiere a la senora secretaria si en el presente expediente obra copia. J

. Acta W 18 - Testimonial Chuqui Aguirre 3
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certificada de la declaracion voluntaria prestada por el testigo Hinojosa Sopla

en la causa ,paralela, a 10 que la senora secretaria responde que no;

manifestando el senor Presidente: Se va ha disponer que la senora

secretaria se constituya, obtenga informacion sobre el particular y recabe las

copias de las declaraciones de este senor y en especial de la audiencia y si se

puede, todas las declaraciones que habria rendido en las dos 0 tres causas

que tienen, para controlar su linea de sostenibilidad y no sospechabilidad del

mismo, una vez que contemos con esto vamos a decidir, 10 que el Tribunal

quiere dejar muy en claro, es que no hay una contradiccion entre 10 decidido

en la sesion anterior con 10 que ahora 0 despues se va decidir, porque se parte

de un supuesto de hecho, que el Tribunal no contaba que es que ese testigo,

hb.bria, y digo habria porque vamos a tener los documentos, habria ya

declarado en partes en extremos importantes, sobre e,se punta el Tribunal se

va a pronunciar al pediclo de las partes una vez que tengamos las copias,

sobre esa base recien vamos a decidir.=================================

Acto seguido el senor representante del Ministerio PUblico solicita el uso

de la palabra y concedida manifiesta: Senor Presidente, la Fiscalia tambien

quiere que se incorpore alguna prueba instrumental relacionada con el

agraviado SaIJluel Dyer Ampudia, a quien se Ie considera victima de secuestro;. ... .

en primer lugar tenemos una fotocopia de una publicacion del diario La

Republica del'.e~ cinco de agosto de mil novecientos noventa y dos en la cual

se se;fiala aspeJ~s de la fuga del pentagonito del agraviado Samuel Dyer; en

segundo lugar, fotocopia del diario La Republica en cuyo titular se expresa

"empresario iria cuatro aftos a la cm-cel, asi como las paginas seis y siete

dando cuentaj de la investigacion tributaria ordenada iniciar en"'su contra; en

tercer lugar, la fotocopia del diario La Republica del dia siete de agosto d<::mil

novecientos noventa y dos, que da cuenta de la denuncia formalizada por el

agraviado Samuel Dyer Ampudia, contra los jefes y oficiales del Servicio de

Inteligencia del Ejercito que participaron del secuestro en su agravio; en

cuarto termino, fotocopia del diario La Republica del dia ocho de agosto del

noventa y dos que en la pagina cuatro se detalla la denuncia presentada por el

agraviado; quinto, fotocopia del diario La Republica del dia nueve de agosto de
~

noventa y dbs, en el c~al el agraviado Samuel Dye~ Ampudia, refiere no ser

testigo ni complice de ningtin delito; en sexto lugar, fotocopia del diario La

Republica del dia trece de agosto de mil novecientos noventa y dos, pagina

seis, en la que el agraviado Samuel Dyer Ampudia solicitaba garantia para

,Acta W 18 - Testimonial Chuqui Aguirre 4

- -,-

I

d



'-.-/'

presentarse a la justicia; setimo lugar, fotocopias de las cartas abiertas

dirigidas a1 acusado Alberto Fujimori, publicadas en los diarios La Republica,

Ahora y el 'Nacional", de fecha dieciocho de noviembre de mil novecientos

noventa y dos; en octavo lugar, fotocopia de la carta notarial dirigida por el

agraviado Samuel Dyer Ampudia al acusado de fecha trece de agosto de mil

novecientos noventa y dos; noveno, fotocopia de la carta notarial abierta

dirigida por el agraviado al acusado Alberto Fujimori de fecha dieciocho de

noviembre de mil novecientos noventa y dos; decimo, fotocopia de la carta

entre gada en la Secretaria General de la Presidencia de la Republica mediante

la cual se Ie hace llegar un video conteniendo el mensaje enviado del agraviado

Samuel Dyer Ampudia, al ahora acusado Alberto Fujimori, undecimo,.
fotocopia de la carta notarial remitido a1 acusado Fujimori Fujimori por el

agraviado Dyer Ampudia, por medio de la cual Ie solicitaba se rectifique de 10

manifestado en el programa "Contrapunto" del C~a1 dos, el ilia cinco de

noviembre de mil novecientos noventa y dos; por ultimo acompaiiamos un dvd

conteniendo la entrevista al acusado Alberto Fujimori, en el programa

"Contrapunto" de fecha cinco de noviembre de mil novecientos noventa y dos,

por el periodista Luis Iberico, en la cual tild6 de narcotraficante al agraviado

Samuel Dyer! Ampudia, cuya visualizaci6n solicitamos se de en el estadio. ,
correspondiente, la pertinencia de estos documentos y del video estriban en

que con ellos. l>~ pretende demostrar objetivamente' que el secuestro del~-
,..

agraviado Samuel Dyer Ampudia fue de conocimiento publico al ser cubierto

por varios dias a traves de diver so,s medios de comunicaci6n, asimismo que el

agraviado rec1am6 reiteradamente la necesidad que se esc1arezca y desvirtue la
....

calificaci6n d~ "narcotraficante" asignado por el ahora acusado, la utilidad de

estas pruebas' pretenden acreditar que luego de estos hechos el acusado en su

calidad de Presidente de la Republica, lejos de atender y ordenar que se

investigue la denuncia que un ciudadano realizaba contra miembros del

Servicio de Inteligencia del Ejercito, por un delito tan grave como es e1

secuestro, procedi6 a desatar una campana en contra el agraviado Dyer

Ampudia, tildandolo de "narcotraficante", con 10 cual tendia un manto de

impunidad respecto de los hechos que son materia de procesamie1}to, tambien
. ,.

pretende desvirtuar la aseveraci6n del acusado, en. el ,sentido que se habia

referido al agraviado Dyer Ampudia como evasor tributario, se acompanan las

copias correspondientes para que sean entregadas a las partes del proceso y el

video correspondiente. En este acto el senor representante del Ministerio

t

~ f

I

I
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Publico hace entrega a la Sala de la documentacion referida. AI respecto

el senor Director d~ Debates cede la palabra a los abogados de la Parte

Civil a f"m de manifestar alguna posicion al respecto, haciendo uso de la

palabra el doctor Ronald Gamarra, quien refiere: Senor Presidente, estando

a la linea de amplia libertad probatoria ya marcada por este Tribunal y

reiterada a 10 largo de las sesiones y ademas estando tambien a los criterios de

conducencia, pertinencia y utilidad de las pruebas, solicitamos que se

incorporen a los autos. Seguidamente hace uso de la palabra el doctor

Cesar Nakasaki, quien refiere: Nosotros en principio no nos oponemos a la

admisi6n de esta prueba, pero si consideramos en la linea sana que han

marc ado en otros momentos, se fijen algunas reglas que me parecen no fueron.
complementadas respecto a la prueba documental, mas si a la prueba

testimonial en alglin otro momento, por que si bien nuestro sistema procesal

es mixto, esta parte es acusatoria, y entiendo advers~al, donde son las partes

las que tienen que incorporar el material probatorio y para eso tienen

oportunidades, entonces, si bien es cierto se ha marcado una linea de

apertura a la prueba documental, la pregunta es con todo respeto la siguiente:
, ,

~Tambien esta libertad probatoria permite suplir la negligencia probatoria?,

porque senorfresidente, una cosa,es un documentos que sea de dificil acceso,. ,

por ejemplo estamos buscando los manuales 0 las directivas de la Marina,

entonces quiia~ ~n su momenta las consigamos, entonces demostraremos los
,..

esfuerzos, porque hace cuatro meses no las teniamos y hoy dia si, pero 10 que

me preocupa es, ~podemos incorporar cualquier documento hasta el' ultimo

dia del juicio y quizas un recorte de peri6dicos importantes que el Ministerio
....

Publico y toda su infraestructura pudo tener, la incorporara, porque por

ejemplo, una', de sus pruebas es refutar todo 10 que ha dicho c1iente aca,

entonces cada cosa que se vaya diciendo, se podra ir incorporando la prueba

para poder ir refutando, cree que la prueba documental tambien debe tener

alguna limitaci6n, alglin criterio de razonabilidad; respecto primero, quedeben

ser documentos que no hayan sido de facil acceso, entonces como los

documentos son dificiles de obtener se incorporan; en segundo lugar, seran

solo hasta la etapa de la culminaci6n de los testigos 0 durante la oralizaci6n~

de los documentos 0 in~luso despues vamos a seguir aportando documentos,

por ejemplo un video, entonces solicito a la Sala, en e1 momenta que 10

considere, marque algunas pautas, para saber sobre que no vamos a guiar, no

solo respecto a.1a prueba testimonial que :r-a se ha hecho, sino tambien

~ ,

,
Acta N° 18 - Testimonial Chuqui Aguirre'-

6

1



respecto ala prueba documental. En este estado interviene el senor Fiscal

Supremo manifestando: Senor Presidente, los documentos que son

presentados en este momenta tienen la calidad de prueba instrumental y han

sido obtenidos a mento de la necesidad de esclarecer las declaraciones que en

su oportunidad proporcion6 el agraviado Dyer Ampudia pues el agraviado aqui

manifest6 hechos que no habian sido de conocimiento de la Fiscalia y a merito

de eso es que la Fiscalia ha tratado de conseguir estos documentos y de

incorporarlos al proceso, para el mejor conocimiento de los hechos, En este

estado el senor Director de Debates manifiesta: Algunas line as

importantes en materia de prueba documental que tiene un caracter

basicamente pre constituido, si bien libertad de prueba tiene una utilizaci6n

masiva y obvia en el juicio oral, es cierto que tambien la prueba esta sujeta a

reglas de oportunidad, y tratandose de oportunidad en una l6gica de llegar a

la verdad, de discutirla,el'criterio mas importante es que esta presentaci6n en

primer lugar, no niegue l6gicas de contradictorio y' que se presente en una

oportunidad tal que el contradictorio sea viable y que se rechacen lineas de

aportaci6n de prueba sorpresiva, que eso va significar una linea de

vulneraci6n al principio de probidad 0 buena fe, esa es la regIa mas

importante, ~n tanto y en cuanto una prueba pre constituida, una prueba
~ .

instrumental permita conocimiento, acceso, debate, y. por tanto posibilidad de

su rechazo, d:apha y su oposici6n, si el momenta del juicio 10 permite, la

prueba es adJ,fsible, si no, tampoco se puede aceptar que se presente en

cualquier momento, de modo indiscriminado, tiene que haber criterios como

ya se han dicho, de razonabilidad, pero el principio fundamental, es que

permita a la~ partes su conocimiento, su critica y su debate, ~n tanto eso se

de, desde lU,ego el Tribunal va a ser 10 suficiente amplio y flexible para

aceptarla, pero repito, siempre el criterio mas importante, amen de 10 que es

pertinencia y utilidad por supuesto, es que sea po sible su efectiva

contradicci6n, si es en momenta procesal que esto no es factible, pues la

prueba se rechaza, 10 tengo muy claro; mucho se discute acerca de las

negligencias probatorias, sin embargo el criterio fundamental es llegar a la

verdad, ese es principio rector, el deber de esdarecimiento, el deber se imp one

mas aun en modelos mixtos, como el alm que estamos trabajarldo, alm esta

vigente, pero incluso en los modelos de corte acusatono de los que nuestro

sistema es recipendiario, tambien esto se acepta, bajo esas line as generales

!1
I

I
U

, 11

que en su momenta van a ser explicitadas, caso por caso, entonces vamos
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aceptar estas pruebas, 10 que vamos hacer tambien es hacer una transcripci6n

preliminar del video presentado y su entrega a las partes pero ademas

solicitamos si las partes nos pueden presentar el documento fisico, para darles

copia de ese documento, dicho esto, vamos a iniciar la sesion si no hay una

nueva cuestion a tratar, la dec1aracion de don Julio Chuqui Aguirre. En este

acto el senor Director de Debates dispone su ingreso al recinto de la Sala,

quien ingresado es preguntado por sus generales de ley y manifiesta llamarse

como queda escrito, de ocupacion retirado del Ejercito con el grade de tecnico

del, nacido en Tacna el veintiocho de noviembre de mil novecientos cuarenta y

ocho, con cincuenta y nueve afios de edad, domiciliado actualmente en un

penal militar ademas de ese no tiene domicilio por razones de seguridad,

manifestando que antes delos hechos materia de su testimonial no tenia

vinculo personal con el ahora acusado, manifestandq ademas que respecto al

caso de Barrios Altos ya cumplio su condena y concerniente a La Cantuta esta

cumpliendo su condena de quince afios impuesta por la justicia militar,

estando detenido en el penal militar, teniendo solo la calidad de testigo en

dicho proceso; en tal sentido el senor Director de Debates manifiesta:

Senor Chuqui, Siendo asi, el Tribunal por una' razon basica de prudencia, no

Ie va ha tOffifll"el juramento de ley, pero si invoca que sus' dec1araciones sean," ,

producto de~la verdad, invoca suo sinceridad, invoca el deber de colaboracion

que tiene tOO§t persona para la justicia, por tanto confiados que usted

dec1arara y a~dara al tribunal ha esc1arecer este caso tan importante.======

En este estado el senor Director de Debates invita al senof representante

del Ministerio PUblico a inicia,r su interrogatorio: Testigo una pregunta

preliminar, <,psted ha conversado anteriormente conmigo, me "'conoce? DIJO:

No doctor, e~ la primera vez que 10 veo.- En este estado el senor F,iscal

Supremo refiere: Senor Presidente, se hace esta pregunta en dias anteriores

el distinguido colega de la defensa, ha tratado de sugerir que la Fiscalia a mi

cargo, estaria tratando de inducir las dec1araciones de los testigos, co sa que

esta grabado. En este estado interviene el senor Director de Debates

cediendo el uso de la palabra al abogado defensor del inculpado quien

refiere: Quizas para darle tranquilidad a mi colega,que siempre cumplimos
1

los deberes ,de Iealtad, probidad, veracidad y buena fe, en la audiencia pasada,

un testigo nos revelo que era colaborador eficaz; nosotros estu vimos

indagando si era a nivel de Fiscalia Provincial 0 a mvel de Fiscalia Superior,

entonces se Ie pregunto cual era e indico que era Ia Fiscalia del doctor Cortez,

~I

~

11

I
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no 1a suya doctor Pelaez, en ninglin se ha hecho menci6n de su persona.

Interviniendo el doctor Fiscal Supremo manifestando: yo estuve viendo y

siguiendo paso a paso la audiencia y ahi se mencion6 mi apellido.

Manifestando el. doctor Nakasaki: Se confundi6 Guillen con Pelaez.- En este

acto interviene el senor Director de Debates manifestando: Bueno es una

incidencia que no tiene mayor trascendencia, hay toda una discusi6n en la

doctrina y en la legislaci6n, acerca de si una de las partes que ofrece una

prueba testifical en este momento, tiene derecho de tener entrevistas

personales con elIas, es toda una discusi6n pero en to do caso el Tribunal no 10

pone en discusi6n porque no se ha planteado, en su momento el Tribunal

podria marcar alguna precisi6n sobre este tema, pero senor Fiscal creo que no

h'ay objeci6n de por medio y por tanto continue usted con su interrogatorio.

Prosiguiendo con su interrogatorio el senor Fiscal: Testigo, 2.Cuando

ingreso usted al Ejercito Peruano? DIJO: En mil novecientos setenta y uno.-

2.A que dependencia del Ejercito ingresa, a alguna escuela 0 instituto? DIJO:

En agosto del setenta y uno me recibo como agente de inteligencia del

Ejercito.- 2.0 sea que usted estudi6 en la Escuela de Inteligencia? DIJO: En la

Escuela de inteligencia del Ejercito donde perinaneci seis meses, al termino

del cual nos ,iI"ecibimoscomo sub oficiales de inteligencia.- 2.Quiere d~cir que~ .

usted luego 'de los seis meses de estudios se podia decir que adquiri6 la

especialidad \m) inteligencia? DIJO: Como auxiliar de' inteligencia operativa.-

2.En q.ue ano eJ~s6 de la Escuela de Inteligencia? DIJO: En agosto del setenta

y uno.- 2.En que unidades ha prestado servicios luego de,egresado de la

escuela de inteligencia del Ejercito? DIJO: Preste en Trujillo, Chic1ayo,

Ayacucho, Lil1I1ay durante el estado de emergencia he estado en Huancavelica

y Huancayo"eso es todo.- 2.Que actividades 0 que funci6n realizaba en ~ada

una de las unidades que ha mencionado? DIJO: Uno desarrollaba la busqueda

de informaciones que es la formaci6n que nos dan.- 2.Busqueda de

informaciones, de que naturaleza por ejemplo? DIJO: En el campo laboral, en

el campo politico, en el campo estudiantil y en la zona de emergencia con

relaci6n al terrorismo, en esos lugares particularmente era busqueda de

informaciones.- 2.En que ano fue destacado para prestar servicios en el Circulo
~

Militar de Lima? DIJO: En el ano noventa y uno.~ 2.Cuanto tiempo cuanto

tiempo trabaj6 en el Circulo Militar? DIJO: Estuve, si mal no recuerdo, hasta

julio de mil novecientos noventa y uno.- 2.Aque lugar del Ejercito pertenece el

Circulo Militar? DIJO; Bueno, esa es una unidad de bienestar social, Copere si
" .'

~
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mal'me equivoco.- <,-Usted recuerda quien era el jefe de Copere en esa epoca?

DIJO: Desconozco.- lPor cuantos meses estuvo en el Circulo Militar? DIJO:

Estuve a partir de enero a julio, aproximadamente seis meses.- <,-Durante ese

tiempo, usted tuvo oportunidad, de ver fisicamente 0 de tratar al senor

Vladimiro Montesinos? DIJO: No.- <,-AIacusado Alberto Fujimori 10 pudo ver en

alglin momento, porque el tambien vivio en ese local? DIJO: Si, pero no 10 vi.-

<,-AIGeneral Hermoza Rios? DIJO: No tampoco.- <,-Adon de fue colocado luego

de haber prestando servicios en el Circulo Militar? DIJO: Pertenecia al SIE en

esa epoca, solamente me encontraba destacado en el Circulo Militar,

posteriormente a traves de un memorandum soy derivado al Destacamento

Colina que funcionaba en Las Palmas.- <,-Cuando paso al Circulo Militar,

tambien paso a merito de un memorandum? DIJO: SL- <,-Ya los seis meses,

con otro memorandum fue destacado al SIE? DIJO: SL- <,-Recuerda quien

firmaba dicho memorandum? DIJO: El memorandum para pasar del Circulo

Militar al destacamento Colina 10 firmo el General Estado Mayor en esa epoea,

Hermoza Rios.- <,-Enese documento ya se precisaba que usted era derivado del

Circulo Militar al Destacamento Colina, asi deda el memorandum? DIJO: Si,

que habia sido destacado al destacamento Colina.- <,-Estamos hablando de

julio de mil.novecientos noventa y uno, no es asi? DIJO: La fecha del,"
memorandum no Ie puedo precisar, pero SI a traves de un documento,

perteneda t~yia al SIE.- <,-Usted supo hamerito de que se disponia su

traslado a estd :'destaeamento? DIJO: Me llamaron a ese sitio porque se

suponia que se iba formar un grupo para combatir el te,rrorismo y fui

eonvocado por sugerencias de personas que me eonocen, como Suppo, Coral

Goicoehea, qasta ese momento no conoda eua.Ies eran 1as funciones

espedficamente del destacamento, me presente donde el Mayor Martin que en

esa epoea estaba de Capitan.- <,-Usted se entero que los que habian sugerido

su incorporacion al Grupo Colina eran los agente Suppo y Coral, despues 0 en

el mismo momenta que llego el memo? DIJO: No, con ellos estuve detenido en

el Fuerte Rimae, en un Penal Militar, es donde ahi veo a Coral Goicochea y a

Caballero Zegarra Ballon, que habian caido detenidos por un caso de

Narcotnllico, entonces yo en ese momenta Ie consulte a el, eual era la razon

por la cual se encontraba detenido y me explieo asi a vuel0 de pajaro digamos,

que el iba a integrar un gropo liderado por Martin Rivas, me dijo que iba a

hablar con Martin Rivas para que me consideren y paralelamente a eso Suppo

Sanchez que me conoce tambien abog6, 10 se porque posteriormente me 10
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dice> Testigo, retrocedamos un poco para referirnos al General Hermoza Rios,

lEI era en ese entonces Jefe del Estado Mayor del Ejercito? DIJO: Si.- (.Era

factible que un Jefe de Estado Mayor dispusiera mediante memo, el cambio de

colocaci6n del personaJ. del Ejercito? DIJO: No es 10 que siempre se estila, sino

que habian varios memonindum que habian lIegado y que por razones de mi

jefe de esa epoca Samaniego Siguay, que era un Coronel administrador, de

repente se habran acostumbrado a mi trabajo, que no me soltaban, esto que

Ie digo me entero posteriormente cuando voy al canch6n, y el Coronel

Rodriguez Zabalbeascoa, Coman~ante en esa epoca, me cuenta que el habia

sugerido para que de todas maneras se presione mas que todo a Hermoza Rios

para que yo vaya a integrar ese grupo, despues me entero que tambien por

nUs participaciones en operaciones especiales que tuve he sido recomendado

por elIos, porque ellos me conocen, como era uno de los mas antiguos, en este

caso Suppo, hacen esa presi6n y lIega ese memorandum que Ie estoy

mencionado, que debia de presentarme, al termino de la distancia a mi nueva

unidad.- Testigo, usted a mencionado al Capitan en ese entonces, Santiago

Martin Rivas, lYa 10 conoda de antes 0 recien cuando 10 incorporan al

destacamento Colina es que 10 conoce? DIJO: Cuando estuvimos detenidos en

el Penal del jRimac, el concurria lIevandoles el sueldo a Caballero ~egarra
.. .

Bal16n y Coral Goicochea, son ellos los que me 10 presentan en ese momenta a

Martin Rivas;~y~el me promete tenerme en consideracion en el grupo, porque

ya h~bia visto~i legajo.- lY antes de la lIegada del memo, usted recibi6

alguna propuesta directa del Capitan Martin Rivas para que pase a trapajar al

Destacamento Colina? DIJO: Me 10 prometi6 verbalmente cuando concurria al

Penal en e1 Fperte Rimac.- lUsted conoci6 al General Rivero Lko? DIJO: La

conod cuando lIegue al destacamento Colina.- lEntre el General Rive~o y

General Hermoza tuvieron decisiva determinaci6n para que usted fuera

trasladado a ese destacamento? DIJO: Supongo que si porque para poderme

convocar al destacamento debe de haber tenido conocimiento el General

DINTE que era el General Rivero en esa epoca, de todo hacia parte con el

Comandante General de esa epoca, si ha debido de tener conocimiento el

General Rivero.- lPodriamos entonces precisar que la fecha en que usted se
~

incorpora al'Destacamento Colina ha sido en julio 0 agosto de mil novecientos

noventa y uno? DIJO: Aproximadamente en agosto~- (.En que lugar Ie

ordenaron presentarse para incorporarse al Destacamento Colina? DIJO: A un

canch6n en Las Palmas de Barranco, donde funcionaba antes el SIN, la. .

I,I

U

, 11
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Escuela de Inteligencia.- lA quienes encuentra en ese canchon, podna

identificarlos en este momento? DIJO: A los mas antiguos, primero me

presento donde el Capitan en esa epoca, Martin Rivas y encuentro ahi a,

Suppo Sanchez, Coral y Pichilingue tampoco 10 conoda a el, estaba Rodriguez

Zabalbeascoa, y personal joven que recien habia sido incorporado tambien que

iban llegando poco a poco, porque yo he sido uno de los ultimos en

presentarme.- Testigo, cuando usted llega al Destacamento Colina y se

entrevista con el Capitan Rivas y se encuentra con las personas que ha

mencionado, lLe dijeron cual iba a ser la mision 0 labor que realizarian en ese

destacamento? DIJO: Si, que ibamos a combatir el terrorismo y que se estaba

formando un grupo, y cuando recien llegue se hizo la distribucion del

personal, 10 basico era esa funcion, que deberia de tener este destacamento.-

Testigo, lCuando Ie dicen, "vamos a combatir el terrorismo" Ie especificaron

que ustedes iban a detener, interrogar, a disponer e~ pase 0 traslado de los

detenidos a la Policia 0 simplemente Ie dijeron, "vamos a combatir el

terrorismo" 0 les dieron una indicacion precisa? DIJO: Bueno yo

anteriormente he estado combatiendo el terrorismo en Ayacucho desde el aiio

de mil novecientos ochenta y tres y eso significaba, que habia que hacer un

seguimiento a.llos terroristas, capt~rarlos, entregarlos al oficial del casQ yeste

los entregaba' a la Policia, yo suponia que asi cleberla de ser.- Testigo, vamos

entonces a pas~ a la formacion del Destacamento Colina, lHubo alguna
~:.

ceremonia de inauguracion del Destacamento Colina? DIJO: Si, eh el canchon,

se realizo esa ceremonia, como Ie repito no conocia mucho a 10s oficiales, a

ninguno, recien empezaba a codearme con estos oficiales y con la mayona de
...

los integrantes del destacamento, y bueno se realizo una ceremonia don de

participabamos nosotros, yo tenia otras comisiones que hacer, como recien

llegaba, estaba recien conociendo el ambiente.- lCuales eran esas comisiones

que usted tenia que realizar? DIJO: Bueno, por ejemplo preparar un as letras

alusivas al dia.- lCuando dice letras se refiere a un discurso? DIJO: No, eran

unos esloganes que se ponian en las paredes y tambien en la comision de los

trag os y comidas.- Testigo, cuando nos dice que conocio al Mayor Pichilingue,

lQue otro oficial de mayor jerarquia concurrio a esa inauguracion? DIJO: El
~

General DINTE, el Coro?e1 Rodriguez Zabalbeascoa. Martin Rivas que ya 10

dije, como Ie repito yo recien llegaba y no cono cia muy bien a los integrantes.-

lPero despues pudo relacionarse? DIJO: Claro, posteriormente de los que

recuerdo, al Coqme1 Fyderico Navarro, un t~ Rios, uno de la Marina y no

~

~ ~

Acta N° 18 - Testimonial Chuqui Aguirre"
12

...



~

. , ..
..-",; >- E
, "'<{ I!!
; :b:: g-

. ~t\ <rJ
I !i \: ~ \!:'c
:CI.I'"~
:o:{1:~
IN E-t"I:( t...
. ""u.!..' ~: ex: (J) .;.
'; U Jj
: I- icv. '" 't:.
"", I gI
,~ !n... /.
~I ~. fIR,.

recuerdo a otras personas mas que haya estado.- ~Usted sabe 0 se enter6 mas

ade1ante por que se denomin6 "Grupo Colina" a este destacamento? DIJO:

Bueno, eso 10 puso Martin Rivas en alusi6n a un Capitan que habia ciado

combatiendo el terrodsmo tambien, era un Capitan Colina Geich.- ~Que

estuvo inftltrado segUn se sabe? DIJO: Bueno, eso es 10 que se dice, no 10

conod, me entero por los comentarios quien era esa personas, aunque

nosotros queriamos que se pusiera "Olivos Gonzales", que era agente de

inteligencia que muri6 en Trujillo, pero como Martin Rivas era el jefe, el que

imponia y se qued6 con el nombr~ de Colina.- Digame testigo, ~Despues usted

pudo lIegar a tener conocimiento de que forma se autorizo la creaci6n, 0 a

medto de que se cre6 este gropo 0 Destacamento Colina? DIJO: Despues yo

m~ entero por Sosa Saavedra que eso habia sido iniciativa de Martin Rivas.-

~Usted supo tambien que dependencia del Ejercito habia dispuesto la

conformaci6n de este destacamento? DIJO: No sabria decirle.- ~Pero si esta

usted segura que este destacamento formaba parte del SIE 0 del SIN? DIJO:

Por la gente que tenia que estaban en el galp6n, todos pertenecian al SIE, del

SIN no he visto a ninguno.- ~Sabe que papel jug6 la DINTE en esta

conformaci6n del destacamento Colina? DIJO: Como 10 veia en varias

oportunidade~ al General Rivero Lazo, que es la cabeza de inteligencia y el SIE,
~', '

y como yo 10 veo al General y las veces que heroos concurrido ala DINTE ha

hacer ciertas "coprdinaciones, entonces tengo la seguridad que era la cabeza

del D,estacamerA~ Colina.- ~Usted lIeg6 a conocer en algUn momenta si la

Comandancia General del Ejercito tenia injerencia 0 emiti6 alguna orden 0

disposici6n para la conformaci6n. del Destacamento Colina? DIJO: Por las

gestiones que j se hicieron para mi incorporaci6n, ya en esa epoca estaba el

Comandante General, Hermoza Rios si tenia conocimiento y tengo la seguri9.ad

de que tambien ha estado en la creaci6n.- ~Usted considera que la

Comandancia General tuvo que ver con el asunto solo por el hecho que

dispuso su traslado 0 tambien usted ha podido establecer otro tipo de

circunstancia que no lIeva a esa conclusi6n? DIJO: Por la invitaci6n que nos

hizo el Comandante General en el sexto piso a todos los integrantes del Grupo

Colina a un almuerzo,.- Testigo, vamos a pasar mas adelante ha hablar sobre
~

ese tema, pero por ahora vayamos a concluir, con respecto a la conformaci6n

del Destacamento Colina, ~Usted lleg6 a conocer si la conformaci6n del

Destacamento Colina obededa a la ejecuci6n de algUn plan operativo? DIJO:

Bueno, para la existencia de ese destacamento, obedece y esta normado con. ,
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un plan, y si ese destacamento entra en funcionamiento, entra con

conocimiento del Director de Inteligencia en ese caso, que es a donde tiene que

dar cuenta Martin Rivas que era el jefe del Destacamento Colina, razon por la

que siempre ibamos ahi, y por la experiencia que tengo, este DINTE tiene que

informar al Comandante General del Ejercito, en este caso Hermoza Rios y por

en de se que ellos son los que han creado este destacamento.- GUsted llego a

conocer la existencia del Plan de Operaciones Cipango? DIJO: No.- lNunca se

entero de la existencia de este Plan Cipango? DIJO: Si, por rumores sabia que

era un plan que se encargaba de hacer seguimiento a periodistas, pero no

conozco bien ese tema.- Testigo, vamos a hablar sobre la estructura del

desfacamento Colina, l Quien era el jefe del Destacamento Colina a partir del

ano de mil novecientos noventa y uno que. se crea? DIJO: Bueno, yo he

presentado al doctor Castaiieda en octubre del aiio noventa y cinco un cuadro

con cadena de mando, con las funciones de cada oficial que tienen que ver, de

acuerdo con 10 que yo he vivido en ese momento, y 10 he traido aca

justamente, porque no se si 10 habra entregado el doctor Castaiieda.- En este

'"
E
f'C';'"v.

acto el testigo Julio Chuqui Aguirre hace entrega a la Sala del documento

en mencion.- Testigo, lEstaria en posibilidades de explicar en la pizarra

brevemente, ~as 0 menos?- Acto seguido interviene el Senor Direc~or de
.. .

Debates, inquiriendole a la senora secretaria si el cuadro que acaba de

entregar el 'te~tigo Chuqui Aguirre se encuentra en el expediente,

manifestandole; ~sta que no. En este acto el senor Fiscal refiere: Senor

Presidente Ie solicitaria que se permita al senor testigo a graficar.-

Manifestando al respecto el senor Director de Debates: Si claro senor

Fiscal, se 10 vPy a entregar porque ello ha hecho y se incorpore y entregue

copia a las partes para que tengan conocimiento de su contenido. Intervi~ne

el abogado defensor Cesar Nakazaki y precisa: Senor Presidente, a efecto de

entender mejor el acto, Ie rogaria que por su intermedio el testigo nos

informara quien era el doctor Castaneda. Manifestando el testigo: Senor

Presidente, es un adjunto a la Fiscal de la Nacion que el veintiuno de octubre

del ano dos mil cinco fue a tomarme una manifestacion respecto a la

desaparicion de una periodista Melissa, del diario semanario Cambio creo' que,
era,conforrrie tengo el documento en estos momen~os. Interviene el Seiior

Fiscal precisando: Probablemente debe ser el doctor Mateo Castaneda que es

el Fiscal Superior Coordinador, de los delitos de corrupcion, en tal sentido

senor Presidente, solicitaba a la sala a fin que el testigo pudiera graficar en la. ,

, I
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pizaITa con vista al documento que el mismo ha preparado. En este acto hace

uso de la palabra el abogado defensor del inculpado manifestando: Senor

Presidente, solicitaria que el testigo nos precise si ese documento si es oficial

del grupo 0 es que el16 ha elaborado de acuerdo a su experiencia para conocer

la naturaleza del documento.- Precisa el senor Director de Debates: El

testigo ha manifestado que fue el quien elaboro el documento, pero no se

preocupe doctor que se les va ha entre gar copia del mismo en breves

momentos. En este acto el testigo procede a graficar su documento en la

pizarra habUitad para tal fin en .el recinto de la Sala, explicando: Senores,

habia tres jefes de grupo, Suppo, Chuqui, y Sosa, quienes dcibamos cuenta

directamente a Martin Rivas, Pichilingue que era el jefe administrativo

ta'mbien Ie daba cuenta, Martin Rivas tenia esa facilidad para llegar

directamente donde Vladimiro Montesinos y el General Hermoza, Ie digo esto

porque me consta ya que 'yo he acompaflado junto con Sosa y Suppo, Ie

acompaflcibamos dcindole seguridad, tambien informaba directamente al

General Rivera Lazo y por ende este daba cuenta a Hermoza Rios y este a su

vez daba cuenta al acusado que 10 mismos hacia Montesinos de acuerdo a mis

apreciaciones, entonces cuando se produce un' operativo de la magnitud de

Barrios Altos"iLa Cantuta, El Santa 0 de Pedro Yauri, todo esta normado por.. .
un plan de operaciones que al termino del cual debe darse cuenta al inmediato

superior, en e!;t~ caso todos esos operativos pertenecen'a un plan, Ie digo esto

porq~e yo 10 ht:. vivido en muchos aflos de experiencia y en los muchos

operativos en los que he participado y nunca se ha eliminado a inocentes,

durante el tiempo de los veinticinco aflos que he estado en la institucion, ese

el movimientoi Martin Rivas da cuenta a Rivero, Rivero tiene que respaldarse

con ese plan, tiene que dar cuenta a Hermoza para que 10 apruebe, y unayez

que, aprueben este plan Ie dan cuenta al Jefe Supremo de las Fuerzas

Armadas, de todas maneras tiene que tener conocimiento, porque si no es asi,

hace rata que hubieran cortado cabezas, en el caso de Martin Rivas, con los

errores de Barrios Altos, quien ordeno matar y si hay una orden para matar

esta dentro de ese plan, entonces al termino de todos los planes de

operaciones que Ie he mencionado se ha dado cuenta al inmediato superior
~

para cubrirse las espaldas, es ese el plan de operac~ones.- En este acto el

senor Director de Debates dispone que ya no slendo necesario la

utilizacion de la pizarra el testigo tome asiento, quien asi 10 hace.

Prosiguiendo el interrogatorio: Testigo, en el grafico que aparece en la
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pizarra y que ha sido distribuido a las partes, usted sefiala al [mal a tres de

jefes de grupo; Suppo Sanchez, Sosa Saavedra y Chuqui Aguirre, lC6mo

coordinaban las acciones los jefes de grupo con el responsable del

destacamento Martin Rivas? DIJO: Existia mucho compartimentaje, no podia

saber 10 que estaba haciendo Sosa como jefe de grupo, ni tampoco podia

saber 10 que estaba haciendo Suppo, y viceversa, en el momenta de la

distribuci6n de personal, Martin Rivas nos manifiesta que cada uno tiene la

funci6n correspondiente que el asigna, pero que siempre nos reportabamos

era donde Martin Rivas, era nuestro inmediato superior de los tres jefe de

grupo.- lEstos sub grupos ejecutaban las operaciones de eliminaci6n? DIJO:

Despues del caso de Barrios Altos es donde me doy cuenta que este gropo se

habia treado para eliminar, tan es asi que mequedo en la puerta, entre y sali

y al ver que elimina uno', me sali, esa eliminaci6n no nos habia informado

Martin Rivas.- lUsted recihi6 en algiln momenta alguna indicaci6n u orden

directa del coronel Rodriguez Zabalbeascoa sobre algiln tipo de operativo?

DIJO: Solamente recibia las ordenes de Martin Rivas que era e1jefe operativo y

en cuesti6n de dinero Pichilingue que es el administrativo, solo con enos, si Ie

estoy manifestando esto es porque 10 he visto,. he estado en esos lugares.-

lUsted recueqia quien era el jefe del SIE en mil novecientos noventa y uno?
~ .

DIJO: No recuerdo bien, cree que ha sido Silva:.- lPodria ser Silva Mendoza?

DIJO: No recu-el'~o.- lY recuerda quien fue en mil novecientos noventa y dos?

DIJO: Fue Enricb=-eOlivera Perez.- lDe que unidad dependia organicamente el

SIE? DIJO: De la Direcci6n de Inteligen'cia.- lQuien era el jefe ~e1 SIN en ese

entonces? DIJO: Mas 10 conoda a Vladimiro Montesinos.- lPodria ser Salazar

Monroe? DIJO; A Salazar Monroe 10 he conocido en el penal milhar, antes no

10 conoda, p°r:- nombre si sabia quien era Salazar Mbnroe.- Testigo, pase~os

ha hablar con respecto al tema de funcionamiento u operatividad del

destacamento Colina, el material logistico que se empleaba ahi, es decir,

armamentos, vehiculos, lUsted nos podria explicar con mas minuciosidad?

DIJO: No era mi funci6n, para eso estaba el administrativo en este caso

Pichilingue con Flores Alvan que estaban permanentemente en las oficinas,

pero en una oportunidad fui a rec1amar el armamento al SIE que 10 entreg6 el
.

comandante Cubas Portal.- lQue tipos de armamento utilizaban? DIJO: Las

HK con silenciador, FAL, municiones.- lY para que fin Ie fue asignado

armamento silenciador? Siempre el armamentoDIJO: se usacon

reglamentario en el Destacamento Colina y mas aun si es para combatir a1
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terrorismo, de todas maneras se tiene que llevar, pero el silenciador no me

explicaba.- iPero en el Ejercito no habia muchos destacamentos de esta

naturaleza, 0 si? DIJO: Esta es la primera vez que utilizo este tipo de

armamento con silenciadores.- iUsted podria afirmar que en Ejercito es el

unico grupo que tenia esa tipo de armamento con silenciador, era el

destacamento Colina? DIJO: No conozco otro, era el unico que tenia ese tipo

de armamento.- iCon cuantos vehiculos contaba el Destacamento Colina?

DIJO: Dos camionetas, cuatro por cuatro Cherokee, dos camionetas pick ups

de doble cabina, una camioneta ploma nueva de una cabina, un Volkswagen,

dos Toyotas creo y cuatro 0 cinco motos mas.- iPodria seiialar que organismo

de Ejercito Ie proporcionaba el combustible? DIJO: Pichilingue nos entregaba

lo~ vales de gasolina y en otras oportunidades 10 entregaba Rodriguez

Zabalbeascoa.- lEn que lugares abastecian de gasolina los vehiculos? DIJO:

En el grifo del Pentagonito.-'lUsted tiene conocimiento que entidad de Ejercito

se encargaba de proporcionar el material logistico, como armamento,

vehiculos, dinero, etc? DIJO: El SIE.- lA traves de que oficial Ie entregaba el

dinero, quien era el coordinador que recibia el dinero? DIJO: Era el coronel

Rodriguez Zabalbeascoa por el grade que tenia iba a la DINTE y solicitaba el

dinero a Cace~a Pedemonte que era el cajero en esa epoca en la DINTE, no me,. ,
..

consta que Caceda sea parte del destacamento; el entregaba el dinero para la

dieta que nos daPan cad a quince dias que era de ciento. cincuenta soles, era 10

unico, que nos'~ ~ntregaban y era aparte del suelto.- lLe dijeron a que

correspondia la asignaci6n que les dab'an? DIJO: Que segtin el reglamento y

por la experiencia que tenia para un destacamento que hasta el personal Ie

tienen que qar una asignaci6n Ie corresponde.- lUsted l1eg6 a tener

conocimiento '9-e cuales fueron los criterios para seleccionar al personal que

integro el Destacamento Colina? DIJO: Recien 10 he conocido a Martin Rivas y

por la cali dad degente que existia era algo de 10 peor, nunca me habia pas ado

esto.- lA que se refiere por la calidad de gente? DIJO: Han side convocados

gran parte de destacamentos, de grupos que estaban operando, segtin me

cuentan, en la Selva, eran del grupo "Escorpio", tambien liderado por Martin

Rivas, Sosa Saavedra, Lecca Esquen, que son sus allegados, 0 sea era una,
especie de compadrazgo, de promoci6n que se jalaban, no habia gente

profesional.- lUsted podria seiialar algtin rasgo psico16gico que caracterizara a

este grupo, por que los buscaron, tenian antecedentes, hechos de sangre, de

muerte, habiatl cometido delito? DIJO: Mas que to do era personal sumiso al I

I

I

.oJ
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jefe en este caso a Martin Rivas y yo conozco gran parte de ese personal y

nunca han debido estar en ese tipo de operaciones porque para e'star tienen

que ver su legajo tambien, las operaciones donde han participado, eso es 10

que se valora y en base a eso es que a mi me jalan al Destacamento Colina

porque yo he seguido cursos que no es tern a y no 10 puedo decir por razones

de seguridad, no 10 puedo comentar pero si figura en mi legajo y el resto era

practicamente toda su promoci6n de Sosa Saavedra, Lecca, Pretell, Yarleque,

no los conozco, nunca han estado en el campo donde yo si he participado

mucho tiempo atras y para que. se han hecho muy buenos operativos sin

necesidad de eliminar gente.- lUsted podria decir que la gente que integraba el

Grupo Colina no era 10 mejor del Ejercito 0 en todo caso esta gente se

caracterizaba por su mal comportamiento, por su mala conducta? DIJO: Era

gente que solo Ie gustaba tomar sus tragos, ser figuretis con sus armamento

porque habia una promesa de por medio que siempre 10 decia Martin Rivas,

que el que se portaba bien se iria al extranjero, iba a ser recomendado para ir

al extranjero a una Agregaduria Militar y como eran todavia muchachos

j6venes, la mayoria no tenian recorrido, entonces han side engatusados por el

ya que en el momento de las ejecuciones praCticamellte ellos eran los primeros

en estar en ijt. linea sobre todo por esa promesa que Ie gustaba ad~ertir a
.. .

Matin Rivas' para que Ie hagan caso y asi fue.": <'.Antes de llegar al

destacamento""Oolina no conocieron a Fernando Rodriguez Zabalbeascoa;
~: .

DIJO; Lo conoz~o desde que llegue.- <'.AMartin Rivas? DIJO: Lo conoci en el

Fuerte Rimac, en el Penal del fuerte Rimac.-<'.A Pichilingue Guevara <'.DIJO: Lo

conoci en el Destacamento Colina.- <'.APedro Suppo Sanchez? DIJO: A ello
....

conozco hace mucho tiempo es mas antiguo que el que habla.- <'.Teniaamistad

con Suppo Sanchez? DIJO: Era una amistad muy relativa.- <'.APampaquilla?

DIJO: Uno de los mas antiguos, era una buena persona.- <'.AAntonio Sosa

Saavedra? DIJO: Bueno, es su una y carne de Martin Rivas.- <'.AFernando

Lecca Esquen? DIJO: Ese es otra de la promoci6n, el es "cripto" no se que

hacia alli en un operativo.- <'.Cuan8° habla de "cripto" se refiere a la

especialidad de la criptologia? DIJO: Si.- <'.Podria definirnos seg(ln su

experiencia que hacia el cript6grafo? DIJO: Bueno desenc1avaban a traves del
~

cript6grafo nada mas y ellos por su especialidad deberian de permanecer

dentro de su unidad asi como los escuchas, uno de ellos Abadia.- lUsted cree

que en elDestacamento Colina no deberian de haber "criptos"? DIJO: No

habia raz6n, por ~so Ie c;lecia que son personas, que han ido siendo jaladas una
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tras -6tras son sus amigos, sus amigos, el compadre, con el que toma mucho,

sus compafteros de promoci6n eso 10 permitia Martin Rivas.- (.A Angel Pino

Diaz? DIJO: El era el chofer de Martin Rivas.- (.A Hugo Coral Goycochea?

DIJO: A el 10 conozco antes.- (.A Nelson Carbajal Garcia? DIJO: Tambien 10

conozco antes.- (.A Yar1eque Ordino1a? DIJO: La conozco de antes porque es

promoci6n de Sosa.- (.A Pablo Atuncar Cama? DIJO: Tambien 10 conozco de

antes.- A Antonio Arce Janampa? DIJO: A partir del destacamento.- (.A Jose

A1arc6n Gonzales? DIJO: La conozco del destacamento.- lA Carlos Caballero

Zegarra Bal16n? DIJO: La conozco del Destacamento.- (.A Hector Gamarra

Mamani? DIJO: Despues.- (.Julio Salazar Correa? DIJO: Despues.- (.A Jose

Tena Jacinto? DIJO: Despues.- (.A Edgar Cuba Zapata? DIJO: Despues.-

(.Cesar Alvarado Salinas? DIJO: Despues.- (.A Javier Vera Navarrete? DIJO:

Despues.- (.A Juan Vargas Chochochoque? DIJO: Despues.- (.Isaac Paquiyauri

Huaytalla? DIJO: Despues.- (.A Pedro Pretell Damaso? DIJO: No, a ese antes.-

(.A Manuel Hinojosa SapIa? DIJO: Despues.- (.A Pedro Santillan Gald6s? DIJO:

Despues.- (.A Marlene Rojas Castro? DIJO: Despues, a todas las mujeres

despues a Mariela Barreto, a Shirley Rojas Castro, despues.- (.Y al General

Federico Navarro Perez 10 conoci6 antes del Destacamento Colina? DIJO:

Despues.- (.A!-Coronel Juan Rive~o Lazo? DIJO: Despues.- Digame testigo,
cuando llega at Destacamento Colina (.D6nde se reunian, usted nos ha dicho,

en un galp6n:"'en algu.n otro lugar de reuni6n del Destacamento? DIJO: En
~:

COMPRANSA que era la fachada y en La Tiza. - (.Que entidad del Ejercito les

asignaba los locales para trabajar 0 para reunirse a para entrenar como

ocurri6 con La Tiza? DIJO: Son gestiones que me parece se hacen ante el
"-

COPERE y eS0 10 hace Martin Rivas, yo solo doy las facilidades porque yo he

trabajado en el Circulo Militar y llevabamos el agua a traves de una cistema

porque no habia agua alla.- (.A que distancia de 1a sede del Servicio de

Inteligencia Nacional se encontraba el taller de mantenimiento del SIN que fue

asignado al Destacamento Colina? DIJO: Mas 0 menos una cuadra.- (.Hasta

que fecha permanecieron en el garaje qel SIE ubicado en la base militar de Las

Palmas? DIJO: No recuerdo muy bien pero me parece que fue hasta Noviembre

que se hace el operativo de Barrios Altos y luego nos vamos a La tiza.- Senor,

testigo, cUarldo se retir~ del garaje llevan todas sus cosas, su armamento,

explosivos.- Se lleva una parte doctor, bueno cada uno tenia que estar con su

armamento, eso si 10 llevabamos porque teniamos que hacerle su

mantenimiento.- ,Y ust{fd dice senor Chuqui ,que una parte se queda en e1
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garaje, lEs asi? DIJO: Si doctor se quedo a cargo de Flores Alvan.- Senor

Chuqui, lEn cUgtin momenta una parte del armamento y de los equipos que

usaban son desplazados a la casa de Nelson Carbajal? DIJO: En algl1n

momenta pasaron a la casa militar de Las Palmas, el vivia en un segundo

piso.- lY a don de fueron llevados los vehiculos? DIJO: Solamente iban cada

vez que tenian que hacer algunas compras y para el traslado del personal,

habian vehiculos en La Tiza y los otros se que dab an en Las Palmas, en el

canchon.- Testigo, sobre el tern a de la empresa COMPRAMSA, ustedes

inicialmente se reunian en el galpon en Las Palmas, despues sabemos que se

conforma una empresa, COMPRAMSA, <,yodria detallarnos la constitucion de

la empresa? DIJO: No doctor porque no he participado en la conformacion, yo

Ie' podria decir cuaJ. era la funcion y era que debia cumplir la funcion de una

fachada, pues se estaba aprovechando que ambos, Martin Rivas y Pichilingue

Guevara, eran ingenieros, entonces forman un gropo y una empresa, el

paraba ahi y nos habian prohibido que nosotros nos acerquemos aunque

Martin Rivas tenia ahi todo su dormitorio.- lUsted podria firmar que esta

empresa estaba intimamente ligada al Destacamento Colina? DIJO: Si, era del

Destacamento Colina porque la estaba manejando Martin Rivas y Pichilingue

que eran los qreadores.- Testigo, usted nos adelanto hace unos moment,os que.. .

cuando se produce la matanza de Barrios Altos, se repliegan y dirigen a la

empresa COMPRAMSA, dejan el galpon del SIE, lEsto'es correcto? DIJO: No
~:

doctor, nos fuim'bs a La Tiza, a COMPRAMSA no ibamos, ahi solo vivia Martin

Rivas, don de el tenia los explosivos, la din~ita y nada mas.- lUsted fue ala

empresa COMPRAMSA? DIJO: Si,. inicialmente ibamos alIa, creo que era un
'"

familiar 0 amigo de Martin Rivas quien Ie habia cedido la casa 0 algo asi, pero

despues que se forma COM PRAMS A ya dejamos de ir, solamente cuando pos

necesitaba Martin Rivas, el nos llamaba por el beeper.- lTiene conocimiento

de las vinculaciones que tenia el Destacamento Colina con el Servicio de I.

Inteligencia Nacional, en la persona, probablemente, del senor Vladimiro

Montesinos? DIJO: Por las versiones de Martin Rivas, que siempre concurria,

se iba a pie, decia: "voy a hablar con el Doc", y en una de las oportunidades yo

Ie abro la puerta al "doc" en el canchon cuando el va. aver la forma como,

estabamos viviendo, un, poco preocupado 10 hice ingresar y converso con

Martin Rivas en la oficina, ya de eso no escuche nada, ahora no se si el tenia

participacion 0 no.- Testigo, digame, lDurante el tiempo que conformo el

destacamento C?lina, usted fue convocado 0 fueron visitados por los

L

, II
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Generales Juan Rivero Lazo, Nicolas Hermoza, Julio Salazar Monroe, que era

el Jefe del SIN? DIJO: Bueno, al General Rivero si, despues al General

Hermoza no 10 vi, ni alGeneral Salazar Monroe.- lEI General Juan Rivero Lazo

que con que frecuencia llegaba? DIJO: Muy poca frecuencia iba el, nosotros

ibamos mas bien ala DINTE con Martin Rivas.- lUsted no se entrevistaba con

el General Rivera Lazo? DIJO: No, nosotros ibamos como seguridad de Martin

Rivas, a elle encantaba que 10 acompaiiaran.- Testigo, tuvo conocimiento que

el Coronel Fernando Rodriguez Zabalbeascoa y el Capitan en ese entonces

Santiago Martin Rivas se reunian con los Generales Ramirez Lazo, Nicolas

Hermoza 0 Julio Salazar, supo, ya nos ha dicho que el General Rivero Lazo,

pero no con Hermoza ni con Salazar Monroe, lTuvo conocimiento de esas

reuniones? DIJO: No.- lSolamente con el General Rivera Lazo? DIJO: Con

Rivero Lazo si pero tambien iba a verlo s6lo Martin Rivas iba al SIN y ahi no se

si se entrevistaria con el director del SIN, no sabria decirle eso, de Hermoza si

podria decirle que si iba al sexto piso a veces 10 dejabamos ahi en la entrada.-

Entonces testigo, a usted si Ie consta, porque ustedes acompaiiaban al

Capitan Martin Rivas, que el se apersonaba ha hablar con los oficiales que he

mencionado, lEs asi? DIJO: DIJO: Si, a esos lugares hemos ido, es mas, al

SIE inc1usive.i lUsted conoci6 al oficial Iparraguirre Caballero? DIJO: S1.- lA

que unidad perteneci6? DIJO: El trabaj6 conmi'go en el SIE y posteriormente

en la Dilecci6n-Cl~ Inteli gencia, fue mi Jefe.- lEI Ie convers6 en alg1in momenta
~:

0 usted Ie dijo que conoda de la existencia del Destacamento Colina? DIJO: El

cada vez que ibamos a la DINTE,. era Comandante en esa epoca, el querria

tomar el mando de Colina, era una serruchadera de piso entre ellos, era
"-

Comandante l' queria entrar, el si tenia conocimiento de la existencia.- lCon

quien disputaba el derecho de comandar el Grupo Colina? DIJO: Con Martin

Rivas, querian sacarlo de ah1.- lEste Comandante tuvo alguna participaci6n

en laconformaci6n 0 funcionamiento del Destacamento Colina? DIJO: No me

consta doctor.- lUsted lleg6 a tener conocimiento que el Comandante

Iparraguirre Caballero tenia vinculaci6n con el ex asesor Vladimiro

Montesinos? DIJO: No me consta.- Le digo esto senor Chuqui porque eran de

la misma promoci6n, lUsted 10 supo? DIJO: No sabia que era de su.

pronioci6n.- lUsted puqo ver en alguna oportunidad al asesor Vladimiro

Montesinos en las instalaciones del SIE donde funcionaba el Grupo Colina?

DIJO: La -(mica que 10 vi fue cuando visit6 el destacamento cuando recien

estabamos.- lEsa, fue la ,unica ocasi6n? DIJO: ~si es.- lSobre que se preocup6

~ I

I
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el sefior Montesinos? DIJO: Por la forma de como estabamos viviendo, recien

nos estabamos instalando cuando llegue, cuando el ingreso 10 saludamos y

converso con Martin Rivas.- tHizo algunas indicaciones? DIJO: No me consta,

entraron en la ofiCina y ahi conversaron.- lPudo escuchar de que

conversaban? DIJO: No.- Senor Chuqui, supongo que posteriormente Martin

Rivas 1es comento algo sobre 10 conversado con Montesinos, (.0 no? DIJO: En

ese aspecto siempre se cuidaban, habia que encontrarlo mareado para que

recien hable pero no nos comentaba mucho, a mi me tuvo un poco marginado

a raiz de la muerte del nino porque yo me opuse a esa muerte, tuve una

discusion muy fuerte con Yarleque porque habia matado al nino.- Testigo, eso

10 veremos mas adelante, cuando usted concurre ala sede del Destacamento

Ct>lina' el personallleva a cabo entrenamientos, lDonde se llevaban a cabo y

en que consistian estos entrenamientos? DIJO: En laplaya La Tiza que esta

aproximadamente a cincuenta kilometros de Lima, es un centro de

esparcimiento para oficiales.- lQue tipos de entrenamiento llevaban a cabo

usted en la playa La Tiza? DIJO: Ejercicios de tiro, practicabamos el ingreso a

domicilios en la manana, tarde y noche, a veces 10 haciamos con Martin Rivas,

el estaba a1 mando de esto, generalmente 10 hadamos en las noches.- lEsto

del ingreso a 90micilios implicaba violentar puertas, podria ser mas esp~cifico?
.. .

DIJO: Si, por"la forma como se interviene pues; el factor sorpresa, romper las

puertas, entrar;y detener, las tecnicas para poder reducir.- lUsted llego a

saber, quien erail~ persona u oficial que gestiono las instalaciones de la playa

La Tiza para los entrenamientos del Destacamento Colina? DIJO: Los

documentos salian a traves de Martin Rivas quien hacia la gesti6n a la

dependencia icorrespondiente.- lQue funcion desempeno usted en el

Destacamento, Colina? DIJO: Preparara al personal,' ensenarles en cuant~ al

conocimiento de la forma de ingresar, preparar los explosivos, ese era mi

trabajo.- lDurante su participacion en el Destacamento Colina usaron

explosivos en alguna intervencion? DIJO: Si, para amedrentar a ciertas

personas que no recuerdo muy bien pero si se que se han usado en varias

oportunidades esas cargas explosivas.- Testigo, cuando ustedes empezaron a

entrenar en la playa La Tiza, tSe produjo un repliegue del personal encargado
,

de la custodia de esta playa? DIJO: Si, justamente .creo que yo releve a un. .
Teniente, y a partir de ese momenta me hice cargo de 1a custodia de ese centro

de esparcimiento y estaba terminantemente prohibido durante un tiempo que

vayan a veranear 10s oficiales.- Testigo, entonces ustedes se encargaban del
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control del ingreso de ese centro y todas las instalaciones, (,Las podria

describir? DIJO: Eran unos comedores, ahi descansabamos, nos reuniamos y

dormiamos eh nuestras bolsas de dormir.- lUsted conocio quien fue el oficial

0 el jefe que ordeno el repliegue del personal militar que estaba a cargo de La

Tiza? DIJO: No.- lLos integrantes del destacamento recibian tambien

instruccion de parte de otros integrantes del Ejercito, de otras especialidades 0

solamente eran ustedes? DIJO: Habian otros tambien, un comando Huaca, no

recuerdo bien su nombre y otro a quien Ie habiamos puesto una chapa de 'la

carotida' que era en la parte fisiGa.- lY a que dependencia pertenecian esos

comandos? DIJO: Desconozco doctor.- Testigo, entre las tecnicas que ustedes

practicaban alli, lTambien habian las tecnicas relacionadas con el

interrogatorio 0 no se hacia ningUn tipo - de entrenamiento sobre ese

particular? DIJO: No me consta pero decian que Martin Rivas habia ido a

Colombia a un curso de interrogatorios y personalmente solo presencie el

interrogatorio que Ie hicieron a Carlos Mesmer Talledo cuando Ie detienen y se

Ie lleva a La Tiza y querian tambien eliminarlo y por Rivero Lazo fue que no se

procedio, e1 se opuso. En este acto y a pedido del senor Fiscal Supremo el

senor Director de Debates dispone un breve receso.===================

Reiniciada ~ audiencia prosigue con su interrogatorio el senor :fiscal:
~ '

Testigo, a este tema Ie hemos denominado "O'peratividad del Destacamento

Colina", pued~-ser usted 10 mas especifico, lCual era la: mision y objetivos del

"Dest~camento ~~lina"? DIJO: La mision de acuerdo a 10 que nos comunico

Martin Rivas inicialmente era detener a la cupula, mejor dicho. a los mandos

militares y politicos de Sendero Luminoso, detenerlos, y por la experiencia que

tengo, se detiene y se entrega a la Policia en algunos casos y en otros

directamente al Ministerio PUblico como siempre se ha hecho, eso es todQ 10

que nos ha dicho, nos dijo: "vamos a combatir con los mandos politicos", para

eso fue creado,esa era la funcion principal del destacamento.- lEn algUn

momenta Martin Rivas les adelantaba los objetivos, esto es, capturar la cupula

0 la cupula dirigencial, significaba saber mas 0 menos, tener ubicado ellugar,

el local, ciertos lugares don de podia estar ubicada la cupula 0 de repente

Abimael Guzman, les dijo eso? DIJO: No, generalmente el en el trayecto,,
nosotros no sabiamos si era para "eliminar" en Barrios Altos por ejemplo, no

sabiamos a don de iba, recien nos enteramos cuando suelta ahi Sosa la

informacion, que ibamos a Barrios Altos, el siempre se cuidaba del

compartimentaje. que no difunda, hablando else porque en oro,
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compartimentaje es algo muy bueno en estas acciones, porque permite que el

operativo sea un exito, porque a veces no sabemos con que personas estamos

rodeadas, cuando comienzan a difundir llega a oidos de la persona que iba a

ser capturada entond~s se iba y no 10 encontraban, pero en si, el era muy

parco en eso, no te decia todo.- Testigo, cuando usted ingresa al

Destacamento Colina, lCuantos aiios tenia en e1 Ejercito? DIJO: Tendria

veintid6s, veintitres aiios mas 0 menos.- Senor Chuqui, cuando usted

particip6 en otro tipo de operativos, lEra asi el procedimiento, que nadie les

comunicaba previamente, sino, como usted nos ha referido que era el capitan

Martin Rivas quien Ie de cia vamos a tal sitio ya en el camino, asi funcionaba

este- tipo de operaciones? DIJO: En algunos casos solamente sabian los jefes

d~ grupo, nada mas, no todos, generalmente es asi, despues se les informaba,

porque tienen que saberlo, pero para estos operativos que estamos hablando

en el trayecto nomas se nos' informaba, nosotros no sabiamos, al menos yo no

sabia porque me perdi6 la confianza porque me opuse ala matanza del nino,

me retiro un poco su confianza, no era de su entorno.- En este acto la

defensa del acusado Fujimori Fujimori soHcita que el testigo precise a

quien se esta refiriendo a Sosa 0 a Martin Rivas,manifestando el testigo que

se refiere a r,lartin Rivas. Prosiguiendo su interrogatorio el senor Fiscal:
'"'. '

lEntre los obJetivos del Grupo Colina esta la eliminaci6n de personas? DIJO:

No que yo sepa.J lEstos tipos de comandos 0 destacamentos no requieren de

un previa plan ~=erativo, quien hacia ese plan operativo, solo Martin Rivas con

los mas allegados? DIJO: Se estila de esta forma, existe una ofj.cina en el SIE

de planes y operaciones que son los encargados de preparar esos planes para

un determina<;lo objetivo, entonces estos son aprobados por el oftcial a cargo y

consultados ~ jefe de la instalaci6n en este caso enel SIE y el a su vez tiene

que dar cuenta a la DINTE que es qui en tiene que autorizar, aprobarlo, esto

tiene que comunicar mas arriba por su canal de inteligencia que tiene que

llegar al Comandante General del Ejercito que de todas maneras tiene que

saberlo, porque si no existe ning(ln plan y uno se sale del cuadro entonces

nadie Ie ha autorizado, 10 que uno tiene que hacer en este momenta es

respaldarse por un plan de operaciones para justificar 10 que ha hecho y si- a el

no Ie cortaron la cabeza, si el se mand6 solo que no 10 creo, esta respondiendo

a un determinado plan que 10 tiene que autorizar eneste caso al General

Rivero Lazo que es e1 Director a quien el daba cuenta y tampoco se va a

quemar solo, tiene que consultar mas arriba donde esta el Comandante
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Gene'ral del Ejercito y el tambien tiene que dar cuenta al inmediato superior,

eso es a no ser que ahora haya cambiado.- tEsto quiere decir que estos planes

operativos tenian que ser previamente elaborados por escrito? DIJO: Si, por

escrito.- tY los informes que proporcionaban despues de llevarse a cabo estos

operativos, tambien tenian que ser por escrito? DIJO: Si por escrito, tiene que

darse cuenta por escrito, tiene que responder a ese plan de operaciones por

escrito.- lUsted sabe en que forma se obtenia la informaci6n para los objetivos

de los operativos del Destacamento Colina? DIJO: La verdad que yo solamente

me entero de estos operativos, porque no puedes estar preguntando a cada

rata porque iban a decir que yo no respeto el compartimentaje, no necesitaba

de preguntar porque Sosa siempre nos contaba, el mismo nos decia porque

era el hombre que estaba allado de Martin Rivas, el nos indicaba que tenia

un hermano en la DINCOTE que sacaba informaciones de esa instalaci6n y

proporcionaba al Grupo Colina para que ejecute, tambien habia el personal

integrante del destacamento que buscaba informaci6n en el caso de Pedro

Yauri, donde Meneses iba y traia la informaci6n en la moto, asi se alimentaba

para conseguir los objetivos.- lUsted conoci6 que un grupo de oficiales del

Ejercito pertenecientes al SIE, entre los cuales'se encontraba Martin Rivas,

que participar~n en un estudio 0 analisis dentro de la DIRCOTE? DIJO: ~i, por.. '

los rumores nada mas.- lTom6 conocimiento de 'cuales eran sus conc1usiones?

DIJO: Yo los ehcpntre en el canch6n, pero si sabia de 105 rumores que estaban

partic~pando cod ~n equipo de analistas.- lQuienes ordenaban las acciones a

seguir en el Destacamento Colina? DIJO: El unico era Martin Rivas,. era el

unico operativo.- lQuien comandaba la ejecuci6n de los operativos? DIJO:

Martin Rivas., lEI Destacamento Colina fue parte integrante "del Ejercito?

DIJO: Si, no, hay duda.- tEste grupo 0 destacainento actuo en fo~a

c1andestina? DIJO: La querian hacer aparecer en forma c1andestina, pero no

se podia porque de por medio hay gestiones, hay documentos para poder

seleccionar personal, para pedir vehiculos, pedir armamentos, de todas

maneras tiene que ser aprobado por la superioridad.- Testigo, luego los

informes que se daban cuenta de los operativos, tambien eran documentos

oficiales, lEs asi? DIJO: Si, tambien se tiene que responder, porque ahi se
J

invierte dine'ro y se tiene que justificar ese diner,? y por en de tiene que

informar los resultados de ese operativos.- Senor Chuqui; entonces podriamos

afirmar que la Direcci6n de Inteligencia del Ejercito y la Comandancia General

de Ejercito cono?ian de la operatividad del Destacamento Colina y de las
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operaciones que llevaba a cabo, ~Es asi? DIJO: Si totalmente, esees el

conducto regu,lar.- -r:estigo, se puede afmnar que el Destacamento Colina

actuaba autonomamente y siguiendo ordenes del Comando General de

Ejercito, ~Asi es? DIJO: No creo que Colina actue por su cuenta porque

conlleva mucha responsabilidad, de repente como en el caso del Santa, no

sabiamos quien estaba de por medio, supimos que estaba el hermano del

Comandante General que se ofrece para que se lleve un operative en el Santa

a traves de un ingeniero que se apellida Fung, sin embargo habia trabajadores

que hadan un paro para mejoras. salariales, practicamente puedo pensar que

se actuo en ese momenta como sicarios sin conocimiento de nosotros por el

compartimentaje, porque no te dedan, igual que en La Cantuta y Barrios

Al'tos.- Seiior Testigo, ademas de los hechos. de Barrios Altos que acaba de

mencionar La Cantuta y el Santa, ~Que otros operativos Ie consta que ejecut6

el Destacamento Colina? DIJO: De los que he participado solamente y donde

yo me he acogido a la colaboraci6n eficaz, son Barrios Altos, La Cantuta, el

Santa y Pedro Yauli, despues han habido otros operativos entre comillas

fantasm as en Chanchamayo y en Chosica, en Chanchamayo se movio mucho

personal, mucho dinero y nunca se capturo nada, igual en Chosica, querian

justificar soloi el dinero a donde se fue el dinero.- Testigo, usted sol~ente
~ .

participo en la matanza del Santa, Barrios Altos, La Cantuta y el periodista

Pedro Yauri, ~Esi asi? DIJO: SL- Testigo, podria describit brevemente estas dos
~:

ultim'ils accione~, de Pedro Yauli y el Santa, en que consistieron, como se

llevaron a cabo; DIJO: A Pedro Yauli nolo conoda, tome conocimiento que era

un periodista que estaba reclam'illldo por la desaparicion de una' familia

Ventocilla y que Ie estaba echando la culpa al Ejercito, entonce; se nombra a

Meneses Montes de Oca para que traiga informaciones sobre ello, no era d~ mi

grupo, pero yo siempre veia que iba y venia en la mota de Huacho, y despues

fuimos y golpeamos en ese sitio y entonces supongo que e111evaba y traia las

informaciones, en el caso del Santa, era un ingeniero que solicit6 una reuni6n

con Martin Rivas y que 10 acompaiiamos, claro que no escuchamos la

conversacion y posteriormente nos enteramos que era el hermano del General

Hermoza Rios que habia intercedido ante su hermano para que entre ha,
actuar el Destacamento Colina para silenciarlos - haciendoles pasar por

terroristas a estos trabajadores.- Testigo, se puede afirmar entonces que estos

operativos obededan a planes operativos previamente trazados.- ~Durante

estos cuatro operativos que usted ha men cion ado se puso estos detenidos a., ,-
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disposici6n de la autoridad policial? DIJO: Que yo sepa ninguno.- lFueron

eliminados? DIJO: Fueron eliminados.- Digame testigo, lDurante el tiempo

que usted participo en el Destacamento Colina fue intervenido por la Policia en

alguna oportunidad, de ser asi en que circunstancias? DIJO: Fue en Ate

Vitarte nos intervinieron porque tambien se estaba haciendo un operativo y

una senora denuncia ante la Comisaria porque habia uno de nosotros Ie habia

exigi do dinero a esta senora, ell a que de cia que yo era, pero no era cierto.-

lQue estaban cobrando cupos? DIJO: Que estaban cobrando un dinero,

posteriormente supimos quien era y fuimos a la comisaria unos cuantos no

fuimos todos, se tuvo que llamar al coronel Federico Navarro Perez para que

venga y arregle la situaci6n, luego e1 vino arreg16 el problema y continuamos.-

lGuanto tiempo permanecen en la Comisaria? DIJO: Alrededor de dos horas.-

lFueron conducidos con armamento? DIJO: Todos estabamos armados.- lQue

tipo de operativo estaban lIevando a cabo? DIJO: Esa operacion creo que la

puso Sosa Saavedra para capturar a un par de supuestos terroristas y yo

estaba en la linea de contencion tambien para eso se llev6 a cabo el operativo,

pero la Policia no se dio cuenta de 10 que paso posteriormente y estuvimos

como repito dos horas y media y nos tuvo que sacar y no paso nada.- Senor

testigo, cuanqo usted nos habla de la linea de contencion en la que usted
.;. ~

participaba l~ue otras lineas habia y en cada grupo habian estas line as?

DIJO: No, eran j1lUY desorganizados no nos decian especificamente quienes

iban a quedar df'contencion 0 quienes iban a entrar.- lComo sedeterminaba

eso? DIJO: Se determinaba en el momento, ya la experiencia d~ uno si todos

estaban adentro y nadie afuera yo me quedaba afuera.- lQuiere decir que

algunos unos tomaban la iniciativa y se adentraban en el operativo y otros se

quedaban en" contencion? DIJO: Asi era.- lSiempre habia ese tipo, de

organizacion informal? DIJO: Es decir, los mas antiguos como el que habla

tenia que ver esa parte para que no se descuide ese aspecto, entonces ya es

iniciativa de uno que tiene que actuar de contencion.- lEs cierto que usted fue

detenido en el cercado de Lima en circunstancias que realizaban acciones de

seguimiento a la persona de Yehude Simons, hoy actual Presidente de la

Region Lambayeque? DIJO: Totalmente falso, nunca fui detenido, se hizo el

operativo sobre reglaje, todo se estaba haciendo bien, sino 4ue no se llevo a

cabo porque llego una orden casi sobre la hora que tenia que abortar la

operacion porque ya estaban listos todos para llevar a cabo ese crimen.- lLa

eliminacion del senor Yehude Simon? DIJO: Asi es.- Senor testigo, el senor
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Suppo Sanchez en la audiencia anterior lEntonces usted descarta la version

que haya sido detenido? DIJO: Debemos tener en cuenta quien 10 esta

diciendo, SU:ppo Sanchez a1 inicio negaba la existencia del Destacamento

Colina y ahora ya se ha acogido a la colaboracion eficaz y no se ha acogido

voluntarlamente se ha acogido por conveniencia, no puede decir que me han

detenido.- Senor testigo, 10 concreto es que lSi se'1levaba a cabo el operativo

para eliminar al seilor Yehude Simons? DIJO: SL- lUsted participo en

anteriores labores de seguimiento a este politico? DIJO: SL- lCuanto tiempo

venia llevandose a cabo este seguimiento? DIJO: Bueno, yo estaba mas 0

menos una seman a a quince dias chequeando que no llegaba a la casa,

teniamos que esperar pues ya todo estaba dispuesto y sabiamos quienes iban

a participar en la eliminacion.- lUsted llego a conocer de don de partio la orden

para parar el operativo? DIJO: Desconozco eso.- lQuien les dijo que ya no iba

mas esto, quien les transmitio esa orden? DIJO: Si mal no recuerdo fue Sosa

quien nos comunico que no pasaba nada.- lAhi no intervino Martin Rivas?

DIJO: Pero el es el Jefe de ese operativo y Sosa era su secretario

practicamente.- lUstedes en esa oportunidad portaban el mismo armamento

con silenciador, era el arma que usualmente llevaban? DIJO: No, quien habla

no llevaba ar:namento, portaban ~a solo los que iban a hacer el trp.bajo.-

lQuienes eran los que iba a realizar el trabajo? DIJO:Ahi estaba Pino Diaz y

Alarcon GonzateZ que eran los que ya se habian hospedado en un hostal que
~:

queda en su calle, eso es 10 que yo se a grandes rasgos, posteriormente me
, ,

entero que estaba entre los dos.- Digame testigo, usted en esa oportunidad

lParticipo conjuntamente con ell os, 0 no participo? DIJO: No, solo partlcipe en
.....

el seguimient@, en el reglaje.- lEn el dia que se iba a ejecutar? DIJO: No

participe.- lUsted llego a conocer al General Willy Chirinos Chirinos? DIJO:

No.": lTampoco sabe que cargos ocupo? DIJO: Cuando estabamos en

Chanchamayo en el mes de noviembre si mal no recuerdo en noventa y tres

nos enteramos por Martin Rivas que habia sido cambiado el General DINTE

General Rivero Lazo y que habia entrado e1 General Chirinos, ese es el ultimo

operativo que nosotros hacemos por eso es que nos replegamos y dejamos ese

operative de Chanchamayo y nos regresamos a entre gar ya las cosas porque
~

asi 16 habia dispuesto el.nuevo General DINTE, habia, dado Una orden a un tal

Malca Silvino un agente que es contador diciendo que se revisara las cuentas

en que se habia invertido, entonces Martin Rivas nos dijo que 10 asustaramos

porque estaba mplesta.I1do, Martin no queria ~ue Ie hagan una auditoria, eso

II

~

. 11
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10 c.onozco pero no personalmente por su nombre.- ~En que consistia

asustarlo? DIJO: Amenazar10 que no continue, que se retire que 1a Auditoria.-

lY 10 asust6? DIJO: No Ie hice caso, no 10 llame.- Testigo, vamos a ingresar a

continuaci6n a realizar unas preguntas respecto al tema de Barrios Altos,

lUsted particip6 en este operativo e1 tres de noviembre de mil novecientos

noventa y uno, en el inmueble ubicado en el jir6n Huanta en Barrios Altos

podria ser bastante descriptivo en su participaci6n 0 como se llev6 a cabo el

operativo? DIJO: Salimos de La Tiza a eso de las nueve de la noche en una

camioneta blanca creo que era la Cherokee nuevas y nos detuvimos en la

plaza Italia en donde hicimos las ultimas coordinaciones, ya sabia que tenia la

funci6n de dejar regado en el callej6n el saco de armamento era un costalillo

que habia que retirar, entonces cuando se instalan las dos camionetas saco el

armamento y 10 riego en el pasadizo eso significa que 10 dejaba en el callej6n

cosa que iban entrando y recogian su armamento, cuando entro detnls de

Martin eso es 10 primero que el hace en cuesti6n de segundos, no encontramos

en el primer piso muchas personas y en e1 segundo piso no se quien era una

persona pregunta que pasa entonces Martin sin contestar Ie da un tiro y se 10

baja, en ese momento es que me repliego y ya para esto toda la gente estaba

con todo su a,hnamento, me coloco en la puerta con Coral que me lla.m,apara. .
contenci6n y Suppo que se encontraba en la camioneta roja, y comenzaron a

eliminarlos, a11:~rmino del cual soy el ultimo en retirai a todo el personal, se
~:.

qued6 Yarlequet que estaba rematando y 10 jalo para que salga y en ese

momento sale el nino y elimina al nino, pareciera quese qued6,con e1 dedo en

e1 gatillo, subimos a la camionetl::\ y partimos a La Tiza don de ya habia un
'"

comisi6n parai festejar el cumpleaiios de Martin Rivas y ahi es donde Ie increpo

a Yarleque por la forma como habia eliminado al nino, manifestandome este

que. el nino iba a crecer y cuando eso sucediera se iba a vengar, entonces al

ver que yo estaba colerico por esa muerte Martin Rivas interviene y a partir de

ese momenta yo solamente estaba ahi y tampoco podia retirarme porque iba a

correr la misma suerte y me quede cal1ado.- lPor que dice que iba a correr la

misma suerte, Ie habian amenazado? DIJO: EI siempre amenazaba, decia que

el que entra ya no debe salir, ademas siempre 10 deCia, ademas uno ya ha
J

vista, pero nunca he vis~o un destacamento en e1 qu~ se amenace al personal,

despues de haber visto eso, porque segUn e1 esa persona iba a comentar10

despues, esas cosas solo podian saber 10s personas del grupo.- lUsted tuvo

conocimiento de, c6mo se obtuvo 1a informaci6n para 1a p1anificaci6n del

~

~ II
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operativo de Barrios Altos? DIJO: Posteriormente cuando 10 veo a Abadia, que

es Octavio Pascual Douglas, el no sabia que yo estaba ya en el destacamento y

yo pregunto, yo 10 conozco por antigG,edad creo que somos igual, y que hace

este hombre aca,. este' era un infiltrado y el pOl' ganarse unos soles mas que

ofrecia Martin Rivas, porque segUn se trabajaba en construcci6n civil y tenia

conocimiento que iba a vel' una reuni6n de senderistas en Huanta ochocientos

cuarenta, era una pollada, pero para esto si me permite quiero ac1ararle una

situaci6n que no se ha dicho; el Coronel Pino Benamu que estaba en la DINTE

yel Coronel Iparaguirre eran oficiales que estaban detras de los resultados del

Destacamento Colina y como ya hacia dos 0 tres meses que no habia

resultados para 10cual se habia formado el destacamento y solicitaban que se

d6sactivara, entonces al vel' esto Martin Rivas apura un operativo para

justificar la existencia del Destacamento Colina y eso se hizo interviniendo en

la pollada de Barrios Altos,' y esto se hizo porque al Destacamento Colina Ie

caia buen dinero mensualmente y no queria perder esa mamadera, por eso

apuran y sucedi6 10 que Ie dije, y a partir de ese momento ya se creia que

recien esta funcionando Colina, eso 10 ha manifestado en varios oportunidades

el Coronel Pino Benamu y la verdad que tenia raz6n este Coronel cuando decia

que no estab<\ preparado para conseguir esos objetivos que eran capturar a la,".

cupula, a los mandos militares 0 politicos de Sendero Luminoso, eso es tOdo 10

que queria aclS3far doctor.- Testigo, lEstos oficiales a 10s que ha referido

pertenecian al ~~rcito 0 ala Policia Nacional? DIJO: Al Ejercito y trabajaban

en la DINTE.- Testigo, entonces estos oficiales un poco que de~acreditaban la

labor del Destacamento Colina enel sentido que no habia efectividad.- Asi es

doctor.- lY de ahi que se precipita el operativo de Barrios Altos? DIJO: La1

precipita el P?rque sabia que como los otros eranCorone1es y tienen peso

estan abogando para que se desactive porque supuestamente el Grupo Colina

no estaba funcionando y Martin Rivas por querer continuar ya que sabia que

llegaba buen dinero opt6 pOl' realizar ese operativo.- lUsted tuvo conocimiento

durante su participaci6n en este destacamento si previo a la operaci6n hubo

un ensayo, pOI' ejemplo saber d6nde estaba el inmueble, d6nde iban a dejar

los vehiculos, etc? DIJO: No, solo se dice c6mo intervenir en un local, la

intervenci6n .es 1a siguiente y se rompe una puerta, pero no esp~cificamente

que habia un callej6n, aunque efectivamente habia un callej6n porque Abadia

que era el infiltrado llevaba esa informaci6n y supongo que alli hubo otro plan

de operaciones, 10 hizo pero en la: practicas no sabiamos que iba a sel' en ese

~
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lugarj no sabiamos.- lO sea que en La Tiza no practicaron en base al inmueble

don de finalmente se realizaria el operativo? DIJO: No.- lEn esa oportunidad

tenian planificado efectuar la detencion de personas 0 usted cree que todo

estaba decidido para ellminar a los presentes? DIJO: Como Ie repito nosotros y

yo personalmente hasta el momenta en que entro con Martin Rivas recien me

doy cuenta que era para eliminar.- lPero el hecho que porten armamentos con

silenciadores no les producia la sospecha que la operacion era para eliminar 0

no para detener? DIJO. En todo operative cuando se trata de terroristas

siempre lIevamos armamento, porque suponemos que esa gente tambien

tienen armamento, entonces ibamos a agarrarnos a balazos, siempre 10

lIevaInos por precaucion.- lO sea no Ie dijeron en ningu.n momenta si iban a

detener 0 trasladar a otro ambiente, nada de eso? DIJO: En absoluto.- lQuien

dirigio este operativo? DIJO: Martin Rivas.- lHubo una orden directa en el

lugar para disparar 0 se produjo por decision personal de cada uno? DIJO: Yo

entre detras de Martin Rivas, primero entramos casi los dos y fue cuestion de

segundos que hablo el que estaba en el segundo piso y ejecuto el tiro, eso fue

sin decir nada, solo vi la accion nada mas.- lCuanto tiempo duro

aproximadamente el operativo? DIJO: Aproximadamente diez minutos.-

Testigo, desppes que se produce la salida del todo . el personal del," ,

destacamento:y abordan los vehic~los.- lQue sucedioluego que abordan los

vehiculos? DIJOj Dejamos abandonado todo, nos salimos, yo fui el ultimo en

subir al vehiculJ.~ lDetras de ustedes habia un camion portatropa, usted 10

vio? DIJO: No doctor.- lLos vehiculos en los que ustedes s~ desplazaban

lIevaban circulina? DIJO: Yo no he visto circulinas en el vehiculo que iba.- Le

digo eso sefiorj Chuqui porque hubo testigos que han declarado ante esta Sala

que han referido como se desplazaban los vehiculos despues del operativo y

mencionan las circulinas.- lUsted no recuerda? DIJO: No recuerdo doctor.-

lEstos vehiculos tenian lunas polarizadas? DIJO: Si.- Testigo, usted lIego a

tener conocimiento si es que habria habido algu.n tipo de coordinacion entre

los que comandaban el destacamento Colina con miembros de las

dependencias policiales que habian alli en los Barrios Altos, de Huanta? DIJO:

Desconozco.- lUsted tuvo conocimiento de cual fue la participacion de

Rodriguez Zabalbeascoa en el operativo? DIJO: Claro, el conoeia pero no

estuvo en el operativo, mas bien estuvo alejado.- c.Cori1o lIego usted a esa

conclusion? DIJO: Lo cuentan en la celebracion, que estaba en el parque

Barranco y que se toco de nervios diciendo que queria ver mas sangre, eso

!
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dicen que el deda, no me consta a mi pero ese es el rumor quese tejia al

interior.- (.Usted sabia que este operativo habia sido orden ado por el acusado

Fujimori, elex asesor Montesinos, los ex generales Hermoza Rios, Salazar

Monroe y Juan Rivero'Lazo, podria explicarnos? DIJO: De Juan Rivero Lazo si

co nod a porque de por medio hay un plan, de Salazar Monroe no puedo decirle

porque no 10 he visto, de Montesinos puedo decir que si sabia de acuerdo al

plan que Ie acabo de hacer, del croquis, conoda por las concurrencias de

Martin Rivas al SIN Y por el acusado que teniamos luz verde para ingresar,

siempre Martin Rivas 10 deda, que teniamos luz verde de parte del chino, se

referia al acusado.- Testigo, lO sea usted afirma eso porque Martin deda que

tenHm luz verde de 'el chino' y se estaba refiriendo al acusado? DIJO: Asi es.-

l'{§sted'tuvo conocimiento de alguna reuni6n que se haya realizado en la sede

del SIN llevada a cabo entre el acusado Fujimori y Martin Rivas? DIJO:

Respecto a eso como Ie dig'o si ibamos nosotros y 10 dejabamos en el SIE y

nosotros no ingresabamos pero si iba en la epoca que estaba hospedado el

acusado.- GPodria ser mas explicito, usted pudo ver esa reuni6n, pudo ver esa

reuni6n, Ie consta? DIJO: No.- GLe comentaron de esa reuni6n? DIJO:

Tampoco.- (.Pero Martin Rivas si se reunia con ellos? DIJO: Iba al SIE, aunque

al SIN tambie~ ha ido.- Bien testigo, pasaremos al tema de La Cantuta, ~Usted

particip6 de este operativo de La Cantuta el dieciocho, de julio del noventa y

dos? DIJO: Si,." i,Podria narrarnos cual fue su participaci6n, como se llev6 a

cabo este operJt1vo? DIJO: Nosotros estabamos practicandoen La Tiza.-

GHasta que hora fue eso? DIJO: Practicabamos en la manana, ,tarde, noche y

sucede el coche bomba en Tarata y como yo siempre paraba en La Tiza, Sosa

que era el qU<1iba y venia me comunic6 de que ibamos a salir ):>orque habia

habido un at~ntado, que preparara a la gente.- lEI atentado fue el dia

anterior? DIJO: Creo que fue el dieciseis, dos dias antes.- GUsted tom6

conocimiento de 10 de Tarata al otro dia? DIJO: Por las noticias creo que fue y

despues dijo que nos prepararamos no mas, yo no sabia a don de iba.- Testigo,

ubiquemonos en el mismo dia dieciocho, GA que hora salieron de la playa La

Tiza? DIJO: En la noche, no recuerdo bien la hora.- lSerian las siete u ocho de

la noche? DIJO: Mas 0 menos por ahi, salimos en las camionetas abiertas de

doble cabina'y no sabia a donde ibamos, ahi se hace el plan, por que carretera

aunque no conozco bien la zona y dijeron que ibamos ala: universidad, que ahi

estaban los terroristas que habian atentado en Tarata, eso 10 se porque

estabamos los jefes de grupo en ese momento.- GAhi les trasmitieron esta
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informacion a los jefes de grupo, porque era la primera vez que se hacia esto,

porque antes 1)0 les decian a donde van 0 algo por el estilo? DIJO: No, es que

decian que eran los terroristas que habian atentado y que eran estudiantes de

La Cantuta, nos desplazamos para alIa y llegando me ordenaron sacar a los

estudiantes de sus habitaciones.- lPara ingresar al local de la universidad

habia una tranquera? DIJO: Si, pero no hubo ninguna limitacion para nuestro

ingreso, entramos de frente.- lUsted podria decir que ya estaba concertado su

ingreso a la universidad? DIJO: Si, porque se supone que hay una base que

tenia que identificar quien y para que se podia entrar, asi que pasamos de

frente y nos ubicamos, no conozco bien ellocal de La Cantuta pero llegamos y

empezamos a sacar a los estudiantes de sus habitaciones a un determinado

lugar en donde ya se encontraba el teniente Medina con pasamontaiias, hasta

ahi todavia no 10 conoda al teniente Medina que tenia una relacion.- lUsted se

refiere al teniente Portella? DIJO: Si, Portell a y daba los nombres, el encargado

de seleccionar era Pichilingue, los sacaba y yo los llevaba a un jardin, ahi

estuvieron echados como una hora que tambien nos demoramos en

\

\
\

seleccionar ala gente y luego subieron ala camioneta, pero habia otro grupo

que habia ido a sacar al profesor, al catedratico entonces una estudiante

comenzo a rogarme que no la lleve, que tenia familiares militares entonces la
.. -

solte y se fue ycontinuamos la marcha.- lLos otros estudiantes no les hicieron

ninguna invoc'a"cion? DIJO: No, ninguna, es que era sorpresivo tambien Para
~:

ellos y nos comenzamos a desplazar y me dije que nos estanamos yendo a1

Pentagonito para llevarlos al sotano.- lQuien dirigia este operativo?, DIJO:

Martin Rivas.- lQue mas les dijo?, DIJO: Dio la orden que 10 siguieramos y
....

habia que seguirlo.- lCuantos vehiculos fueron los que entraron? DIJO: Tres

vehiculos mas', 0 menos.- lDe que tipo era la camioneta donde pusieron a Jos

estudiantes? DIJO: Una camioneta abierta de doble cabina, luego salimos y yo

suponia que ibamos llevando detenidos y Martin Rivas antes de continuar nos

dice que 10 sigamos, asi que nos fuimos a ese lugar, la kilometro uno y medio

creo de la Ramiro Priale, era una pared con una abertura y comenzamos a

revisarlos y ahi encontre unas llaves que no estaban en el registro y se los

entregue a So sa Saavedra para que Ie entregue a Martin Rivas con unos,

documentos y comenz~on a ponerlos contra el mu,ro a todos y ahi me di

cuenta que era una eliminacion y ordeno la linea de ejecucion, como dije

habian y sobraban voluntarios, si yo no 10 hacia habia cuatro 0 cinco que

podian hacerlo, ~ntonc~s me limite a observ~ y comenzaron las rafagas A
I

I

~
~

~ I
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continuacion, el abogado del acusado, Cesar Nakasaki solicita el usode la

palabra y siendo autorizado por la Sala senala: Senor, para precisar,

~Cuando se refiere a los voluntarios, eran varios voluntarios para disparar?

DIJO: Efectivamente porque de por medio estaba el ofrecimiento de Martin

Rivas, cuando de cia que quien se comportaba bien iba a ser recomendado

para irse al extranjero.- Prosigue en su interrogatorio el senor Fiscal:

Testigo, ~Eso 10 dijo en ese momento? DIJO: Eso siempre 10 decia, entonces

los otros querian sobresalir para que los vean y se ejecutan a los detenidos.-

~Cuantos fueron los que ejecutarpn los disparos? DIJO: Mas 0 menos serian

unos cuatro 0 cinco mas 0 menos.- ~Podria precisar los nombres? DIJO:

Estaban Martin Rivas, Ortiz Mantas, Meneses, Montes de Oca, la verdad es

que no recuerdo mucho, dentro de los pocos que recuerdo estan ellos, y se

procedio a enterrarlos ahi mismo, es que parecia queya ese sitio habia sido

escogido con anterioridad, que posteriormente tambien nos enteramos que

quien habia ido a ese lugar a escoger el lugar, era Lecca con la agente

Terrazas, a la que Ie deciamos "a chata", porque se veia que era una zanja, y a

ninguno se Ie amarro las manos, tampoco se Ie golpeo, parecia que sabrian ya

que iban a morir, por eso que no dijeron nada, y se procedio al entierro, de ahi

nos retiramo&,~- ~Los mismos miembros del destacamento que ejecutat'°n los
~ .

disparos, cavMon las fosas? DIJO: Las fosas 'era una zanja que ya estaba

hecha, solam~nte se comenzo a tapar nada mas la patte de arriba del muro,
~ "~

come~zamos a tellenar esa zanja.- ~Que instrumentos utilizaron para tapar

las zanjas? DIJO: Bueno, eran un as p81as.-. ~Es cierto que eL destacamento

llevaba consigo siempre palas, picps y cal? DIJO: Si, se veia ahi en La Tiza,

otras veces eni el canchon, si habia.- ~En cual de los vehiculos s'e trasladaban

estos elementos? DIJO: No Ie puedo pre cisar en cual de los vehiculo~ se

llevaba.- ~Habia una persona encargada de tener estos elementos, la pala?

DIJO: El responsable era So sa Saavedra.- Testigo, volviendo un poquito a1

ingreso a la universidad, ~Usted estaria en condiciones de poder afirmar, si

habia ya una coordinaci6n previa entre el jefe del destacamento, en este caso

con el personal militar que estaba acantonado en la Base Militar de la

universidad? DIJO: No, en el momento no, desconocia yo eso.- ~Pero la forma
;

como ingresaron podria darnos a pensar de que ya habia una coordinacion

previa, eso podria ser cierto? DIJO: Yo creo que si, porque como repito si hay

una Baseal momenta de ingresar tienes que identificarte, quien es el que

ingresa y para q\le ingr~sa, siempre tiene que,haber una coordinacion, ahora
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que institucion tiene la responsabilidad de que existe una Base ahi, tieneh que

comunicar al general 0 coronel.- lUsted supo a cargo de quien estaba esa

Base Militar; algun nombre de un oficial? DIJO: El Teniente Medina que

trabajaba ahi.- lSe refiere a Aquilino Portela? DIJO: Si a el me refiero.- lEn

que momenta vio al teniente Aquilino Portela, antes de ingresar a la

universidad, cuando se desplazan en los vehiculos con destino a la

universidad 0 despues? DIJO: A ello conozco cuando yo voy a la DINTE con

Martin Rivas, con Sosa, acompaiiandolo despues de los hechos, antes no 10 he

conocido.- lEs cierto que el teniente Aquilino Portela tambien participa en la

matanza, hay testigos que afirman que comentaron que ya habian bautizado

al teniente Portela, es decir Ie habian hecho disparar tambien, y el mismo 10

a~epta? DIJO: No me consta a mi, yo no 10 he visto; mas bien se que es quien

seleccionaba a traves de una relacion, porque el como ha trabajado en esa

Base sabia quienes eran, pero despues tambien n<:>senteramos que esos

estudiantes, el les llevaba colera porque siempre todos los dias 10 molestaban

y el dice que iba anotando, anotando, y los amenazaba tambiim "vamos aver

despues cuando 108 detenga" de cia Portela y llegado el caso no era como

decian que eran terroristas, eran estudiantes y como to do estudiante tiene su

filiacion pOlit*a, pueden ser simpatizantes pero no eran las personas que

habia puesto la bomba en Tarata.- lEn' alg1in momento dentro del

Destacamento'.'Qolina comentaron este hecho de que'los alumnos no eran
t~

terror:istas, y no'tse explicaron porque se habia realizado el operativo? DIJO: Si

uno se pone a hablar dentro comie.nzan a marginarlo tambien,

particularmente yo ya tenia que estar mudo en ese momento, porque
'"

sabiamos que jsuerte podiamos seguir con las amenazas que teniamos de parte

de Martin Rivas.- Testigo, en su declaracion ante la Vocalia Suprema que corre

a fajas seis mil ciento cuarenta y seis y siguientes de este proceso, usted

sostiene que tiene conocimiento que este operativo de La Cantuta fue

ordenado por el hoy acusado Alberto Fujimori, el ex asesor Vladimiro

Montesinos, los Generales Nicolas Hermoza Rios, Julio Salazar Monroe y Juan

Rivero Lazo, lPuede explicar como toma conocimiento de este hecho? DIJO:

Por las coordinaciones que tenia Martin Rivas que concurria a esos sitios,
;

porque todo plan comQ Ie repito tiene un conducto regular, si yo me he

expresado en ese sentido es porque tenian conocimiento de 10 que estaba

haciendo el "Destacamento Colina", porque como repito el solo no puede hacer

nada sin dejar d~ dar c;uenta, a eso me he referido yo.- Senor Chuqui, luego
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que se produjo la ejecuci6n de los estudiantes de la universidad y luego fueron

cubiertos con tierra, u,stedes se retiraron de ahi, lA d6nde se fueron? DIJO: A

la Tiza nos fUlmos, no ~ecuerdo ala hora que llegamos no estaba pendiente de

la hora.- lHubieron reclamos en cuanto al resultado de este operativo, alguien

reclam6? DIJO: No que yo sepa.- lUsted particip6 del primer traslado de los

cadfweres de los estudiantes que se hizo del lugar donde habian sido

enterrados a otro? DIJO: Si.- lCuantos participaron? DIJO: Ahi participamos

pues los que habiamos ido al operativo, teniamos a Pretell, que en paz

descanse, Ortiz Mantas, So sa Saavedra, Yarleque, Meneses Montes de Oca.-

lEstuvo Martin Rivas? DIJO: Por supuesto.- lLe explicaron por que se

traslada de un lugar a otro? DIJO: Dice que por que no estaban bien.
enterrados, se habia informado de esto al General Rivero creo, y que habia

ordenado que se entierren bien, entonces creerian que los perros iban a seguir

destapando, entonces ahi si vi que se llev6 cal y. se hizo el traslado.-

i,Solamente se traslada los cadaveres? DIJO: Se traslada de ese lugar.- lNo se

quemaron los cadaveres en ese lugar? DIJO: No, en ese momenta no se

quemaron yo he estado ahi.- Testigo, usted hace un momenta ha manifestado

que usted retir6 un llavero de uno de los estudiantes y se 10 entreg6 a Sosa,

estas Haves ~inclusive aparecieron en Cieneguilla cuando ya fueron. .
descubiertos los restos calcinados de los estudiantes, lEs asi? DIJO: En el

momenta de la:e~~cuci6n no se revis6 a todos, solo a algUnos, y a uno de ellos,"
se encontr6 unas llaves con los documentos.- lUsted particip6 en el segundo

traslado de los restos? DIJO: No participe.- <,-Pororden de quien se hizo este

traslado? DIJO: Por esa epoca me envian a una periodista para que yo
....

declarara sobte esos hechos, entonces di cuenta al mayor Martin Rivas que

estaba metido' un periodista del canal cuatro, recuerdo que queria que

declarara, que buscaria la forma para salir del pais, Ie segui la corriente para

saber quien era la persona que me habia denunciado y en esos momentos

Martin Rivas da cuenta al Coronel Olivero Perez de 10 que me estaba pasando,

porque en ese momenta habia sido nombrado para conseguir personas

fuertes, altas, de contextura gruesa, pero no me decia para que, eso fue todo

10 que me dijo Martin Rivas, me dijo: "y tu anda vete porque vaIl}°s aver la

forma de como sacarte de aca del pais" entonces me he retirado,

posteriormente me enter6, siempre entre nosotros nos contabamos, quienes

habian participado en el traslado de las victimas a Cieneguilla y los habian

quemado, no se si los quemaron don de se pz;odujo el primer tras!ado 0 los
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quemaron en Cieneguilla, pero 10 cierto es que participaron en ese traslado y

en el quemado de las victimas.- (.Usted sabe quienes eran los encargados del

segundo traslado? DIJO: Me contaron que estaban Ortiz Manta, Pino Diaz,

Meneses Montes de Oca., Yarleque, entre otros, no Ie tome mucha importancia

pues me dije que de repente ahi deben estar seguros.- (.Usted concurrio a un

almuerzo 0 agasajo en la sede de la Comandancia General del Ejercito entre

los meses de junio y julio de mil novecientos noventa y dos? DIJO: Si, fue una

invitacion que nos hizo el Comandante General del Ejercito del General,

General Hermoza Rios, participamos todos los del Destacamento Colina, nada

mas, fue una especie de piqueo.- (.Supo cu81 fue el motivo de la reunion?

DIJO: De repente queria conocemos el Comandante General, el nos arengo,

nO'S dijo que estabamos muy bien, que el tiempo nos iba reconocer el esfuerzo

que haciamos y que habia un apoyo, nos daba todas las facilidades y que

continuemos.- (.Hubo un discurso del Comandante General Hermoza Rids en

esa ocasion? DIJO: Si, el hablo.- (.Y les dijo cu81 era el'motivo de la reunion 0

solo les dijo el respaldo, felicitarlos? DIJO: No recuerdo muy bien su discurso,

pero nos expreso su confianza, de poder seguir adelante, que eramos una

parte importante del Ejercito, que teniamos una mision que cumplir.- (.Les dijo

cu81 era la mjsion? DIJO: No.- (.Concurrieron a esa reunion los Generales
Julio Salazar Monroe y Juan Rivero Lazo? DIJO: AI General Juan Rivero Lazo

si 10 recuerdo- yedo visto, pero al General Julio Salazar Monroe no 10

recuerdo.- TesJio, dada su larga experiencia en el Ejercito, (.Recuerda si

algtin otro grupo 0 destacamento fue agasajado como los agasliijo el General

Hermoza Rios, usted concurrio a anterior celebracion 0 fue una cosa unica?

DIJO: En el yampo de inteligencia es mejor ser muy reseIitado, en los

operativos que, he participado solo teniamos la felicitacion por escrito, una

felicitacion por el exito de la operacion y eso guardabamos en nuestro legajo

Testigo, y esto como que se salia de los canones, (.No Ie llama la atencion?

DIJO: Claro, porque nunca habia side felicitado.- Senor Chuqui, (.Podria ser

mas descriptivo en senalar como fue la reunion despues del discurso, se

presentaron a el, les saludo personalmente el general? DIJO: Si saludo a cada

uno, nos dio la mano.- Testigo, hay un termino en el Ejercito al que

denominan "baja ficticia", (.Conoce el significado de este termino? DIJO Si,

cuando una persona esta infiltrada, a fin de no referirla 6 para que no Ie pase

nada, se Ie cambia de nombre con una historia ficticia, es para darle

seguridad para que no 10 relacionen con el Ejercito.- (.En algtin momenta
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usted tuvo una baja ficticia, Ie asignaron? DIJO: Nunca.- Senor Chuqui,

tenemos conocimiento que a muchos del Destacamento Colina Ie hicieron

firmar un documento que solicitaban su baja en la situaci6n de retiro, lUsted

antes de entrar al Destacamento Colina Ie hicieron firm an una baja? DIJO:

Era un proyecto, inclusive habia un proyecto de una Clinica Verde que se iba

a implementar a fin de que el personal no se acercara a ninguna instalaci6n

militar, para que no concurran al Hospital Central militar, apartarnos

definitivamente de la Instituci6n, pero siempre estaba relacionada.- lAI

parecer les ofrecieron a ustedes un seguro medico? DIJO: Nunca se Uev6 a

cabo.- lUsted- firm6 ese documento de baja ficticia? DIJO: No recuerdo.- En

este acto el senor Director de Debates inquiere al testigo: Testigo, lLa

fima que aparece en esta solicitud dirigida al senor Comandante General del

Ejercito, COPERE, la misma que aparece a fojas ocho mil doscientos ochenta

Y dos del tome treinta y tres, es suya? DIJO: S1.- Senor Chuqui, este

documento por el cual solicita el pase a la situaci6n de retiro con fecha uno de

enero de mil novecientos noventa y dos, lUsted 10firm6? DIJO: S1.- lReconoce

su contenido? DIJO: S1.- lUsted 10 redact6 0 ya estaba preredactado? DIJO: Ya

estaba redactado.- lQuien se 10 entreg6? DIJO: No recuerdo, pero fue alguno

de los colinas jporque querian hacer algo como un destacamento que no tenga, . ~. . .

relaci6n con el Ejercito.- lA usted Ie consta que'todos los colin as firmaron un

documento igl..taJ? DIJO: Si, todos.- lY a quien se 10 entreg6? DIJO: No

recue:rdo si fue i~lores 0 a Pichilingue.- lEse procedimiento 10 hicieron todos

los colinas? DIJO: Todos. lUsted vio eso? DIJO: No, mi grupo, hablo de mi

grupo.- lSU grupo hizo ese procedimiento? DIJO: Si, no recuerdo bien a quien

Ie entregaron porque eso no jug6.- lPero eso siempre fue al intenor de Colina?

DIJO: Si, al interior de Colina nada mas era.- lUstedes no fueron ~ la

Comandancia General, a COPERE? DIJO: Ahi no hemos ido, eUos hacian ese

tipo de tramite.- Prosiguiendo el interrogatorio del senor Fiscal: Testigo,

lCufu1do se desactiva el Destacamento Colina? DIJO: En el ultimo operative

de Chanchamayo, cuando cambian al general DINTE y entra el General

Chirinos.- lCufu1do fue el operativo de Chanchamayo? DIJO: Creo que ha side

en el mes de noviembre del aiio mil novecientos noventa y tres 0 antes creo, no
. ,

recuerdo bien la fecha que fuimos alla.- l Cambiaron al jefe del SIE? DIJO: AI

Director de Inteligencia, cambiaron a Rivero Lazo.- lQuien es la persona que

les dice que se desactiva el Destacamento Colina? DIJO: Martin Rivas.- lQue

cosa les dijo hu?o algunas palabras finales, un discurso? DIJO: No hubo
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mucha ceremonia para eso, sino que ya sallo nuestro apoyo que era el General

Rivero, 0 sea que nos regresamos a Lima, suspendimos todo ynos regresamos

a Lima, ahi es donde me dice que habian ordenado una auditoria y habia que

asustarlo a este tecnico, Malca Medina Silvino creo.- lY se lievo a cabo la .

amenaza? DIJO: No se lievo.- Testigo, despues de la desactivacion del

Destacamento Colina, l Cucindo empiezan a decirle a ustedes que tienen que

ponerse a disposicion de la justicia militar, en todo caso de que forma fueron

puestos a disposici6n de la justicia militar? DIJO: Nos dieron buen tiempo,

estu vimos sin hacer nada, claro cada uno pertenecia, yo pertenecia al SIE

tenia que irme al SIE.- lUsted seguia trabajando en el SIE? DIJO: Si,

segulamos ahi vagando practicamente.- lNo tenian asignada ninguna tarea?

DIvO: Teniamos pero para trabajar dentro. de las oficinas nada mas, y

teniamos que devolver todo, las motos, la bolsa de dormir, todas esas cosas,

los devolvimos y procedieron los cambios de colocaci6n como una forma de

retribuirnos en algo econ6micamente.- lEso les dijeron asi directamente?

DIJO: Si pues, porque solicitamos a Martin Rivas para que seamos cambiados,

a fin de poder agenciarnos de los viaticos, mantenernos mas lejos es mejor.-

lC6mo asi, a que se refiere? DIJO: Yo habia pedido por ejemplo Andahuaylas

0 Iquitos, 0 s~a la retribuci6n econ6mica es en cuanto a los viaticos que te
~ .

dan, esa facilidad nos daban, ha~ta que un 'dia veintid6s 0 veintitres de

diciembre maS'G }1lenos del aiio mil novecientos noventa'y tres, pero antes nos

habi~ dado vJ~aciones para que hagamos nuestras cosas, estuvimos

descansando un mes yalgo mas.- Testigo, cuando usted dice, mantenernos

alejados, lA que se refiere, existia el peligro que ustedes fueran descubiertos?

DIJO: Existia, porque ya habia much as den unci as a traves de los medios de

comunicaci6n" entonces para mayor seguridad en' diciembre del aiio ~
novecientos noventa y tres, veintid6s 0 veintitres no me acuerdo bien, me

habian nombrado, me habian dicho has sido escogido para que tu pongas el

pecho por el comando, porque queremos esconderlos en un cuartel Polvorin

que esta en Pisco, que es Pampa Cabeza y Toro, ese cuartel estaba bajo el

mando de un Comandante Talavera, entonces eramos solamente tres, cuatro

con Suppo, eramos Sosa, Carbajal, yo y Suppo, entonces dijimos si tenemos
,

que poner el pecho, vamos hacerlo para que no caiga el resto del personal y

ahi entra Olivero Perez que es el que nos ofrece, nos dice ustedes van a estar

alia porque la prensa ahi no va a poder llegar, hasta que pase todo esto, no

nos dijo que iba a ver un juicio, en 10 absoluto.- Detengamonos un momenta

J
. I
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ahi senor testigo, usted dice que les dijeron tienen que poner el pecho, lQuien

les dijo esto? pIJO: Oliveros Perez.- Y despues fueron trasladados al batal16n

de municiones; DIJO: Si.- lUstedes estaban ya sometidos a una investigaci6n,

un proceso? DIJO: Hasta ese momento todavia no, 0 sea estabamos como en

una especie de secuestro.- lCuanto tiempo mas 0 menos? DIJO: Como mes 0

mes y medio, no recuerdo bien, de ahi nos trasladaron a1 cuartel Bolivar.-

Testigo, pero cuando ustedes estaban solamente los cuatro despues llegaron

otros oficiales detenidos DIJO: Si,estaban Martin Rivas, Pichilingue, Federico

Navarro, Eduardo Perez y los cuatro.- lUstedes se enteraron de alguna forma

que el general Hermoza habia dicho que un grupo de oficiales pertenecientes

al Destacamento Colina,. habian sido puestos a disposicion- del Fuero Militar,

se enteraron de eso? DIJO: Nos enteramos pero alIa cuando estabamos mucho

tiempo y no se solucionaba nada hasta que vino una orden que debian de

trasladarnos para un juicio en el cuarte1 Simon Bolivar a los cual nos

opusimos fuerte.- Testigo, ustedes fueron advertidos que iban a ser

trasladados al cuarte1 Bolivar despues pero hubo una pequena discusi6n,

lPodria narrarnos ese hecho? DIJO:Vinieron unos comandos porque no

quisimos ir voluntariamente hasta que se ac1arase la situacion.- ~Quien

. encabezaba l~ revuelta? DIJO: Martin Rivas, el era la voz ahi y no era justa
..' '

porque no nos habian dicho que nos iban a enjuiciar, nos habian enganado.-

lUstedes estab'an armados? DIJO: Totalmente armados y cuando vieron que
~:

no q'4eriamos ir1vino un emisario, 10 largamos al emisario y despues vinieron

unos comandos para sacarnos entonces nos tu vimos que amotinar y .menos

mal que no ingresaron los co~andos, despues vino uno creo que era

promocion de1 coronel Federico Navarro y el es quien tira la toctlla y nos dijo

que fUeramos.no mas, que no iba a pasar nada y habia que hacerle casp al

coronel y nos trasladaron primero al SIE y luego al Cuartel Simon Bolivar .-

lFueron esposados? DIJO: No, teniamos aun nuestro armamento y en el

cuartel Bolivar seguiamos con nuestras armas y luego voluntariamente 10

entregamos.- lCuanto tiempo permanecieron en el cuartel Bolivar? DIJO: Nos

quedamos ahi y se produjo eljuicio.- ~Cuanto duro eljuicio? DIJO: Dos 0 tres

dias.- ~Pero antes de ello les dijeron que iban a ser sometidos a un juido 0,
alguha explicacion? DIJO: Oliveros nos dijo las condiciones, que nos iban a

dar una casa, un viaje al extranjero, un dinero mas como mil soles, desde

diciembre del ano anterior, del noventa y tres, hasta que se dio la amnistia nos

apoyaron econo~camente con mil soles y con;o demoraba tanto esto, parecia

0 I
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que nos estaban meciendo, ya nos habian impuesto quince afios.- lPero antes

de eso les comunicaron que iban salir absueltos del Fuero Militar? DIJO: Si- . . ,

nos dijo que habia una amnistia, que se estaba 'cocinando' una amnistia, que

no nos preocuparamos; que de todas maneras eso iba a salir en el noventa y

cinco, que antes que 10 reeligieran el 'chino' iba ha sacar la amnistia y si 10

reelegian mejor todavia porque ya ibamos a salir respaldados.- Testigo,

despues que ya usted fue liberado en mento a la Amnistia dictada en el -ailo

noventa y cinco, lNo es asi? DIJO: Asi es.- lLe dieron los beneficios que Ie

prometieron, la casa, el viaje, el dinero?- DIJO: No, no cumplieron, cumplieron

con una parte nomas, solamente nos entregaron cincuenta mil d6lares que

nos entregaron por ordenes del General Yanque que estaba de Director de

Int~ligericia en esa epoca, nos hab16, a cada uno nos entrevisto.- lQue Ie dijo?

DIJO: Nos pregunt6 a donde queriamos ir, yo habia escogido ir a Israel y dijo

que ya estaban haciendo 10s' documentos, nos dijo: "muy bien te vamos a dar

una casa se esta averiguando los precios y ya te vamos a considerar en ese

viaje," eran varias reuniones que abinamos tenido cada uno de nosotros en la

DINTE, entonces la ultima reuni6n que el nos llama nos dice que habia llegado

un documento de los Estados Unidos de que a niriguno de nosotros nos iban a

recibir en ningtin pais y al pais que iba a recibimos como perseguidos
~ .. -

politicos 0 asilados, les iba a cortar la ayuda econ6mica, ese es el comentario

que el nos hace"1 Jal es asi que justific6 para no viajar al extranjero, despues

segui~os reclaJ~do la casa, tampoco cumplieron con la casa, solamente

nos entregaron al que habla, a Carbajal y So sa cincuenta mil d6\ares.- lUsted

supo por que no se proceso a todos los integrantes del Grupo Colina? DIJO: Si

pues era algo rpro que no estemos todos y que el Coronel Olivero" Perez habia

propuesto que~olm:nente que se vayan presos aquellos que son ranqueados.-

lLos mas antiguos? DIJO: Los que puedan soportar la presi6n.- lY no referir 0

contar los hechos los hechos que habian participado, a eso se refiere? DIJO:

Para que no caigan el resto, para que no jalen al resto en este caso a la cupula

del Ejercito, en este caso estaba Hermoza, Vladimiro, el acusado, para que

pongan el pecho por ellos, esa es la versi6n que Olivero Perez' nos dijo en el

SIE, y 10 ratific6 cuando estitbamos detenidos en el cuartel Simon Bolivar, en

una de las conversaciones.- Testigos, esto nos lleva a la conclusi6n, que si

iban detenidos, procesados y sentenciados, los j6venes, los no ranqueados, los

menos antiguos, lEllos podian haber confesado los crimenes y manifestar

c6mo era escala de man do ha eso se refiere? DIJO: Asi es.- lLo ratifica usted?
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DIJO: Porque escogieron justamente a Coral Goycochea y el se canje6

conmigo, no quiso ir el, se canje6 conmigo, bueno tampoco nos advirtieron que

ibamos a ser sentenci~dos, nos dijeron cuando estabamos presos ya, ya
estabamos en el juicio, entonces que ibamos a ser recompensadoscon la casa,

con el viaje al extranjero.- lA parte del Coronel Olivero, recibieron la visita de

personal militar de alta graduaci6n, durante el tiempo que estaban detenidos?

DIJO: Habia un coronel Balarezo,creo que estaba en el Consejo Supremo de

Justicia Militar, creo que era la FAP, siempre iba a conversar con nosotros .-

lQue les de cia? DIJO: Que iba haber una amnistia, el era algo muy cerrado,

no soltaba nomas pero la insistencia de nosotros fue que Olivero Perez nos

adelant6, que si iba ha haber, que tuvieramos paciencia, que esto que el otro,

que hay unas relaciones que tenemos con el Consejo Supremo y otro de los

que iba era tambien Carlos Malpica, el abogado de Martin Rivas, el era el que

iba seguido, parecia un interno mas, era el que nos ~nsalsaba, eramossus

heroes.-lQue cosa les decia el abogado? DIJO: Que eramos unos heroes, que

de todas maneras el pais nos iba a reconocer, que no se preocupen, de aca

iban a salir limpios, inclusive Martin nos 10 ponia como abogado a el, y

.:~
<,
u.

cuando la verdad comenz6 ha abrirse paso con el tiempo, yo pase a ser de

heroe a villano} lPuede decirnos cu.ales fueron las razones para acogerse a

la colaboraci6n'eficaz? DIJO: Bueno, al ver todas'estas illjusticias, estos robos

que se aprovech1?n del combate con el terrorismo.- lA quienes se refiere?
DIJO: A Martin ~vas y por estos operativos falsos en Chanchamayo y en

Chosica, que eran para llenarse los bo1sillos de. dinero, se invertia buen dinero

para hacer ese operativo y nunca se encontr6 nada yen vista que nos habia
....

dejado abandoriado 1a instituci6n nadie venia por nosotros, nadie siquiera se

acercaba para decirnos que 10s vamos apoyar en algo, 1a familia 1a teniamos

abandon ada, 10s sueldos de nosotros que tienen mas de veinte aiios han sido

suspendidos, claro que Martin a unos cuantos 10s apoyaba econ6micamente,

cuando uno iba a reclamar eso para que nos apoye a todos de una vez, nos

. decia: "despues del juicio" y yo me doy cuenta de que estaba entregando

dinero a una parte a traves de una nota que Coral Goycochea escribe en e1

Penal de Sarita Co10nia cuando yo tuve una confrontad6n con e1 y Ie hace,

llegaruna nota a Martin ~vas, donde Ie pide plata, tambien Ie hice entrega a

la Fiscalia este documento, no 10 tengo en este momento, es de puno y letra de

el, entonces me doy cuenta que estaba entregando dinero.-lUsted podria

conseguir ese docl,lmento para ser presentado a la Sala? DIJO: No 10 tengo, , .
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aca, pero si 10 he presentado ese documento a la Fiscalia para que verifiquen,

que efectivarnen,te Ie estaba pidiendo dinero.- En este estado. interviene el

senor Director de Debates y refiere: Testigo, lA que Fiscalia ha entregado

usted? DIJO: No recuerdo bien doctor.- lNo sabe el nombre del Fiscal? DIJO:

No, pero si 10 entregado.- c.Cuando? DIJO: No tengo exactamente 1a fecha,

pero ha side cuando estuve detenido el dos mil tres 0 dos mil cuatro, si mal no

recuerdo cuando tuve la confrontaci6n con Coral Goycochea.- lQue juicio es

ese? DIJO: Cuando estaba en el proceso de Barrios Altos, estaba en el penal

de Sarita Colonia, yo intercepto eso.y 10 entrego para que verifique su firma de

puno y 1etra de Coral Goycochea.- c.Que decia ese documento? DIJO: Decia.

"hola1rike, vine ala confrontaci6n, estarnos unidos todos, este es el momento,

debemos mucho y estamos misios, espero que pronto se solucione esto,

muchos saludos te mandan los muchachos", y se despide.- Testigo, cuando se

produce 1a amnistia ustedes salen en libertad pero despues nuevamente se

inici6 un proceso sobre basicamente el tema de Barrios Altos, lDurante ese

tiempo usted ha recibido amenazas? DIJO: Si, muchas amenazas y mentiras.-

c.En que consistieron estas? DIJO: Amenazas a mi esposa, iba la hija de

Suppo Sanchez, iba la esposa del General Rivero Lazo para que a traves de mi

esposa yo cam1i>iara de opini6n.- c.Usted sabe c6mo se llama la esposa del. .
.. .

General Rivero Lazo? DIJO: No se su nombre pe'ro si, eran las dos personas

que siempre bU'Sc~ban a mi esposa para que me presionara y cambiara de

opini6n, pero no l~ePte y voluntariamente me presente en la Comisaria de

Brena cuando fui detenido, en esa epoca yo desconocia la colaboraci6n eficaz y

el doctor Ronald Gamarra me orient6 sobre eso, pero yo no fui por 1a

colaboraci6n eficaz sino para una dec1araci6n voluntaria, me asisti6 una

abogada de oficio en la Comisaria de Brena cuando recien fui capturado y ~l

doctor me hizo esa indicaci6n cuando yo ya estaba en la carceleta de Palacio

de Justicia cuando comienzo a declarar ante 1a jueza Victoria Sanchez

Espinoza a quien acusaban de haberme dado treinta mil d6lares para que yo

. culpara de los hechos al acusado, a Hermoza Rios y a Vladimiro Montesinos y

aca tengo este documento. A continuacion, el abogado del acusado, Cesar

Nakasaki solicita el uso de la palabra y siendo autorizado por la Sala
,

senala:: Senor 'Presidente, Ie rogaria si e1testigo quien: 10 sindicaba ya que el

esta proporcionando ese dato. EI testigo responde: Tengo un recorte del

diario Correo del veinticuatro de octubre del dos mil tres en don de 10

sindicaron al doctor Ronald Gamarra de darme treinta mil d61ares 10 cual es
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totalniente falso y tambien 1a sindican ala doctora Victoria Sanchez Espinoza

de que me habian convencido, de que yo saldria favorecido de este caso si yo

cu1paba a estas personas y quiero hacer entrega de este documento. En este

estado, el testigo .Chuqui Aguirre procede a hacer entrega del documento

mencionado consistente en una fotocopia del diario Correo del viemes

veinticuatro de octubre del dos mil tres y ani abajo la columna "nos

escriben" fechado en Lurigancho del veintiuno de octubre del dos mil

tres, Chuqui Aguirre, Supo Sanchez, Carbajal Garcia, Pino Diaz y Coral

Goicochea Ie escriben una carta a la direccion de este diario. EI senor

Director de debates inquiere al testigo. Testigo, expliquenos e1 motivo de

esta carta. Manifestando el testigo: Si senor Presidente, esa carta enviada a

ese'diano por Suppo Sanchez con 10s firmantesahi presentes porque yo ya me

habia acogido a 1a co1aboracion eficaz entonces ellos querian desprestigiarme

de esa forma, invo1ucrando al doctor Ronald Gamarra y ala doctora Victoria

Sanchez. Acto seguido, el Tribunal dispone se de lectura a 1a copia simple

de la carta presentada por el testigo Chuqui Aguirre como sigue:

"Lurigancho, veintiuno de octubre del dos mil tres. Senor director, esta misiva

tiene por [malidad e1hacer conocer a su persona nuestra verdad acerca de 1as

imputaciones ~ue e1 actual gobierno viene desarrollando en contra del ex
w

presidente Alberto Fujimori, especificamente re1acionado con 1a vio1aci6n a

derechos humanps. Primero, en 1a actualidad existe' un grupo de doce

miemb,ros del glo:'rioso Ejercito del Peru que nos encontramos privados

injustamente de nuestra libertad desde hace dos aftos aproximadamente en e1

EPCO Lurigancho por e1 presunto delito de homicidio calificado y otros.

Segundo, por 10s diversos casos en 10s que estamos siendo procesados en el

Poder Judicial" Barrios Altos, La Cantuta, e1 periodista Yahuri Bustaman~e,

campesinos del Santa y otros, ocurridos durante 1a gestion del ex presidente

Fujimori, imputandonos como supuestos integrantes del denominado grupo

Colina es que recurrimos a usted para que por intermedio de su diario haga

conocer alas autoridades politicas, militares, ec1esiasticas y a 1a opinion

publica en general 10 siguiente: a) Durante e1 afto dos mil uno se realizaron

tres reuniones entre e1 procurador Ronald Gamarra, Francisco Sober6n. de,
APRODEH, lei"periodista Monica Beco, jefa del equipo de investigaci6n del

programa Contra Punto, canal Dos y su novio Martin Varrezueta can e1

integrante del grupo Colina Julio Chuqui Aguirre, c6digo trescientos setenta y

cinco, y uno de los firmantes de la presente con la finalidad de acusar y mentir. ; .

I
I

Ii

. ~
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contra el ex presidente Fujimori sindicandolo como autor intelectual de las

matanzas mencionadas a cambio de un beneficio, pen a a cinco aiios,

asesoramiento legal y posterior libertad de Julio Chuqui Galindo, hijo de Julio

Chuqui Aguirre, preso en el penal de Lurigancho por el delito de robo agravado

asi como un beneficio econ6mico de treinta mil d6lares para cada uno que

aceptaba la propuesta. b) Durante el tiempo que uno de los fmnantes,

Guillermo Supo, permaneci6 detenido en las instalaciones de la Policia

Judicial fue visitado por el procurador Ronald Gamarra para hacerle recordar

sobre los beneficios penitenciarios y que la propuesta de dinero seguia en pie.

c) Durante las siguientes investigaciones policiales y judiciales, las respectivas

autondades hasta la fecha no nos encuentran pruebas fehacientes de

responsabilidad sobre los cas os que se nos. imputan, razon por la cual

estamos siendo presionados moral, psico16gica y familiarmente, interceptaci6n

telef6nica, atropellos fisicos, emb argo s de sueldos, volantesan6nimos,

seguimientos a nuestros menores hijos con la finalidad de comprometer 0

sindicar al ex presidente en casos de violaci6n de derechos humanos. d) A

mediados de agosto del dos mil uno el sujeto Julio Chuqui Aguirre se apersono

a la celda dos de los firmantes Carbajal y Pino para ofrecemos de parte del

procurador GaJi],arra la propuesta de acusar al ex presidente Fujimori como. ' .
.. .

conocedor y /0 coautor de los hechos antes mencionados a cambio de treinta

'.

;

mil d6lares, viaje jil extranjero y seguridad para la familia entregandonos los

numer<:>s telef6nict~ privados de las oficinas de la jueza Victoria Sanchez y del

procurador Gamar:ra y de esa manerapoder coordinar personalmente con

dichas autoridades judiciales. e) En vista del incumplimiento del beneficio

econ6mico por parte de la procuraduria a Julio Chuqui Aguirre esta opt6 por

denunciar al Estado Peruano ante la Comisi6n Interimlericana de Derechos

Humanos. f) Durante una de las primeras instructivas, la ex jueza del Quinto

Juzgado Anticorrupci6n, Victoria Sanchez, a cargo del caso Barrios Altos nos

manifest6 que la intenci6n e idea principal era encontrar responsabilidad

. penal en el ex presidente por delitos de lesa humanidad. g) Una de las formas

en que somos presionados por los juzgados anticorrupci6n consiste en que

debemos aceptar y confirmar para ellos un organigrama de la supuesta
J

cadena. de comando del denominado grupo Colina cuya responsabilidad

finalmente recae en el ex presidente Fujimori como Jefe Supremo de las

Fuerzas Armadas y Policiales. Tercero, con respecto al sujeto Julio Chuqui

Aguirre, colabotador eficaz de los juzgados anticorrupci6n es necesario que

. II

Ii

...
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usted "y la opinion publica tengan en cuenta 10 siguiente: a) En el afio mil

novecientos ochenta y nueve fue pasado a la situacion de disponibilidad por

medida disciplinaria a1 haber sido hallado culpable como autor intelectual y

material del delito de estafa contra el Ejercito por haber falsificado

documentos y firmas para beneficiarse con el dinero del Fondo de

lndemnizacion y Retiro del Personal Auxiliar del Ejercito. b) Fue encontrado

culpable como autor intelectual y material del robe de dinero en efectivo de la

caja fuerte de la DINTE. c) Este sujeto que permanentemente manifiesta una

personalidad por su adiccion alas bebidas alcoholicas y alas drogas no tiene

escrupulos para conseguir dinero facil y satisfacer sus vicios no escatimando

esfuerzos para hurtar, mentir y difamar. d) En el presente afio el sujeto Julio

ChlJqui Aguirre por las contradicciones constantes encontradas en sus

instructivas fue sometido a un examen psico-psiquiatrico, el mismo que dio

como resultado que se trata de un individuo con personalidad propensa a la

mentira generalizada, a la disociacion y a la conflictividad, al interior del

Ejercito es considerado como un delincuente convicto juzgado por sus

amistades mas intimas como una persona despreciable y por ello no deberia

merecer ninguna atencion ni credibilidad, sin embargo es considerado

increiblemente ,como un colaborador eficaz por parte de los jueces anti
!"

corrupcion y Ie:(procuraduria. Cuarto, el sujeto ,Isaac Paquiyahuri Huaytaya

identificado con el codigo quinientos noventa y dnco y considerado tambien'-. .
;<

como colaborad01eficaz fue miembro del Ejercito Peruano y dado de baja por

medida disciplinaria por cometer el delito de infidencia, al proporcionar

informacion c1asificada a la prensa escrita, actualmente viene colaborando con

la Policia Judicial por informacion falsa y miembros del Ejercito para su
\

ubicacion y posterior captura como supuestos integrantes del denominado

grupo Colina. Quinto, el sujeto Marco Flores Alban, Mafio, ex miembro del

Ejercito, considerado como colaborador eficaZ padece de alteraciones

mentales, razon por la cual brinda informaciones incoherentes y perjudicando

a personas inocentes. Por todo 10 expuesto, mucho agradeceremos se digne

publicar esta misiva a fin de de que las autoridades y la opinion publica de

nuestro pais tenga real conocimiento de las presiones de las que estamos

siendo objeto y se tom en las me did as del caso para evitar futuras pepresalias

de parte del gobierno en 'contra de nuestras personas. Atentamente; firman

Suppa Sanchez P. con CIP numero treinta cuarenta y tres ocho y ocho

cuatrocientos; Carbajal Garcia, Nelson CIP treinta setenta y nueveseis tres
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quinientos; Pino Diaz, A. con elP treinta noventa y ocho setenta y cinco

trescientos y Coral Goycochea, Hugo CIP treinta y uno cero uno sesenta y tres

cero cero cero.- Seguidamente el senor Director de Debates inquiere al

testigo: Testigo, ya con eso entendemos, ahora explique 10que esta diciendo en

respuesta a eso, que pas a con esa carta, como se entero de esa carta y que

quiere usted decir respecto de esa carta.- Si senor Presidente, de esa forma

han querido detenerme para que yo no continue en la colaboracion eficaz, es

mas no solamente es eso, hay muchas mas, amenazas telefonicas a mi familia,

razon por la cual se ha visto obligado el Ministerio PUblico de asignarme

seguridad, me estan diciendo que soy un mentiroso, pero los que mienten son

eUos 'pues, eUos son los que estan mintiendo ahora, y como no les ha

funtionado la mentira ya se han acogido tambien a. la colaboracion eficaz,

entonces aca no, por naturaleza el hombre miente, pero cuando se trata de

este caso, de eliminacion. de inocentes, entonces yo no 10 permito de esa

forma, tampoco con mucha ventaja, ahora ese comunicado que tengo, que

acaban de leerlo, menos mal no Ie han hecho caso, porque dentro de 10s

primeros yo solamente he confirm ado la version del general Robles Espinoza.

En este acto el senor Director de Debates precisa al testigo: Testigo, 10 que

no se quiere e~ que usted haga comentarios, digame, lComo Uego usted ha
:. '

tener conocimiento de esa comunicacion escrita que ahora hemos leido? DIJO:

Por el "Correo";-J§o he 1eido en e1 "Correo".- Testigo, 10 que usted me esta

diciend,o entonceJ ~ue todo 10 que se dice alli respecto de usted, como de los .

hechos no es cierto.- Asies doctor, por supuesto, eso es 10 que ellostratan de

todas maneras de meUar mi conducta.- Prosigue su interrogatorio el senor

Fiscal: lUsted jno consume drogas 0 si? DIJO. Justamente yo en varias

oportunidades l?e solicitado someterme ala prueba correspondiente para q':le

determinen, yo nunca he consumido droga, jamas.- lUltimamente ha sido

objeto de amenazas 0 ha recibido ofertas para variar el haber acogido a la

colaDoracion eficaz? DIJO: Asi es, he recibido bastantes amenazas y ofertas
~

,,
\

inclusive.- lDe parte de quien, de donde cree que provengan? DIJO: Son

anonimas, son personas anonimas, no dicen, solo llaman amenazando de

muerte para que no continue yo declarando.- lCuando-ha side 1a ultima de
~

eUas? DIJO: Eso creo que ha side dos .aiios atras, porque hasta ahora yo

continuo detenido en el penal militar, ahora como hay .seguridad y ya las

~ ~

I

l

cosas estan claras, la verdad se esta abriendo campo, entonces como que ya

han bajado un poco, ahora yo despues me siento contento de haber declarado,
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ahora-que hagan un plan para eliminarme, pero por 10 menos ya 10 dije, ya he

cumplido como mi funcion de ciudadano frente a estos hechos, que son

lamentables, 10 unico que pido nada mas es de que se haga justicia y los que

tienen que pagar que les caiga to do el peso de la ley. Con 10 que conc1uy6.====

En este estado el doctor Nakasaki abogado del acusado refiere: Senor

Presidente, salvo que vayamos a terminar ahora la audiencia, quena hacer

una solicitud antes del inicio del interrogatorio de la Parte Civil, en primer

lugar defmir respecto a este documento, porque no se ha determinado si se

debe incorporar 0 no al expediente,- en el caso de que aparezcan las firmas del

documento 0 en todo caso que aparezca recogido en un diario, solicito que si

sea incorporado que no sea Un papel apocrifo porque en su momenta van a

verlir las personas que aparecen ahi mencionadas a efecto que reconozcan 0

no el documento, esa sena mi primera petici6n.- AI 1"especto el Tribunal

manifiesta: El documento ha side aportado que es como he dicho un

documento del diario "Correo", como tal se va a incorporar, no contamos como

es obvio con la carta original 0 la carta firmada por los senores que aparecen

alIi, Suppo, Carbajal, Pino y Coral.- EI doctor Nakasaki: Pero podran referir si

es que la han.- EI senor Director de Debates refiere: Si desde luego, eso esta

c1arisimo.- EI foetor Nakasaki: Senor Presidente, el segundo punta e~ que.' .

como ahi se hate menci6n a que habia necesidad de elaborar un organigrama,

don de se estab~ca la ubicaci6n del Presidente de la Republica y se ha

senala~o que estt:. documento en el ano dos mil uno, coincidentemente fue

entregado a un fiscal' Castaneda, que el senor Fiscal Superior habria

identificado a don Mateo Castaneda" solicito que la Sala requiera un infotme al

Ministerio PUblico, sobre si se recepcion6 este documento, y que'" tramitaci6n

se Ie dio, porq~e hasta donde tengo conocimiento e ihtervengo en casi tod~s

los procesos, este documento no figura en ningu.n lado, es fundamental que

una prueba que se pretende establecer, de cargo contra mi c1iente debemos

determinar por 10 menos, realmente se entrego como dice el testigo y 10 mas

. importante, que pas6 desde el ano dos mil uno con este documento, donde fue

a parar, que procesamiento se Ie dio, entendemos que es nuestro derecho que

el Ministerio PUblico explique esta situaci6n.- EI senor Director de Debates
,

manifiesta: Senor Chuqui, ese documento que usted ha puesto en fotocopia a

conocimiento del Tribunal, el Tribunal 10 incorpora como tal, queremos saber,

donde 10 entreg6 usted, a quien, pues usted ha referido que al doctor

Castaneda.- Si doctor, cuando el iba ha hacer unas indagaciones por la
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muerte de la periodista Melissa, ahi Ie entregue.- 2.Pero no era con motivo de

su pedido de colaboraci6n eficaz? DIJO: Si me pregunt6 tambien, era una

investigaci6n 'aparte de eso, queria saber tambien.- Testigo, entonces no 10

entreg6 concretamente en el procedimiento de colaboraci6n eficaz.- Doctor, era

para que 10haga llegar.- 2.Lepidi6 usted a ese fiscal que haga llegar el pedido?

DIJO: S1.- 2.A que juzgado, en que Fiscalia se tramitaba su colaboraci6n

eficaz? DIJO: Yo estaba en el Quinto Juzgado.- Pero testigo, el original le

entreg6 al Fiscal Castaneda, 2.Fue asi? DIJO: Si, justamente yo Ie estaba

dando una copia a el, me dijo: "no me des copia, dame la original", es una

copia del diario.- Testigo, estamos refiriendonos a este de la cadena de. .

mando.- Si senor Presidente, el escrito de la cadena de mando Ie entregue en

ori~nal al doctor Castaneda, me dijo que era Fiscal Adjunto de la Fiscalia de

la Naci6n.- En este acto interviene Ie senor Fiscalmanifestando: Senor

testigo, 2.Podria ser el doctor Carlos Castaneda Barrios? DIJO: No recuerdo el

nombre.- Pues como Ie digo senor Presidente, el es Fiscal Adjunto y el doctor

Mateo Castaneda ha side recientemente nombrado, no cree que sea el.- EI

senor Director de DebateS"precisa: Senor Fiscal, eso corre por cuenta suya,

porque no podemos pedir asi enel aire, yo Ie rogaria que la pr6xima sesi6n

nos pueda d~ una informaci6n m~s precisa, con eso ya podemos ver que

hacemos. EI senor Director de Debates proslgue inquiriendo al testigo:

Senor Chuqui, 'l1?rOP6sito de que investigaci6n declar6 usted en la Fiscalia
de .1a Naci6n? DfJo: El semanario "Cambio" del asesinato de la periodista

\

Melissa, pero eso fue cuando estuve detenido en "Sarita Colonia".- EI senor

Director de Debates: Con esa infonnaci6n el senor fiscal dada ya su posici6n
"

Con 10 que concluye elinstitucional podria tener mas informaci6n.

interrogatorio del senor Fiscal.============================,:,,=========:=

En este estado el senor Director de Debates dispone un recesoa efectos

personales.======================================================

Se reinicio la audiencia; Seguidamente la abogada de la Parte Civil,

doctora Gloria Cano, procede a interrogar al testigo: Testigo Chuqui

Aguirre, usted ha senalado que fue convocado para conformar el

Destacamento Colina y que estuvieron trabajando en 10 que se conoce como el
J

galp6n en el SIN 2.Cuand~ llegaron al galp6n, en algu.n momenta Ie pusieron a

disposici6n algu.n documento para anaHsis? DIJO: No.- 2.Cuando ustedes

trabajan enel galp6n llegaron en algu.n momenta los oficiales Paucar Carbajal,

Rios Rodriguez, ~ona1d ,C6rdova? DIJO: Rios si estaba.- lRonald C6rdova?
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DIJO:No 10 conozco.- tQue hacia en el galpon Rios Rodriguez al de la marina?

DIJO: Bueno, analista, segUn se comentaba que eran analistas.- tSe reunian

con ustedes? DIJO: No, no.- tCon quienes se reunia? DIJO: Con Martin

Rivas.- tEn alg(ln momenta Martin Rivas 0 Pichilingue Guevara Ie mostraron a

ustedes alg(ln docume,nto producto de esos analisis que realizaban enos?

DIJO: No.- Senor Chuqui, la prensa en un momenta senalo que las muertes

tanto la de Barrios Saltos como la de la Cantuta habian sidO realizadas por un

comando de aniquilamiento del Ejercito tUstedes se reunieron luego de que la

prensa diera a conocer esa noticia? DIJO: No.- tNada? DIJO: No.- tSus

superiores no los convocaron para hacer alguna investigacion, ni para tomar

sus dichos? DIJO: No, nada.- Testigo, la accion de desentierro de los cuerpos

del 'caso Cantuta tFue una accion de iniciativa propia de los miembros del

Destacamento 0 fue por disposicion de otra persona? DIJO: Por disposicion de

Martin Rivas, ordeno que se fuera a enterrar bien a estas victimas pero con

conocimiento de Rivero Lazo.- Testigo, usted ha senalado que para el caso

cantuta les informaron de que las personas que iban a ser detenidas por el

Destacamento, eran personas que habian participado en los hechos de Tarata,

sin embargo luego la DINCOTE puso a disposicion a las personas que habian

participado en Jos hechos sangrientos de Tarata tUstedes Ie hicieron algu.n. ... '

reclamo a Santiago Martin Rivas, les dio alguna explicacion de porque paso e1

caSQ Cantuta? DIJO: No.- tNada? DIJO: Nada.- Usted tambien ha seflalado en

esta SqIa que fuet~uesto a disposicion del Fuero Militar para ser investigado

por el caso Cantuta, nos ha narrado las circunstancias del ,hecho tEste

juzgamiento fue normal, Ie tomaron su dec1aracion, usted pudo dec1arar

libremente anteie1 Juez 0 Fiscal Militar, por el caso la Cantuta? DIJO: No nos

dijeron nada, ni. siquiera conoci al abogado de oficio.- tNo fue un juicio normal

en todo caso? DIJO: Por supuesto que no ha sido, eso fue un contrato que

hizo e1 Comando con los integrantes del Consejo Supremo de Justicia Militar,

nosotros no sabiamos que ibamos a ser enjuiciados tampoco.- tUstedes no

. sabian? DIJO: Nos han nevado a presion de Pisco al penal de Simon Bolivar,

de ahi nos han juzgado en dos, tres dias creo.- tLe tomaron dec1aracion a

usted? DIJO: Bueno la dec1aracion vino arreglada, porque vino para firmar ho
J

mas.-' tDonde' se firmar~n estas declaraciones, recuerda usted donde las

llevaron, quien las nevo, en que lugar les hicieron firmar esas declaraciones?

DIJO: Ahi dentro de las instalaciones del Simon Bolivar, y solamente se

., -

produjo el juicio oral, que unas cuantas preguntas nada mas nos hizo, a. ,
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distancia'se ve que eso ha sido arreglado.- lUstedes ya sabian cual iba a ser eI

resultado del juicio? DIJO: Sabiamos, pero no sabiamos que era una pena tan

elevada, nos enganaron en ese sentido' tambien.- Usted tambien ha

mencionado que e1Grupo Colina se ocup6 de hacer reglaje a Yehude Simons

lTambien hizo reglaje a otros politicos, recuerda si se hizo reglaje al ex

Congresista Javier Diez Canseco? DIJO: Tambien se Ie hizo, pero no estaba yo

en ese reglaje.- lA otros politicos? DIJO: La memoria es tan ingrata,- El

Congresista Javier Diez Canseco fue victima de algunos atentados inc1uso a su

domicilio lUsted conoce quien realiz6 esos atentados? DIJO: No.- Testigo, el

General Robles en el ano noventa y tres hizo publica una denuncia poniendo a

descubierto la ~xistencia del Grupo 0 Destacamento Colina l Ustedes tomaron

alg11n tipo de acci6n 0 conoce que se tom6 aJg1ln tipo de acci6n contra el

General Robles? DIJO: Si, se Ie sigui6, queriamos detenerlo pues, pero ya por

iniciativa de Martin Rivas,' dispuso que se Ie capturara, se Ie detuviera, pero

cuando se realiza ese seguimiento este senor ya no se encontraba, ya habia

partido.- Pero lMartin Rivas 10 iba a poner a disposicion de quien, a quien se

iba entregar el General Robles? DIJO: Bueno eso no sabri a responderle porque

solamente se dispuso ese seguimiento para la' captura de el.- Usted ha

mencionado t~bien que hi creaci6n del Destacamento Colina era
~

principalmente para hacer detenciones, sin embatgo conforme nos ha narrado

se llevaron a cabq eliminaciones en diversos operativos lEn algunos de esos

opetati~os a usteJ 10 convocaron para investigaciones tanto en Inspectoria del

Ejercito, 0 a su Jefe de Ia DINTE efecto de conocer porque habia habido en

to do caso un exceso en la orden detenci6n? DIJO: No.- lNadie investig6?

DIJO: No, que yp sepa, no.- lHubo sancion a Martin Rivas 0 a otros miembros

del Grupo? DIJQ: A ninguno, porque si hubiese habido sanci6n hace ra~o

hubiese salido del puesto.- Como militar, al final de cada aft 0 , a ustedes les

hacen una evaluaci6n lNo es asi? DIJO: Efectivamente.- lQuienes 10 evaluan

a ustedes? DIJO: Martin Rivas.- lTienen una 0 dos evaluaciones? lComoes el

procedimiento de esta evaluacion? DIJO: Bueno, el nos califico creo con

noventa y ocho 0 noventa y siete, que es buena con anexo explicatorio.-

Testigo, cuando son notas elevadas, como usted ha seflalado lSirven par~ su
~

ascenso, para 'una felicitaci6n? lPara que sirven? DIJO: Por supuesto, sirve

para el ascenso.- lUsted conoda que en el ano noventa y uno, usted fue

evaluado como excelente desempefto en operaciones especiales de inteligencia

que ha permitido ellogro de 6ptimo resultado que prestigia al Ejercito? DIJO:
. .
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Si.- lEse fue su evaluacion? DIJO: Si.- lEsa evaluacion es conocida dentro del

Ejercito 0 solo s~ guarda en su foja de servicio? DIJO: En la hoja de servicio,

en su legajo.- lY sirve? DIJO: Para los ascensos, para tenerlos en cuenta en

otros operativos porque es excelente.- Eso es todo. Con 10 que concluyo.=====

Acto seguido, el senor abogado de la Parte Civil Ronald Gamarra hace uso

de la palabra y pro cede a' interrogar al testigo como sigue: Senor Chuqui,

usted ha manifestado que personalmente usted y su familia han recibido

alg11n tipo de amenazas, en el caso de su familia lQue tipo de amenazas han

sufrido 0 sufren si aun continuan? DIJO: Amenazas de muerte.- lPuede decir

en que consiste estas amenazas de muerte? DIJO: Bueno esto me 10 informa

mi esposa, me dice que siempre han estado llamando constantemente, la

amenazan Ie "mentan la madre", Ie dicen que la van a matar, que yo no

continue, que iba a sufrir consecuencias graves.- lSU esposa ha puesto estos

hechos a conocimiento de la autoridad policial? DIJO: Si 10 ha puesto.- lHa

pedido garantias en alg11n momento? DIJO: Si ha tenido que pedir garantias,

razon por la que nosotros todavia contamos con seguridad policial.- lSU

esposa y sus hijos cuentan conseguridad policial el ilia de hoy? DIJO: Si, en

el domicilio estan, creo que hasta las ocho de la nocheestan.- En el caso suyo

lUsted ha pedifo proteccion especi~ en el interior del pena! en el q~e se
encuentra? DIJO: No.- lUsted ha puesto en cdnocimiento de la autoridad

penitenciaria las-amenazas de la que ha sido objeto? DIJO: No 10 he puesto.-
~:. .

lNo, ha ,puesto en "Conocimiento de los Magistrados que estaban a cargo de su

proceso del caso de la Cantuta? DIJO: Asi les diga doctor, ni ,siquiera me

apoyan con el abogado de oficio q'!J.e 10 he pedido para ver si hay aIgtin

beneficio, para que me informe, parece que no, ademas yo pienso"'de que esa

detencion es arbitraria, es como una especie de vengariza por el hecho de qqe

me acogi a la colaboracion eficaz, continuo dando informaciones respecto al

Destacamento Colina, sin embargo nunca ell os se han sentido aludidos como

para preguntarme si necesito 0 no necesito ese tipo de seguridad.- lY usted a

, logrado determinar la fuente de donde provienen las amenazas ensu contra?

DIJO: Si, puede ser de Martin Rivas, inclusive hubo una oportunidad en la

que atentaron contra la casa de mi hermano.- lComo asi, relatenos? DIJO:
. ~

Han disparado' en la casa de mi hermano, en San Martin de Porres, entonces
, ,

yo Ie pedido que asiente la denuncia, yo 10 he dicho en su momento tambien

en uno de los juicios cuando estaba detenido por el caso Barrios Altos en

Sarita Colonia.- Usted ha mencionado que se ha acogido a los beneficios de la

~

l

~ ~
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colabO"racion eficaz, quiero preguntarle lMas 0 menos en que fecha 0 en que

aiio recuerda u~ted presento una solicitud de acogimiento a 10s beneficios de

la colaboracion eficaz? lEn que aiio fue detenido? DIJO: El nueve de julio del

dos mil uno.- lPudiera ser en el dos mil dos, dos mil tres que solicita acogerse

a los beneficios de la colaboracion eficaz? DIJO: Creo que ha side en el dos mil

uno, a raiz de la conversacion que tuve con usted, justamente yo desconocia

esa ley de la colaboracion eficaz, solamente fui voluntariamente a dec1arar.-

lHa sido procesado por los hechos de Barrios Altos, y ya entiendo una

decision de la autoridad judicial, .definitiva sobre su caso lRecuerda. usted

cual fue la decision de la Primera Sala Penal Especial en su caso? DIJO:

Bueno, me pusieron seis aiios de condena.- Testigo, pero el proceso no ha

terininado con respecto a los demas acusados, en el caso suyo lPor que

termino? DIJO: Porque me acogi a la confesion sincera.- lA la conclusion

anticipada tal vez? DIJO: La terminacion anticipada, asi es.- lY que paso con

to do ese proceso de colaboracion eficaz en estos aiios? Usted dice que 10

presento en el dos mil dos, dos mil tres; hasta el momenta en que la Primera

Sala Penal Especial Ie impuso una sentencia producto de la terminacion

anticipada lQUe paso con su solicitud? lSU solicitud de colaboracion eficaz ha

sido rechazad~? lUsted tiene una resolucion de la Fiscalia rechazango su
.. .

solicitud de eolaboracion eficaz? DIJO: No.- Testigo, con anterioridad a los

hechos vinculatlo~ al Grupo Colina antes de mil novecientos noventa lUsted
~:

en ,algy.na oportuhidad ha sido proeesado por algu.n delito, en la via comun 0

en la via militar? DIJO: En la via militaren e1 aiio ochenta y nueve.- lPQr que

fue procesado? lRecuerda? DIJO: Por un fraude.- lY cuM fue la decision final

de la Justicia Militar? DIJO: Me absolvieron, pero yo estuve un aiio detenido.-

Pero la decision final fue absolucion, no es que usted cumplio su condena, y

salio en libertad. DIJO: No, me absuelven.- lUsted cuantos aiios de su vida Ie

entre go al Ejercito? DIJO: veinticinco aiios.- De esos veinticinco aiios

lCuantos al Servicio de Inteligencia del Ejercito? DIJO: Los veinticinco aiios.-

Y usted como agente de inteligencia operativo lTrabajaba a rostro descubierto,

con sus nombres y apellidos? DIJO: Siempre he trabajado, el unieo Iugar en

que nos poniamos chapas 0 seudonimos era en la epoca euando entra recien
~

el Ejercito a c'(>mbatir al terrorismo en el aiio ochenta y tres.- Senor Chuqui,

por poner un ejemplo lSUS vecinos sabian por boca suya que usted era un

agente operative de inteligencia? DIJO: No.- lComo 10 conocian? lQUe

trabajaba en el Ejercito tal vez? DIJO: Si, si.- lY por que usted no les dijo a. ,

I

.
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sus vecinos que era un agente operativo de inteligencia? DIJO: Por razones de

seguridad.- tEsa,s mismas razones de seguridad 10 llevaron a usted a adoptar

seudonimos? DIJO: Bueno es el concepto.- tEsas son disposiciones para todos

10 agentes operativos de inteligencia? DIJO: Asi es, existe una oficina de

agente y colaboradores, esos son los que te designan el seudonimo.- Testigo,

entonces, por disposicion de los manuales y acatando ordenes de seguridad,

usted dijo una mentira, utilizo un disfraz como agente de inteligencia

operativa, nunca se mostro como agente de inteligencia operativa (.No es

cierto? DIJO: No.- (.Usted alguna vez se cree una historia ficticia? Dado que

usted no podia presentarse como agente de inteligencia operativa, usted se

presentaba de otra manera. DIJO: Yo tenia que hacer mi historia ficticia.- (.Y

eso' es propio de todos 10 agentes de inteligencia? DIJO: No, existe un

departamento donde te tienen que dar la historia fictici~.- Testigo, si uno es

agente de inteligencia operativa, debe tener una historia ficticia para poder

actuar me imagino en labores de inteligencia. (.Es asi? DIJO: Claro de be

tener.- Usted tiene multiples dec1araciones respecto a los hechos de Barrios

Altos, dela Cantuta, de la conformacion del destacamento Colina (.Podria

explicarnos por que difieren unas de otras? hay algunas, las primeras, en las

que usted nieg~ todo, usted no es miembrd del Destacamento Colina, y tiene... ~

otras, como las de hoy dia, en las que afirma haber sido integrante del

Destacamento e~tina (.Puede decirnos por que? (.Por que esa diferencia? DIJO:

Me ,pu~de repetir t;, pregunta, por favor.- tPor que ayer nego' ser integrante del

Destacamento Colina, y hoy se asume usled como miembro del I,>estacamento

Colina, que razones 10 han llevado ahora a afirmarse como agente del

Destacamento Colina? DIJO: Porque me encuentro en la colabonkion eficaz.-

(.La dinamita fue utilizada por el Destacamento Colina finalmente, en alguna

oportunidad? DIJO: Bueno, se realizaban practicas en la Tiza, ahi llevabamos

para las practicas nada mas.- Testigo, fuera de las practicas (.En alg(1n

operativo se llevo la dinamita? Asi como se llevaba cal, pico, palas; DIJO: Para

. los operativos en los que yo he participado, Cantuta, Barrios Altos esos, no se

ha llevado.- tEn los otros operativos? DIJO: Bueno, la dinamita solamente se

llevaba, en un caso no mas me acuerdo, que se tuvo que retirar esa din8;l1lita
,

de la vivienda de Martin Rivas que era en el SIE, para asustar a una

determinada persona, no recuerdo bien quien era esa persona.- tQue,

lanzaron una dinamita ala casa de una persona? DIJO: Asi es, ala casa de

una persona.- (.Miembro del destacamento Colina? DIJO: Si, si d,el. ,
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Destacamento Colina.- Entre el armamento de destacamento Colina figuraban

las que ya se han mencionado, las HK ~Cierto? DIJO: Si.- ~Estas HK, las

llevaron en todos los operativos en los que usted participo? DIJO: Asi es.-

~Tenian silenciadores? DIJO: Es cierto.- Usted ha explicado que las usaban

para repeler po sible fuego enemigo; DIJO: Asi es.- En el caso Barrios Altos

(.Ustedes repelieron alglin fuego enemigo? DIJO: No.- En el caso la cantuta

(.Repelieron alglin fuego enemigo? DIJO: Tampoco, ~En el caso del Santa?

DIJO: Menos.- ~Tratandose del periodista Pedro Yauri? DIJO: Tampoco.- ~En

ninguno? DIJO: En ninguno.- ~El destacamento Colina era un destacamento

de operaciones especiales de inteligencia? DIJO: No Ie podria asegurar que

denominacion Ie dieron, porque si ~s un destacamento de operaciones

especiales tendria que tener cubierta, fachada, que este funcionando.- Usted

dijo que COPRANSA era una fachada ~Se reafirma? DIJO: Si.- Acudiendo a su

experiencia como hombre del Servicio de Inteligencia del Ejercito ~El

Destacamento Colina era un destacamento de operacio'nes especiales, 0 un

destacamento de inteligencia? DIJO: Un destacamento de operaciones

especiales, es clandestino que esta al margen de la ley y solamente seusan en

intervenciones, en incursiones a domicilios sin que estos se dieran cuenta, no

dejar huellas, e~o es operaciones especiales.- Entonces digame para usted
! \
~ I

(.que cosa era eeDestacamento Colina? DIJO: Un destacamento mas, es como

un puesto de int~l~gencia que habia.- ~Un destacamento lormal del Ejercito?
~

DIJO: Si, si era pciite del Ejercito.- (.Y como se forman los destacamentos al'T
, ,

interior de Ejercito, por decision de, quien, usted podria crear un

destacamento? DIJO: Esto tiene que ser coordinado; si se presenta un plan,

un seguimiento por decir, entonces se informa a agentes y colabor6tdores, que
I

es una oficina donde formulan el plan, y este es aprobado y se lleva a cabo.-

(.Quien aprueba los planes? DIJO: En el SIE, 10 aprobaba el Coronel Jefe del

SIE.- ~Pero el SIE no hacia planes de inteligencia? DIJO: Claro que hacia aUi

hay una oficina que se llama planes y operaciones, esa oficina era la

, encargada de hacer los planescorrespondientes de cualquier requerimiento, y

10 llevaban al Coronel y autorizaba.- ~Al Coronel Jefe del SIE? DIJO: Si.- ~Y

cual era el papel en estas operaciones de la DINTE? DIJO: La DINTE tiene que

saber, ,obligatoriamente porque es una dependencia de la DINTE;, el SIE.-

Pasamos ahora al tema rilUY puntual de instalacion 'enel canchon en las

Palm as (.Usted llega aproximadamente? DIJO: Agosto del noventa y uno.- (.Esa

instalacion era una instalacion del Servicio de Inteligencia del Ejercito 0 del

~
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Servicio de Inteligencia Nacional? DIJO: Bueno, yo no Ie sabria responder bien

esa pregunta, pero por 10que yo he visto todo pertenecia al nacional.- (,Yusted

sabe que personaje proporcion6 el local para e1 funcionamiento del Grupo

Colina, se Ie inform6 en algtin momento? DIJO: No se.- En cuanto alas

primeras operaciones del Destacamento Colina, usted mencion6 un

seguimiento a Yehude Simons (,Quien orden6 ese seguimiento? DIJO: Martin

Rivas.- (,Cuimto tiempo dur6 ese seguimiento? DIJO: Mas 0 menos unos

qUInce dias.- (,Y algunos de los agentes fue detenido? DIJO: Si pero no

recuerdo bien quien.- (,No recuerda el nombre de inteligencia que fue

detenido? DIJO: No recuerdo, pero no he sido yo tampoco.- (,En algtin

momento Martin Rivas Ie dijo a usted que la misi6n era detener 0 interrogar?
~ ' '

DIJO: Detener.- (,Cuimdo usted llega en agosto del noventa y uno al canch6n

del SIN, usted recibe, como miembro del Destacamento Colina, entrenamiento

en tecnicas de interrogatorio? DIJO: No.- tEn algtin m~mento pas6 por sus

manos algtin plan para el interrogatorio de los detenidos? DIJO: No.- Testigo,

durante su permanencia en el canch6n y en tanto miembro del Destacamento

Colina (,Se Ie alcanz6 un manual del Ejercito sobre tecnicas del interrogatorio?

DIJO: No.- (,Conoce el manual ME treinta y ocho - veintisiete interrogatorios?

el cual aparece ~itado en el manual ME treinta y ocho veintitres, que entiendo

que es el que' aport6 el representante del Ministerio PUblico; DIJO: No.-

Testigo, en cuantt a la reuniones de Santiago Martin' Rivas con algunos
oficiales del Ejercito, usted mencion6 que Santiago Martin Rivas se' reunia con

el Jefe del Servicio de Inteligencia del Ejercito tEs asi? DIJO: Se iba para alla.-

Usted dijo tambien que 10 habia acompaiiado como una suerte de seguridad.
, '"

DIJO: Asi es.- i (,Quienes mas fueron como seguridad 0 acompaiiando a

Santiago Martin a esas reuniones? DIJO: So sa y en otras oportunidades

tambien ibamos con Supo.- (,Iban al local del Servicio de Inteligencia del

Ejercito 0 es que el iba especificamente a hablar con el Jefe del SIE, Rivero

Lazo? DIJO: No Ie podria precisar porque. En este acto interviene el senor

. Director de Debates refiriendo: Hay una confusi6n, ha dicho Jefe del SIE

Rivero Lazo, acIare.- Acto seguido el senor abogado de la Parte Civil Ronald

Gamarra precisa: Me he equivocado.- Retoma el interrogatorio el abogado
~

de la Parte ciVil Ronald ~amarra, como sigue: (,Iba ,allocal del Servicio de

Inteligencia del Ejercito 0 a reunirse con el Jefe del Servicio de Inteligencia del

Ejercito? DIJO: Ibamos al SIE acompaiiando a Martin Rivas, ahora si ha

conversado con el no nos enterabamos porque de ahi nos regresabamos hasta
, . J . '
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que el'" saliera.- Entiendo que ustedes tambien acompafiaban a Santiago

Martin Rivas a. algunas reuniones a la DINTE. DIJO: Tambien.- Y alIi

<,-Santiago Martin Rivas se entrevistaba con el General Rivero Lazo. DIJO:

Directamente. <,-Yusted alguna vez ha visto al General Rivero Lazo en la playa

la Tiza? DIJO: S1.- <,-Enque circunstancias? DIJO: Bueno en una oportunidad,

en su cumpleaiios, no recuerdo que mes era.- <,-Cumpleafios de quien? DIJO:

Del General Rivero.- El General Rivero Lazo Jefe de la DINTE celebra su

cumpleanos. DIJO: No, no estoy diciendo que esta celebrando su cumpleafios,

sino que esa fecha 0 al siguiente dia fue a la Tiza.- <,-Sabe usted a que fue?

<,-Hab16con usted? DIJO: No, no hab16 con Martin Rivas, nosotros estabamos

en otnis tareas, pero si 10 vimos.- <,-Conoce el contenido de la conversaci6n con

Martin Rivas,' se enter6 usted despues? DIJO: No.- Usted tambien mencion6

que acompafi6 a Martin Rivas a algunas reuniones con el General Hermoza

Rios. DIJO: S1.- Con usted <,-Que otras personas fueron acompafiando a

Santiago Martin Rivas? DIJO: Generalmente iba con Sosa, a veces iba

Yarleque, yo tambien iba.- Usted ha comentado que por asuntos de

compartimentaje y por tema del secreta hay temas que no se hablan al interior

de destacamentos como Colina, pero tambien dijo que Santiago Martin Rivas

cuando estaba J:nareado hablaba <,-Es asi? DIJO: S1.- <,-En alguna de esas
~ ' I ~

circunstancias, tnareado Santiago Martin Rivas, hizo alguna referencia a estas

reuniones? DIJO:; Si, el iba pues y en los tragos hacia esos comentarios,
j" .

porque ,solamente'~ cuando nos reuniamos hablabamos esos temas de que

estabamos bien que estaba contento con nosotros don Nico, don ~ico Ie decia,

pero mas alIa no recuerdo las conversaciones, pero si 10 decia.- Testigo, en el

caso Barrios Altps, usted mencion6 que Vladimiro Montesinos Tc)rres habia

acudido al cancq6n donde ustedes se encontraban <,-Esasi? DIJO: Asi es.- Me

dijo que lleg6 usted al SIN en agostodel noventa y uno. DIJO: Mas 0 menos,

s1.- <,-Lavisita de Vladimiro Montesinos Torres se produjo a los dias siguientes

de su 1legada, la suya, allocal del SIN 0 con posterioridad? DIJO: Por ahi, por

. la fecha que yo lleg6, seria pues una semana 0 dos semanas que estaba yo alIi

ya.- <,-Seria correcto decir que la amistad se produjo cuando el Destacamento

Colina empezaba a funcionar? DIJO: No, estabamos arreglando ellocal donde

ibamos a pemoctar.- <,-Todavia no funcionaba el Destacamento Colina? DIJO:

Colina estaba funcionando ya, habian trabajos de segliimiento a ciertas

personas y otro personal se quedaba arreglando ellocal.- Usted, que el ultimo

operative del Destacamento Colina fue en mayo del noventa y tres, operativo. I
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en Clianchamayo lLa mision del Destacamento Colina era vinculada a

Sendero Luminqso? lEs esto cierto? DIJO: A los terroristas, negros les decian

a los del MRTA.- lY este operativo en Chanchamayo fue en busca de

senderistas 0 emeretistas? DIJO: Fui uno de los encargados de ir a dejar un

sobre para los batallones que estaban en marcha, por ordenes de Martin Rivas

con un sobre que era dinero que Ie daba un teniente cree que era en esa epoca

jefe de los batallones que estaban en avanzada por Yurinaqui, Pichanaqui, que

eran esas zonas en don de estaban los negros, los del MRTA.- lPorque Santiago

martin Rivas tendria que dar dinero a los miembros del Ejercito que

combatian en Chanchamayo? DIJO: Yo tambien desconozco, no nos daba a

nosotros pero si les daba a elIos, la verdad que yo he ido con Gomez Casanova

que era el chofer en una camioneta.- lUstedes van desde Lima en una

camioneta? DIJO: No, no en Chanchamayo, instalados en el Cuartel

Tahuantinsuyo, si mal no recuerdo el nombre de ese batallon que estaba

asentado en Chanchamayo, creo que el Jefe de esa Unidad 0 el Sub Jefe era

conocido de Martin Rivas, alIi nos hospedamos y de alIi salimos en una

camioneta nueva para hacer servicio y de paso entregar esos sobres a los

oficiales que estaban en avanzada, como dos otres sobres creo, que fui a

dejar.- lUtilizarfn una instalacion m~litar? DIJO: Exacto, ahi pernoctab~os y
comiamos nuestros alimentos.- lUtilizaron h'elicopteros? DIJO: Asi es,

nosotros nos desplazamos ,en helicoptero mientras el batallon era a pie.- lY

ese,()p~rativo cul4.rno 0 fue abortado en alglin momento? DIJO: Culmino, pero

no se obtuvo nada, es mas se hizo creer ala prensa que se habia capturado

armamento, municiones, para justificar la inversion que se habia hecho en ese

operativo, despues cuenta Martin Rivas que lIamo por telefono a Lima

indicando que habiamos dado un buen golpe en Chanchamayo, 10 cual era

falso, es mas puse en peligro mi vida y la de Gomez Casanova que estaba

como chofer.- lCuando regresan a Lima, con que situacion se encuentra,

habia alglin cambio institucion~? DIJO: Y a la orden era devolver todas las

. cosas porque ya estaba a cargo el General Willie Chirinos de la Direccion de

Inteligencia, de la DINTE.- lY cual fue la actitud de Chirinos Chirinos en

relaci6n a ustedes, el Destacamento Colina? lDecidioalgo? lInfluyo en la
; .

permanencia del destacamento? DIJO: Si, hizo que it~tervinieran las cuentas

de los gastos que habian hecho en el destacamento.- lEs' alIi el senor Silvino

Malca Medina? DIJO: Asi es.- lMalca Medina por indicaciones del jefe de la

DINTE, realizo una auditoria a COPRANSA? DIJO: Asi es.- lEI destacamento. J

..

<
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fue desactivado, cual fue la orden de Chirinos respecto al destacamento?

DIJO: Se desactivo, cada uno tenia que regresar a su lugar.- lY que hicieron

con las arm as que habian sido puestas a dis~osicion del Destacamento
Colina? DIJO: Se han tenido que devolver, se devolviolas armas, los vehiculos,

las bolsas de dormir, la municion.- lY que paso con los miembros del

Destacamento Colina? DIJO: Cada uno regreso a su lugar.- GUsted a don de

fue? DIJO: Yo me quede en el SIE, porque yo pertenecia al SIE, al

Departamento de Seguridad.- lHasta cuando permanecio usted en elSIE?

DIJO: Hasta el ilia en que proponenque pongamos el pecho por el Comando y

somos enviados a Pisco.- lA fines del noventa y tres? DIJO: Mas 0 menos.-

Senor Chuqui, cerca de la fecha en la que se lleva a cabo el operative en. ' .

Chanchamayo, el General Robles denuncia laexistencia del Grupo Colina y la

participacion de este grupo en los hechos de Barrios Altos y la cantuta lCUaJ.

fue su reaccion frente a ese hecho, como se entero?: I?IJO: Recuerdo poco,

pero a grandes rasgos puedo decirle de que vino la orden de Martin Rivas para

buscarlo a Robles Espinoza.- lQue significa buscar a Robles Espinoza? DIJO:

Para detenerlo pues, pero por ordenes de Martin Rivas.- lY Martin Rivas

estaba en condiciones de ordenar la detencion del general? DIJO: Bueno,

supongo yo que ~sa orden viene ya de arriba, viene de arriba pues el no puede,

el esta cumplie~do disposiciones del inmediato superior, en este caso, que es

el General DINtEt:y por ende el General DINTE tiene' que dar cuenta al
General, Hermoza.t~ Testigo, por razones propias yo entiendo un mayor no

puede detener a un generallEs asi? DIJO: No puede pues, ademas ese general

estaba en actividad.- lY cuaJ. fue la reaccion de los otros miembros del
, ,

destacamento Colina al verse descubiertos? DIJO: En ese momenta nosotros

teniamos que hacer puno entre nosotros, porque sabiambs que ibamos a

pasar 10 que esta pasando, y tratamos pues de ubicarlo pero no 10 detuvimos.-

lPuede explicarnos en que consiste hacer puno? DIJO: Hacer causa comun

entre nosotros mismos.- lUstedes tomaron algunas decisiones? DIJO:

, Queriamos ubicarlo nada mas, cumplir la orden que se nos habia dado, no

podiamos cuestionar esa orden.- Testigo, a proposito de esa circunstancias,

lSe entrevistaron con el Jefe del Servicio de Inteligencia del Ejercito, 0 con el
~

Jefe d~ la DINTE, 0 con el.Comandante General? DIJO; Solamente asi, bueno

mi nivel es Martin Rivas.- Testigo, ese ano de mil novecientos noventa y tres

entre setiembre y noviembre la prensa, la Revista Caretas, la Revista "Si",

sacan informacion~s respycto a los hecho de la 9antuta particularmente y se
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produce el desenterramiento en Huachipa de los estudiante de la universidad

la Cantuta tCual fue la reacci6n de los miembros del Destacamento Colina

Frente a este hecho ya evidente, cual fue la reaccion, como decidieron

protegerse? DIJO: Bueno, cambifmdonos, volviendo algunos a su unidad de

origen y a nosotros tratar de escondemos, esa es la decisi6n que toma el

Comando, para que no nos encuentre la prensa,. tCufmdo usted dice el

Comando a quien 0 quienes se refiere? DIJO: Me refiero pues a Hermoza Rios,

Rivero Lazo, que son los principales, porque Martin Rivas hace caso a esas

6rdenes.- Usted me dice que 10 miembros del Destacamento Colina vuelven a

hacer una vida mas discreta. tCierto? DIJO: Asi es.- tEn alglin momento son

convocados por el Jefe del Servicio de Inteligencia del Ejercito, el General

Oliveros Perez? DIJO: Por esa epoca yo no estaba en Lima, yo estaba en

Moquegua, cuando yo regreso de Moquegua es que ya me habian ido a buscar

a mi casa, y es que me infoman que habia sido elegido para poner el pecho al

Comando, y para eso tenia que ir a Pisco con un grupo de personas.- tQuien

10 eligi6? DIJO: El General Oliveros Perez a sugerencia de Coral Goicochea.-

Por esas fechas tUsted se reuni6 una, dos 0 tres veces con el General Oliveros

Perez Jefe del SIE? DIJO: En noviembre, en diciembre del noventa y tres nos

convoca en su i>ficina, en el hall, y am nos informan a donde nos va.m,os a
.. .

dirigir, previo a esto nos dieron los primeros mil soles por poner el pecho y que

ibamos a estar atejados en Pisco para que la prensa no nos encuentre, ese es
~:

la prim~ra, despu~s, una 0 dos veces creo que habni ido a Pisco, y las otras

reuniones las tuvimos cuando ya estabamos detenidos en el Cuartel Simon

Bolivar.- Testigo, y en esas circunstancias en que son convocados por el

Coronel Oliveros Perez al SIE, hacia fines de diciembre tUstede\ en alglin

momento Ie plantearon al Coronel Oliveros Perez reunirse con el Comandante

General Hermoza Rios? DIJO: No, no recuerdo.- Digame, y a esas reuniones

con el Coronel Oliveros Perez por que no concurri6 Santiago Martin Rivas

lD6nde estaba el? DIJO: Ya estaba detenido, estaba en Pisco, esa era la

. informaci6n que me habian dado.- lEs en el Batal16n de Municiones

quinientos trece Pisco? DIJO: Asi es y el General Rivero se encontraba en el

pentagonito detenido todavia.- Y asi como conversaron con el Coronel Oliveros
~

Perez hacia fines de dicie~bre lconversaron con el Gen~ralRivero Lazo?DIJO:

Si creo, fue al SIE a conversar a convencernos.- lConvencerlos de que? DIJO:

De que estaba bien 10 que estaba diciendo Coronel Oliveros, que pongamos el

pecho que vamos ~ ir alla.- lComo y desde donde los trasladan a ustedes
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desde'el Batallon de Municiones quinientos trece? (,De donde los llevan? DIJO:

Del SIE, en helicoptero.- (,Sosa Saavedra, aparte de la pistola, tenia granadas?

DIJO: Si habian granadas.- (,Como Ie consta a usted que estando detenido

Sosa tenia granada.s? DIJO: No solamente teniamos granadas, teniamos Mini

USI, yo tenia mi Broni.- (,Habia una mini USI 0 varias mini USI? DIJO: Una de

ellas tenia Martin Rivas, y la otra no se quien la tenia, teniamos pistolas y las

granadas.- (,Puede contarnos la rutina de cualquier dia alIi en el Batallon de

Municiones quinientos trece? DIJO: Puro deporte, corriamos todo el cerro

Cabeza de Toro.- (,Tenian la posibilidad de salir del Cuartel? DIJO: No, habia

una orden, al Coronel Talavera Ie habian dicho que ibamos a permanecer ahi,

y bueno nos brindo toda la confianza, y por apoyarnos tambien tuvo

pr~blenias administrativos, entonces nosotros haciamos nuestra vida alIi

dentro del cuartel.- (,Usted tome conocimiento si otros miembros del

Destacamento Colina si salieron del cuartel militar? DIJO: Si saliamos.- (,Con

seguridad 0 ustedes solos? DIJO: Bueno saliamos solos, saliamos a Pisco a

comer tortugas fritas, y regresabamos.- (,En que vehiculo se desplazaban?

DIJO: Habia un vehiculo, no recuerdo bien de quien era ese vehiculo.- (,Era

una camioneta Nissan de doble cabina? DIJO: Si habia una Nissan.- (,No Ie

dijeron que es?: camioneta era de Martin Rivas? DIJO: Si pues ella man:jaba,. '

aprendia a manejar.- Testigo, y asi como alguna vez salieron del cuartel para ir

a Pisco 0 Par~ (,Sabe usted si alguno de los miembros del Grupo Colina

vino Lima? DIJ~~ Si, Sosa, Carbajal y yo.- (,En una oportunidad 0 en varias, ,

oportunidades? DIJO:Casi semanalmente nos tocaba a cap.a uno.- (,El

Coronel Oliveros Perez se presento Batallon de Municiones quinientos trece?

DIJO Creo qUCt fue una vez, no recuerdo bien, se reunia con Martin Rivas,

primero con lo~ oficiales, y despues nos llamaban a nosotros para conversar.-

(,Y de que conversaron? DIJO: Sobre nuestra situacion como esta.bamos.-(,Y

que les dijo? DIJO: Que todo esta. marchando bien.- (,Se entrevistaron tambien

con'miembros de la Justicia Militar, si ellos fueron al batallon quinientos

trece? DIJO: No recuerdo eso.- (,Recuerda, tal vez por el ap elli do , un General

Marcos Rodriguez? DIJO: Si un chatito.- (,El coronel Carlos Talledo? DIJO:

Claro 10 conozco.- (,Acompafiados por el Comandante Jose Hinojosa Jefe del

SIE uno? DIJO: A el no 10 recuerdo.- (,Para que fueron los miembros de la

Justicia Militar a hablar con usted? (,Le tomaron alguna dec1aracion escrita

formal? DIJO: No, no recuerdo eso.- (,Pero recuerda si Ie tomaron alguna

dec1aracion? DIJO: La verdad que no recuerdo eso.- (,Firmo alg(:tn documento?

Acta N° 18 - Testimonial Chuqui Aguirre 61
'\,



\ II"-.-/

~
~

\1
'"

: "). E

~\~ i
"~ '"\ ;~, ~
\, \ 0
\: (I') ~ (,)
\, ~ 'It.£
:N:!.g
\ <{ ~,-
:.CCg\'3
J <:tU)i8-
':(.; !~... .
:~ !~
i IJJ I ~

:~ il1.'

\ :~
...

/~
J

DIJO: No 10 recuerdo.- Usted hablo de un amotinamiento de miembros del

destacamento Colina en el Batallon de Municiones quinientos trece tPorque

se arnotinaron? DIJO: ;Porque querian traernos ala fuerza a Lima, habia una

orden del General Hennoza, que deberiamos concurrir a Lima para el Juicio,

pero de eso no nos habian hablado ninguno, entonces nos pusimos fuertes, no

quisimos salir, posterior vino un promo cion de Federico Navarro, 10 convence a

el y como es Coronel habia que hacerle caso, teniamos que venirnos.-

tEstaban en ese momenta con sus annas de reglamento, resistieron el

traslado? DIJO: Si, no ingresaron los comandos que nos habian rodeado.-

tPor, ventura 0 casualidad algun otro miembro del Destacamento Colina se

hallaba en este Batallon de Municiones quinientos trece? DIJO: Si Pino vino,. '

se habia comunicado de que nos querian matat, por eso que el viene con no se

con quien.- Le doy algunos ,nombres, si los recuerda t'Saufte Pomaya? DIJO:

El fue.- tAlarcon Gonzales? "Goliat" DIJO: A e1 no, 10 recuerdo.- tCarlos

Caballero Zegarra Ballon? DIJO: Tampoco.- tPretell? DIJO: No 10 recuerdo.-

tOrtiz Mantas? DIJO: Tampoco.- Mas 0 menos tCuantos miembros del Grupo

Colina serian? DIJO: De uno a cuatro.- Finalmente, tComo se resuelve ese

entrampamiento para que ustedes decidan aceptar el traslado a Lima? DIJO:

Se converso pnmero, Martin Rivas nos convoca porque no estaba dentro de 10. .
que nos habia dicho el juicio, tambien de la fonna prepotente de que querian

llevarnos, con~~r~ con Martin Rivas que era la voz, n:osotros estabamos en
.~

ese momenta con el, nos pusimos fuertes no queriamos salir, despues vino el

General, no recuerdo.- tPuede ser el General Juan Pita Montoya Jefe de

Prebostazgo? DIJO: No 10 recuerdo, lIego la promo cion de Navarro Perez 10 que'<

convence a e1,Iy este a su vez habla con Martin Rivas para que desista de la

accion que ibainos a tomar y viene un helicoptero y nos lleva a Lima.- Senor

Chuqui en ellibro Muerte en Pentagonito se men cion a este hecho, que hubo

muna conversacion telefonica entre el General Pita, que llego para dirigir el

Itraslado, el Comandante Talavera a cargo del Batallon de Municiones y el

General Hennoza Rios tUsted recuerda esto? DIJO: Bueno, yo hacia mi vida

con Carbajal en esa epoca, parabamos en nuestros cuartos, quien caminaba

por esas instalaciones era Sosa, el estaba mas cerca del oficial.- tY; el Coronel. ,

Federico Navarro Perez e,staba detenido tambien alIi? DIJO: S1.- tY e1 no 1es

rnenciono algo sobre esta reunio? DIJO: No recuerdo.- tA don de los trasladan

a donde llega el helicoptero? DIJO: Al SIE.- tY cuanto tiempo permanece en el

SIE? DIJO: Habre. sido, media hora, nos eII\barcaron 10s vehiculos y nos

d
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llevaron al cuartel Sim6n Bolivar.- Estando en el SIE (,Alglin miembro del

destacamento Colina no se reuni6 con alglin oficial del SIE? DIJO: No

recuerdo.- lCufu1to tiempo estuvo detenido en Cuartel Bolivar? DIJO: Estuve

hasta junio del noventa y cinco que se produce la amnistia, desde enero del

noventa y cuatro.- tY durante to do ese tiempo usted recibi6 su sueldo su

remuneracion? DIJO: Claro.- lMas estos mil soles? DIJO: Si mensualmente.-

lY estando en el Cuartel Bolivar el Coronel Oliveros Perez tam bien los iba a

visitar? DIJO: Si iba.- lCon que proposito? DIJO: Para calmarnos, porque

siempre 10 mandabamos llamar, pero a veces no queria venir y presionabamos

y venia.- (,Y cufu1do e1 se presenta 10 hace como Jefe del SI 0 en representacion

de alguien? DIJO: Viene por 6rdenes del Com andante General.- lEso les

decia?'DIJO: Si, el tenia llegada ahi pues.- lQue otras personas los visitaron

en el Cuartel Bolivar mientras estaban detenidos? DIJO: El doctor Carlos

Malpica.- lEstuardo Malpica puede ser? DIJO: Es el abogado actual de Martin

Rivas.- lRecuerda si el era el abogado de Martin Rivas 'ante la Justicia Militar?

DIJO: Por 10 que yo Ie he visto ahi Martin Rivas en varias oportunidades en

varias oportunidades nos 10 ha propuesto como abogado.- Testigo, el dia del

juicio (,Usted 10 vio ahi al senor Estuardo Malpica? DIJO: Si ha estado ahi.-

Usted ha sidq procesado en la Justicia Militar por dos casos, por la Cantuta,. ,

primero, y por Barrios Altos despu~s, lRecuerda eso 0 no? DIJO: Bueno, yo he

sido procesado.por Barrios Altos en el fuero comun, y. el caso la Cantuta he

sido procesado ,~br el fuero militar.- Testigo, 10 que queria mencionarle para, .
empezar con el caso la Cantuta, es que el proceso contra ustec;l se abre en el

ano noventa y tres, digame entre abril del noventa y tres y enero del noventa y

cuatro lDondF se encontraba usted? DIJO: Estabamos openihdo nosotros

normal hasta .~l ultimo operativo que fue Chanchamayo, y despues de ahi !l°s

envian a Pisco.- lRecuerda cufu1to tiempo duro el juicio oral en el caso la

Cantuta en el fuero militar? DIJO: Habra durado quince minutos nada mas, y

esto es mucho.- (,Le hicieron varias preguntas? DIJO: El Fiscal Talledo unas

preguntas que no venian al caso en ese momenta sino que me preguntaba

cuanto tiempo tengo en el SIE, que es 10que hacia en el SIE.- (,Usted recuerda

a cuanto fue condenado en esta causa por la Cantuta en fuero militar? DIJO:

Yo he sido 'condenado.- Testigo la condena era a determinados anos de

privacion de libertad y al pago de una reparacion civil (,Usted pago la

reparacion civil? DIJO: No, el Comando es el que 10 ha pagado.- lQuien es el

Comando? DIJO: Ordenaba el General Hermoza pues.- 0 sea el Comandante

(I
I
I

;,;
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General del Ejercito el General Hermoza ordeno el pago de la reparacion civil

que ustedes debian pagar, producto de ser dec1arados responsables del caso la

Cantuta en el fuero militar les eso correcto? DIJO: Que figuraba en la planilla

de descuento al Consejo Supremo de Justicia Militar una cierta cantidad de

ciento setenta, no recuerdo bien la cantidad, y ese dinero nos 10 devolvia

posteriormente, 0 sea se reponia, no 10 estabamos pagando nosotros.- lA

usted nunca Ie descontaron? DIJO: Nos descontaba en planilla.- lRecuerda

cuanto Ie descontaron finalmente? DIJO: Bueno, hasta el noventa y cinco, y

despues desaparecio el descuento.- Bueno, lno recuerda entonces haber sido

procesado por la Justicia Militar usted por el caso Barrios Altos? DIJO: Si me

acuerdo.- Testigo, lEn la justicia militar? DIJO: En la justicia militar, no

re~uerdo.- Testigo, usted fue sobreseido en la justicia militar, se Ie inicio un

proceso en enero de mil novecientos noventa y cinco, y fue sobreseido en julio

de mil novecientos noventa y cinco, lUsted fue beneficiado con la ley de

Amnistia, fue absuelto en terminos generales, en el caso de Barrios Altos?

DIJO: No recuerdo.- lEn el caso la Cantuta, fue beneficiado con la ley de

Amnistia usted? DIJO: Si.- lEstando detenido, en el Cuartel Bolivar, quien Ie

menciono la posibilidad de ser Amnistiados, digamos alg(Ln nombre que se

acuerde, si es que fueron varios? DIJO: El Coronel Oliveros, 10 men cion a en la
i

primera oport-Q.nidad, ya era algo serio, porque s~ comentaba que Martin Rivas

comentaba, q-qe si vamos a estar bien, el General Rivero que no se preocupen
'-;1 .

muchachos, pe~ posteriormente viene Oliveros y tambien nos dice que

tengainos confianza.- lEI General Rivero Lazo, les hablo tam bien d~ la ley de

Amnistia? DIJO: Claro, porque ya Ie habian comentado a el.- lUsted menciono

tambien a un oficial Balarezo? DIJO: Si.- lEI tambien les menqono sobre la
i

ley de Amnistia? DIJO: Era uno de la FAP, a nosotros no, hablaba con Martin

Rivas, pero a traves de el, a nosotros nos informaba.- Testigo Chuqui, cuando

sale en libertad, acogiendose a la ley de Amnistia, usted ha dicho que Ie

entregaron una determinada cantidad de dolares, lQuien ordeno, que se Ie

entregue a usted y a los integrantes del destacamento Colina esa determinada

cantidad de dolares? DIJO: Juan Yanque, Jefe DINTE, en esa epoca en el

noventa y cinco, y se los entrego el Comandante Valera.- lY que cargo tenia

el? DIJO: Tes.orero de la DINTE.- Con 10 que conc1uyo.==========~=========

Acto seguido el senor Director de Debates, Ie cede eluso de 1a palabra al

abogado de la Parte Civil Carlos Rivera Paz, para que proceda ba

interrogar al testigo Julio Chuqui Aguirre, como sigue: Testigo, usted a

I'

u

~ II
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afirmado en su dec1aracion al Senor Fiscal, que los operativos estaban

normados, por un plan de operaciones, eso creo que es un tema importante

sobre el cual, quisiera algunas precisiones de su parte, este hecho, esta

afirmacion, que listed hace, ~.1as esta haciendo, solo alas operaciones

realizadas 0 ejecutadas pOl' el destacamento Colina, 0 en general asi

funcionaban las operaciones militares? DIJO: Asi funcionaban y en general

deben de funcionar asi, que responda a un plan de operaciones.- Diganos

lquien toma la decision 0 iniciativa de hacer un plan, son los agentes que

ejecutan ese plan, 0 cual es el, proceso de elaboracion, de un plan de

operaciones del destacamento Colina, porque usted a dicho que asi funcionan

las operaciones de inteligencia, pOl' tanto Ie pregunto, en terminos generales?

DljO: En terminos generales hay una oficina,' de planes y operaciones en el

SIE.- lEllos toman la iniciativa de elaborar el plan, 0 es que hay un mando 0

jefe que les orden an? DIJO: En base a las inform~ciones que llegan de

diferentes sea laboral, politico 0 militar, y si ven conveniente de acuerdo,

porque se evaluan esas informaciones, se hace un analisis y es conveniente

intervenir aca, entonces recien se formula el plan de operaciones.- l Quien

toma esa decision de intervenir aca, en determiriados objetivos, en los

terminos que ~sted ha referido? pIJO: Eso 10 recomienda en este ,caso,. '
tratandose del SIE, el SIE uno el es el que recomienda, de acuerdo al analisis

de las informa\::l~pes, as! funciona en sentido general'.- Testigo, dada su
experiencia quetha referido, que tiene veinticinco afios en trabajos de

inteligencia, lEn el tema contra subversivo tambien funciona de' esa manera?

DIJO: Debe de funcionar asi, pOl' 10 menos a mi me consta, porque he estado
'"

en un plan de dperaciones en Ayacucho y funcionaba asi.- lUsted participaba

ahi como integl'ante del SIE? DIJO: Era del SIE, sino que fui destacado para

combatir el terrorismo en Ayacucho.- Diganos, si usted ha logrado intervenir,

trabajar en planes de operaciones, lQue co sa es 10 que debia de contener en

terminos generales, un plan de operaciones, supongo que parte de una

, valoracion, de informacion 0 de inteligencia, pero adicionalmente que es 10 que

debe contener, un plan de operaciones? DIJO: Primero Ie voy a conte star, que

el habla no ha participado en planes y operaciones del SiE, yo he trabajado enJ

el departamento de pet;'sonal, en el departamento de seguridad y de

contrainteligencia, la oficina de planes y operaciones, ese es otro negociado ahi

no he trabajado, pero si se por los que han trabajado ahi, que ese es el proceso

para formar un p~an de operaciones.- lCUaJ. e,s el contenido de un. plan de
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operadones, que puntos debe contener ese plan de operaciones? DIJO: La

necesidad, por decir en este caso del terrorismo, hay muchas informaciones

que hay escuelas populares, porque llega informaci6n de ese lugar y hacen un

analisis, entonces vamos a determinar, si verdaderamente existen 0 no esas

escuelas populares, y se arma un plan con agentes infiltrados, 0 gente con

historia ficticia de acuerdo ellugar ese es el proceso.- lDe esa manera tambien

se oper6, en los casos de Barrios Altos, la Cantuta, el Santa, Pedro Yauri?

DIJO: Que esta mal hecho, todo 10 que esta hecho, que en el caso de Barrios

Altos, habia un inmtrado, que 4aba malas informaciones, que no era la

persona ad-hoc, para ese tipo de trabajo, se ha procedido porque debia de

haber un plan ahi, 10 que pasa es que de repente 10 han desaparecido 0

qu~mado.- lLa existencia de ese plan es un documento escrito? DIJO: Por

supuesto.- lY debe de ser aprobado por quien, solo por el jefe del SIE, en el

caso del destacamento Colina? DIJO: En este caso debe ser sugerido, por

Martin Rivas que es el jefe de operaciones, se sugiere eleva eso al General

DINTE, para su aprobaci6n, ya no solamente al jefe del SIE, sino al General de

la Direcci6n de Inteligencia, tiene que darle cuenta, porque Martin Rivas no

puede disponer solo.- lY de su conocimiento y su experiencia en el Ejercito, el

General jefe dej DINTE Ie tiene que dar cuenta de esto al Coniandante G~neral

del Ejercito? DiJo: Por supuesto, p~rque eso es parte de el.- lEsa es parte de

la funci6n de}-j~fe de la DINTE? DIJO: Del Director de Inteligencia.- lY

dig;an~s, el man~6 del dinero para las operaciones es parte de eso? DIJO: Por

supuesto, el plan viene ya con una cantidad de dinero, hay un presupuesto.-

lY el dinero para las operaciones de don de sale, del presupuesto del SIE, 0 de

la DINTE? DpO: Yo no puedo decir esa pregunta, porque no tengo

conocimiento, ',pero si se que viene con un presupuesto, preestablecid,o.-

Testigo, pasando a otro tema, sobre las detenciones, usted mencion6 que en el

caso de Barrios Altos, Ie habian afirmado de que se iba presuntamente a

capturar, ya usted dijo, capturar, interrogar y pasar posteriormente a

disposici6n del Ministerio Publico, pero no ocurri6 eso en Barrios Altos,

diganos en las otras operaciones realizadas par el destacamento Colina, en las

que usted intervino, lTambien hubo la misma orden de capturar solamente en
~

los momentos previos ala operaci6n? DIJO: Par 10 que vi en Barrios Altos, ya

me qued6la duda en la Cantuta, y me di cuenta que era hi eliminaci6n.- lYen

las otras operaciones en la del Santa y Pedro Yauri? DIJO: En la del Santa

tambien yo dije, este destacamento ya esta solo para eliminar nomas, pero en.
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infidencia 10 tuvieron ahi.- lY usted tiene conocimiento de que ha habido

personas civiles, detenidas en esos calabozos del SIE? DIJO: No, he tenido

conocimiento.- Con 10 que concluyo.==================================

Seguidamente, el abogado de la Parte Civil, David Velasco, pro cede a

interrogar al testigo, de la siguiente manera: Testigo, lDebo entender que

usted tambien participaba de las practicas, que se hacian en la playa la Tiza?

DIJO: Si.- lDigame, el dia tres de noviembre, que fue el ilia de los hechos del

operativo Barrios Altos, por la manana se realizaron algunas practicas, 10

recuerda usted? DIJO: Nosotros diario haciamos ejercicios.- Testigo, esas

practicas importaban ademas de ingresar, formas de ingresar a un domicilio,

detener personas, lDisparar tambien contra las personas? DIJO: Le

disparabamos a unos globos que estaban ahi, se colocaban globos.- lPero

simulando que fuesen eventualmente personas? DIJO: Asi es.- lTiene usted

conocimiento de alguna coordinacion, que se hizo con algunas autoridades de

la Policia Nacional de las sedes u bicadas en la plaza Italla, con relacion que en

el momenta del operativo, replieguen a su personal y no intervengan? DIJO:

No ten go conocimiento de eso.- lPor sus respuestas, deb em os de en tender

que, durante el proceso y el tiempo que estuvo cumpliendo Ia condena

impuesta en el Fuero Militar, por ejemplo por el caso la Cantuta, venian
,~ ,

percibiendo sus remuneraciones riormalmente, y tam bien una asignacion

especial algo ~~i, dijo usted, de mil soles? DIJO: Asi es.- lDigame esa,

remuneracion es~ecial, se registraba tam bien en la planilla? DIJO: No era

adicional, era aparte, ese dinero no los entregaba el General ~vero Lazo.-

lUstedes firmaban alg(ln documento oficial 0 que guardara alguna formalidad

oficia? DIJO: ~o.- lNo firmaban ning(ln papel tampoco, formal digamos?
1

DIJO: Yo no he.firmado.- lDurante cuanto tiempo percibieron esa bonificacion

adicional, por llamarlo asi? DIJO: Hasta el dia que nos dan la Amnistia enel

noventa y cinco.- Con 10 que concluyo.================================

A continuacion el abogado de la Parte Civil Antonio Salazar Garcia,

procede a interrogar al testigo, como sigue: Testigo Chuqui, quisiera

algunas preguntas para que me precise esa informacion, que ha venido dando,

cuando empieza e1 trabajo, cuando ustedes Ie orden an ser integrante de este

destacamento, usted dice que la tarea era detectar y detener, ihtegrantes

terroristas, lUstedes empiezan con alguna informacion basic a, para ese

trabajo de detencion de terroristas? DIJO: Esa parte no me competia ami,

esa parte ya se tiene entendido que Martin, deberia de haber tenido

II
I
I
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informaciones, yendo a ese punta Sosa Saavedra, tenia un hermano que

trabajaba en la DIRCOTE, y en base a ese tipo de objetivos, para hacer esas

operaciones se recurrian donde el hermano, para que saque unos objetivos

que de repente tenia la DIRCOTE, y eso 10 pasaba a Martin Rivas.- (.Testigo

esa informaci6n que Ie daba su hermano en que periodo fue, cuando ustedes

recien iniciaban las operaciones? DIJO: Recien cuando comenzaba a funcionar

el Servicio, en el noventa y uno mas 0 menos.- Testigo, en base a esa

informaci6n que usted nos ahora a la Sala, supo que entre enero y agosto del

aiio de mil novecientos noventa y. uno, (.Se habia conformado un grupo de

analisis, en el cual participaron entre otros Martin Rivas, Pichilingue y

Fernando Rodriguez Zabalbeascoa? DIJO: No tenia conocimiento hasta ese

momento.- Usted supo que producto, de ese trabajo de analisis vinculado a 10

que usted esta diciendo, (.Se elabor6 un manual de Inteligencia Estrategica

para combatir a los grup6s terroristas? DIJO: No tengo conocimiento.- (.No

usaron ese manual de inteligencia estrategica, para detectar y detener

presuntos terroristas? DIJO: No me consta.- (.No les informaron de ello? DIJO:

Por 10 menos ami no.- (.Y digame como usted se vinculaba con el hermano de
. .

Sosa Saavedra, para esta informaci6n? DIJO: El que habla no se vinculaba,

quien se vincuj.aba Martin Rivas, con Sosa y el hermano de Sosa, y Sqsa 10.. .

contaba como un buen hecho.- Testigo, usted nos ha manifestado, que para el

trabajo de est~~ WUPo operativo de inteligencia, como usted muy bien a
~:

catalog ado al destacamento Colina, ustedes contaban con un arm amen to

como HK con estas armas y tenian silenciador, era usual que estos grupos de

inteligencia, donde ustedes portaban armas como bien 10 ha sefialado, para
....

enfrentarse a ilos presuntos terroristas, (.Era usual utilizar arm as con

silenciador? DIJO: No, era usual durante el tiempo que yo he estado ~n

operaciones, nunca hemos utilizado silenciadores.- (.Podriamos decir que es el

primer grupo operativo que usted participa que utilizaban este tipo de arm as?

DIJO: Asi es.- (.Usted a manifestado que estas acciones que realizaron, en las

que usted particip6 Barrios Altos, la Cantuta, el Santa, Pedro Yauri,

respondian a planes operativos, es cierto? DIJO: Eso es, 10 que yo creo que

de be de existir, eso se hace, pero no Ie puedo confitmar, si existi6 ono,

existio.- (.Tesugo, pero usted Ie ha contestado al. Senor Fiscal hace un

momento, que incluso se elaboraban informes de esos planes operativos?

DIJO: En sentido genera, siempre se hace a traves de informes, se hace un

plan de operacion~s, pero en el caso de Cantuta y Barrios Altos, para proceder. .
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debe - de haber ese plan.- lY si existieran esos informes, tendria que

informarse, e1 r.esultado fue el asesinato de tal cantidad de personas, tiene que

informarse? DIJO: Tiene que informarse al ente superior.- lO sea la

informacion debia de ser completa? DIJO: Claro.- lSenor Chuqui, para cada

operativo, que tipo de vestimenta 0 uniforme usaban los integrantes del

destacamento Colina? DIJO: Deportivo nada mas, con zapatillas, con una

chompa negra.- lUsaron esa vestimenta para Barrios Altos? DIJO: Para

Barrios Altos, para la Cantuta, el Santa y Pedro Yauri.- En el caso Barrios

Altos, senor Chuqui, cerca del lugar donde ocurrieron los hechos, habian dos

puesto policiales, inc1uso hay testigos que han senalado que estaban los

efectivos policiales de resguardo a esos centros, porque estamos en un zona de

eniergencia, estamos hablando del ano de mil novecientos noventa y uno,

lEsos efectivos policiales, los llegaron a ver a ustedes, que vestian no

uniformes sino ropa de civil? DIJO: No Ie puedo confirmar eso.- lUsted estuvo

en la puerta como contenci6n, no es cierto? DIJO: Nosotros solamente, ibamos

al operativo y no reparabamos en el detalle, en ese detalle que usted me esta

comentando.- lUsted a senalado que en Cantuta, tambien utilizaron ropa de

civil y no llamaron la atenci6n de los. militares que resguardaban el local,

universitarios Jal ingresar, civiles? DIJO: No llamamos la atenci6n.- .Seiior
~ .

Chuqui, usted' nos ha entregado e1 dia de hoy, un informe que dice que Ie ha

entregado a un Jrepresentante del Ministerio PUblico, ,'en este informe hace

varios, seiialami~tos, por ejemplo cuando habla del Coronel Navarro Perez,

dice era el encargado de proporcionar informaci6n, sobre los movimientos

subversivos en el pais, lA que se refiere con este senalamiento testigo? DIJO:

El Frente Intetino, don de e1 era jefe, se encarga de ese tipo de informaciones,

busqueda de informaci6n, relacionado con movimientos terroristas Send~ro,

MRTA.- lY porque, les dkba informaci6n Nacional, el gropo Colina tambien

tenia a parte del Santa y de Pedro Yauri, Chanchamayo, particip6 en otros que

usted conozca? DIJO: No Ie puedo confirmar eso.- lEntonces la informaci6n

de los movimientos subversivos a nivel Nacional era referencial, eso es 10 que

nos quiere decir? DIJO: Lo que Ie quiero decir, es que solamente, se ha

operado aca en Lima y si habia un plan para operar en provincias no me
.

consta.- Senor Chuqui Aguirre, sobre la participaci6n de Vladimiro Montesinos

Torres, en este destacamento Colina, lTambien en este documento seftala, que

participo en la evaluacion de los objetivos del gropo Colina, que quiere decir

con eso? DIJO: Porque ahi iba Martin Rivas, me voy donde el "DOC".- <.Yel Ie. , .
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comeritaba que participaba en la evaluaci6n? DIJO: El iba, y decia ya 10 ha

visto el "DOC", todo esta bien.- Senor Chuqui Aguirre, lAntonio Pretell

Damaso, era integrante de su grupo y que paso con el? DIJO: Si era integrante

de mi grupo, fallf;:ci6, dicen que ha muerto en una moto.- lCUaJ. es la

informaci6n que usted tiene? DIJO: Eso es, que habia fallecido en un

accidente de moto, que un ingeniero con su auto 10 habia envestido.- lSabe si

se investig6 esa muerte? DIJO: Desconozco.- Testigo, Mariela Barreto Riofano,

tambien era integrante del grupo Colina, ella fue descuartizada en el ano de

mil novecientos noventa y siete, lUsted sabe quien Ie ocasion6 la muerte?

DIJO: A mi me cuenta sobre ese hecho Pino, el es que me dice que quiere

acogerse a la colaboraciones eficaz y que tenia una informaci6n acerca de

Matiela .Barreto, y que quienes habian intervenido en esa muerte, eran

ordenados por Martin Rivas y los agentes Sosa Saavedra, Yarlaque Ordinola y

Alarc6n, eran los tres.- lY Ie dijo Pino, porque habian asesinado a Mariela

Barreto? DIJO: No.- lUsted cree que la muerte de Mariela Barreto,

correspondia a la amenaza?- Acto seguido interviene el Senor Director de

Debates indican dole al abogado de la Parte Civil, que no de sus opiniones.-

Retoma el interrogatorio el doctor Antonio Salazar Garcia como sigue:

Testigo habla ~obre el plan Bermuda, un plan que era con la intenci6n de
~ .

desparecer a' aquellos agentes de inteligencia, que estan infiltrando

informaci6n a la prensa, La Republica, revista "SI", el .asesinato de Mariela

Barreto, lLe coJ.~nto Pino Diaz respondia a la aplicaci6n de este plan\ ,

Bermuda? DIJO: No desconozco eso.- Con 10 que conc1uyo.======;===========

Seguidamenteel senor Director de Debates Ie cede el uso de la palabra a

la defensa dell acusado Fujimori Fujimori, doctor Cesar NaRazaki, para

que proceda f:' interrogar al testigo, el mismo que 10 hizo en 10s

siguientes terminos:, Testigo como Ie ha preguntado el doctor Ronald

Gamarra, y Ie ac1arado que usted a sido condenado en un proceso penal a

traves de una senten cia anticipada a seis allOS de cm-cel y a una reparaci6n

civil de cinco mil soles les correcto? DIJO: Asi es.- Testigo, y fue por los casos

Barrios Altos, Pedro Yauri y el Santa, lEs esto corredo? DIJO: Por Barrios

Altos fue.- lTambien es Pedro Yauri y el Santa, seglin la senten cia en to do

caso no 10 recuerda? DIJO: No 10 he leido bien.- Testigo, lRecuerda que se Ie

ha puesto una pena de seis allOS, por haber participado en veinticuatro

homicidios y cuatro lesiones? DIJO: Se esta refiriendo ha la Cantuta, Barrios

Altos, el Santa.- Testigo, Barrios Altos, catorce victimas, Pedro Yauri, una

~=
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victima, Santa, nueve victimas, en total veinticuatro muertos, lO sea por

veinticuatro muertos Ie pusieron seis aiios de ccircel y cinco mil soles de

reparacion civil me ha dicho? DIJO: Asi es.- lEn el Fuero Militar, correcto que

10 condenaron a quince aiios de cclrcel y a un millon de soles, de reparacion

civil? DIJO: Quinientos mil soles.- lY creo que fueron diez muertos, recuerda

usted? DIJO: Si.- lUsted refiere que esta pen a de seis afios, por veinticuatro

muertos, fue por confesion sincera y no por colaboracion eficaz? DIJO: Fue

por colaboracion eficaz y al final, me acogi tambien a la confesion sincera.-

lPero usted a celebrado un convenio de colaboracion eficaz? DIJO: Asi es.-

Testigo lEsta usted seguro, en el expediente, aparece 0 apareceni en algUn

momento, que usted tiene una sentencia anticipada con Marcos Flores Alban,

y k Paquiyauri no, porque era precisamente colaboracion eficaz? DIJO: Bueno

los terminos de colaboracion eficaz, y de confesion sincera son terminos que

no los puedo identificar bien.- Testigo, usted celebro con la fiscalia una especie

de contrato, don de usted Ie decia a la Fiscalia yo te doy esta informacion, y la

Fiscalia Ie decia a usted, yo estoy de acuerdo que te pongan ocho afios, nueve

afios siete aiios hasta, lSe acuerda usted haber firmado un contrato 0

documento, en esas caracteristicas? DIJO: Cuarido soy detenido, no tom a en

cuenta la colaporacion eficaz, la ley de colaboracion eficaz solamente.- Testigo
~ .. .

lusted recuerda haber firmado algu.n papel, convenio 0 contrato, don de usted

decia, sefiores'El~ la Fiscalia yo reconozco haber matado, ser autor de esto, tal

co sa y la Fiscali! :'le decia, yo a cambio de su informacion Ie ofrezco pedirle al, ,

juez nueve afios de car-cel? DIJO: No recuerdo.- lO sea usted no recuerda

haber celebrado un convenio de colaboracion eficaz? DIJO: No recuerdo.-

Testigo, 10 mfls probable es no que 10 haya celebrado porc)ue tiene su

senten cia anticipada.- En este estado interviene el senor Director de

Debates y Ie expresa al doctor Nakasaki que se abstenga de hacer

comentarios.- A ,10 que el senor abogado Nakasaki, expreso que retira el

comentario; retomando el interrogatorio como sigue: Testigo, usted tiene

una senten cia anticipada por confesion sincera, lusted reconocio haber

matado alguna de las veinticuatro personas? DIJO: No, porque no he matado

a ninguna de las veinticuatro personas.- lConoce usted a Angel Felipe Saune
,

Pomaya? DIJO: Asi es.- lConoce usted que es miembro del grupo Colina?

DIJO: Tambien.- lConoce usted que el ha dec1arado en 8U instructiva y en el

juicio oral que en e1 grupo que eliminaba a los estudiantes estaba Yarleque,

Ordinola, Sosa Saavedra, Carbajal Garcia Chuqui Aguirre, Ortiz Mantas, ellos

iii
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normaImente estaban en el grupo de asalto por el tamaflo, conoda usted de

esa dec1aracion? DIJO: No, usted me la esta comentando.- <,-Conoce usted a

Hercules Gomez Casanova? DIJO: Asi es.- <,-Conoce usted que es integrante

del grupo Colina? DIJO: Si.- <,-Conoce usted que ha participado en el mismo

juicio que usted participo en la Primera Sala, presidida por la doctor a Ines

Villa Bonilla, ha conocido que el tambien participo en ese juicio? DIJO: Si.-

i.,Conoce usted que en ese juicio, en audiencia publica el ha dec1arado que "los

grupos de cobertura, contencion y aniquilamiento, se conformaban en el

mismo operativo, todos estabamos preparados para ello, en el caso de la

Cantuta el equipo de aniquilamiento estuvo conformado por Martin Rivas,

Pichilingue, Guevara, Pretell Damaso, Sosa Saavedra, Chuqui Aguirre, Alarcon

Gohzales, entre otros que no recuerdo", conoce usted de esa dec1araci6n?

DIJO: No.- En este acto el senor abogado de la parte civil doctor Ronald

Gamarra interviene y refiere: El senor es testigo, no parte del proceso. A

continuacion el senor director de debates manifiesta: Esta solicitando una

informaci6n si conoce 0 no conoce, ya veremos en las siguientes preguntas,

hasta ahora el interrogatorio esta en la linea pertinente.- La defensa del

acusado Fujimori Fujimori continua interrogando como sigue: i.,Conoce

usted a Pabl<>.,~Andres Atuncar Cama? DIJO: S1.- i.,Conoce usted qt;le ha.. -
integrado el gtupo Colina? DIJO: Si.- i.,Conoce 'usted que estuvo procesado

junto a usted en ~l juicio oral que presidia la doctora Ines Villa Bonilla en la

Sala? DIJO: S1.- ibonoce usted que el ha dec1arado, que "existia el grupo de, ,

cobertura, el de proteccion y el de asalto, habia un grupo que siempre estaba

a la cabeza, al que se Ie llamaba el grupo de golpe, asalto, quienes

participaban ep la ejecuci6n, entre ellos estaban Pretel Dam'8.so, Chuqui

Aguirre, Sosa Saavedra, Pichilingue Guevara, Martin' Rivas, Carbajal Garc~a,

Supo Sanchez, elloS eran los que iban al lugar y hacian el aniquilamiento",

conoda usted, esta dec1aracion? DIJO: No.- lConoce usted a Rolando Javier

Meneses Montes de Oca? DIJO: S1.- lConoce que ha side integrante del grupo

~
Colina? DIJO: S1.- lConoce que estuvo enjuiciado con usted en el caso que

estamos comentando? DIJO: S1.- lConoce usted que el ha dec1arado los mas

antiguos eran los que hacian los trabajos de golpe, aniquilamiento, entre enos,
Martin Rivas 'Pretel Damaso, Sosa Saavedra, Chuqui Aguirre, conoce usted

esta dec1aracion? DIJO: No.- i.,Conoce a Jorge Enrique Ortiz Mantas? DIJO:

S1.- i.,Conoce que ha sido integrante del grupo Colina? DIJO: Si.- i.,Conoce que

participo en el juicio oral que estamos comentando? DIJO: Si.- lConoce que el

, II

I

IActa W 18 - Testimonial Chuqui Aguirre .73
'\.

-- -



1"\

\
' . \.~ ..: -q. ~: C::: "

"ao ~" CIj
~(,!) ~
\ <n8
~~

,

~..'N ~....
:'~ I'!~.Q: ~.~: ~Ih J:U.. ' I. jo......

, :1.Uf!

~':CO:;1.

I ~ V-!: ," to
.

Ec

dec1ar6 "acept6 haber formado el grupo de as alto por mi estatura, pero no

acepto haber matado, menciono haber sido testigo presencial de las

ejecuciones, que pude observar a los agentes Chuqui Aguirre y Sosa Saavedra

cuando metian bala a los estudiantes, aparte menciono a, Pretell Damaso,

Yarleque Ordinola y Pichilingue, conoce usted esta dec1aracion? DIJO: No.-

Testigo, usted en la instruccion que se Ie siguio antes de que se Ie acumulen

todos los casos de derechos humanos, usted tuvo una instruccion individual

por el caso del periodista Pedro Yauri, una investigacion judicial en el

segundo Juzgado Penal, recuerda que ahi se dispuso que el Ministerio PUblico

a traves de la Division Central de Examenes Medicos Legales, Ie realice una
,

peri cia psicologica, lrecuerda que a usted Ie hicieron una pericia psicologica?

DIJo: Bueno, he tenido varias pericias psicologicas.- lEntonces si recuerda?

DIJO : Si recuerdo.- lEsta pericia psico16gica fue solicitada por el Segundo

Juzgado en 10 Penal y su fecha es doce de julio del ailo dos mil tres y estuvo a

cargo de los psicologos miembros de la Division Medico Legal, miembros del

Ministerio PUblico, por tanto, Jorge Garcia Jimenez y Elmer Amado Salas

Ascencio, lrecuerda usted estos peritos, Ie hicieron entrevistasque

psico16gicas? DIJO: Bueno, como Ie repito he tenido varias pericias.-

lRecuerda us!ed que estos peritos. Ie hicieron entre vista psico16gicas?, DIJO:

Si, he tenido varias pericias.- Testigo, estos pentos, aplicaron los metodos de

observaci6n d'e' .tonducta, la familia de Cordacorman; el test de familia, la
~:.

figura, humana,'~el test Machover, el test de Mender; ltuvo usted conocimiento

que en el analisis he interpretaci6n de resultados, estos peritos dijeron 10

siguiente: "po see una conducta so~ial deficiente, con tendencia a la violacion

de las reglas, como involucrarse en acciones que ponen en riesgo "'su integridad

personal y la de los demas, sin importarle el derecho ajeno, su censura es muy

precaria, estableciendo conductas disonantes, con acercamientos

inescrupulosos amorales y falaces con los otros, el rudimentario control de

sus impulsos hace que desarrolle, conductas carentes de sentimiento de

culpa, y con poca conciencia social, disfruta de la conducta hostil, que

configura con la autoridad, sintiendose mas listo que el resto, percibiendose

utilizando que no puede compartir con el resto del mundo, se observa ademas,

una total indiferencia P?r la verdad"? DIJO: No, nq tuve conocimiento.- En

este acto el doctor Nakasaki adjunto a la Sala la pericia psico16gica

efectuada en la persona del testigo Julio Chuqui Aguirre, la cual fue solicitada

por el Segundo J;uzgadq en 10 Penal, su fech?- doce de julio del ailo dos mil

I,
Ii

< ~
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tres, sin peIjuicio de que el original esta viniendo a traves de la prueba

trasladada ya determinada.- EI Tribunal dispone que se agregue a los autos y

con conocimiento de las partes.- Acto seguido, el doctor Nakasaki retoma el

interrogatorio como sigue: lRecuerda usted testigo, haber presentado en el

dos mil uno una denuncia al estado peruano por violacion de derechos

humanos, que suscribio conjuntamente con Nelson Carbajal Garcia, Miguel

Pino Diaz, Gabriel Vera Navarrete y Cesar Alvarado Salinas? DIJO: Si 10

recuerdo.- lRecuerda usted que en ese documento, usted denuncia por

violacion de derechos humanos a Diego Garcia Sayan, Ministro de Justicia,

Fernando Olivera Vega, Ministro de Justicia del actual regimen, a Garcia

Sayan como el anterior regimen del presidente Paniagua, a Jaime Urrelo

Alvarez, como ex presidente de la Corte Suprema, a Oscar Alfaro, como

presidente de la Corte Suprema, a Nellly Calderon, como Fiscal de la Nacion, a

Jose Ugaz Sanchez Moreno, como Procurador del Estado, a Victoria Sanchez,

como Juez del Quinto Juzgado y a Flor de Maria Alva Lopez, como fiscal para

casos de derechos humanos, recuerda haberlos denunciado ante la Comision?

DIJO: Recuerdo que si he firmado ese documento.- lRecuerda usted que en

caso concreto de la doctora Sanchez Espinoza, usted refirlo 10 siguiente: "La

jueza Victoria! Sanchez Espinoza" por no cumplir los mandatos de la

Constitucion y ias leyes del Peru, al no respetar rluestros derechos protegidos,

y es mas en d-cblmo de la au dacia, esta maaistrada viene coaccionando a
~: b~

muchos testigos, 'entre los que se encuentran los recurrentes, para que acusen

a personalidades politicas que no conocemos, todo esto bajo el amparo .de la

colaboracion eficaz, que a cada momenta por presion de jueces, fiscales 0 de la
....

policia, nos iriducen a acogemos con promesas a beneficios legales y

personales, como ejemplo concreto, mencionaremos el caso del recurrente

JulioChuqui Aguirre, quien al ser capturado, fue obligado hacer dec1araciones

que no correspondian a la verdad, en don de se Ie indujo a que incrimine

injustamente a una serle de personas sobre actos que nunca se cometieron, es

del caso referir que estas falsas imputaciones tenian el objetivo de dar visos de

realidad alas versiones calumniosas proporcionadas por los senores Marcos

Flores Alvan, Luis Bazan Adrianzen, Clemente Alayo Calderon y otros, esta~

indagatoria luego seria p~oporcionada por esta jueza. y por la policia, a los

diferentes medios de comunicacion, etc", tambien dejo este documento sin

peIjuicio que el original sea incorporado a traves de la prueba trasladada, esta

denuncia presenta.da ant~ la Comision Interam~ricana de Derechos Humanos,
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se encUentra firrnada, haciendo men cion que aunque no consigna 113.fecha del

documento del mismo este fue recogido del correo el miercoles veintisiete del

dos mil tres.- EI Tribunal dispone que saque copia de dicho documento y que

se Ie entregue alas partes.- Acto seguido el senor Director de debates

manifiesta al testigo: lUsted que queria ac1arar, reconoce que firrno? DIJO:

Las razones, quiero ac1arar, cuando yo soy detenido en 113.carcelera del Poder

Judicial, se me comienza a procesar, 113.doctora Victoria Sanchez, es cuando

yo ya me acojo a 113.colaboracion eficaz, entonces posteriorrnente me envian al

penal de Lurigancho en donde encuentro a Carbajal Garcia, que sospechaba

que yo ya me habia acogido a 113.colaboracion eficaz, cuando yo Ie habia dicho,

que no me habia acogido, por esos dias, viene 113.herrnana de Pichilingue,

tra)'endo un documento, que es el que obra en ese momenta que Ie acaban de

entregar y yo por esa fecha, yo tenia una diligencia, dentro del penal de

Lurigancho, entonces me llama Carbajal Garcia, con Pino y Alvarado Salinas,

me acuerdo, pese a que yo tenia ciertas diferencias con estos agentes, porque

ellos pensaban que yo ya me habia acogido, cuando yo les habia dicho que no,

entonces me entregan el documento y me dicen de que, si no estas acogido

firma este documento pues, entonces para que no sigan sospechando, yo 10

firme ese docu~ento y no 10 lei to do el documento, porque fui a mi dilig~ncia,
.. -

esa es una de tas razones, porque si yo les aseguraba en ese momenta que ya

era colaborador--eflcaz, peligraba mi vida.- Seguidamente el doctor Nakasaki

retoma el interrJgatorio como sigue: Testigo, lTiene usted conocimiento que! ,

un miembro del grupo Colina, Cubas Zapata, se retir6 del grupp Colina, por

luego de Barrios Altos, porque estuvo en desacuerdo por las operaciones de

aniquilamiento,j por sus convicciones religiosas se Ie prohibian,"" tiene usted

conocimiento d~ ese retiro? DIJO: No.- lHa conocido al senor Cub as Zapat~?

DIJO: Si.- lSabe usted si 10 han matado? DIJO: No se.- Testigo, el doctor

Ronald Gamarra Ie ha preguntado a usted sobre un proceso penal que se Ie

siguio en el fuero militar, que termino con su absolucion, es un proceso que a

usted se Ie siguio, por haber dispuesto de cobros irregulares en mil

novecientos ochenta y ocho y asi usted 10 aparece senalando en su dec1aracion

instructiva del veintiocho de enero del dos mil tres, les correcto este dato?

DIJO: Bueno la fecha no.- lPero existio ese proceso por fraude que usted fue

absuelto? DIJO: Asi es.- Senor Chuqui, pero usted a regIon seguido refiere que

tambien fue procesado, por falsedad generica y que estuvo rec1uido en el

fuerte Rimac yello acontecio en mil novecientos ochenta y nueve y alIi no
"
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dicho-' si ha sido absuelto, la pregunta es ~existi6 este segundo proceso? DIJO:

S01amente me procesaron por fraude.- ~O sea no 10 han procesado por

falsedad generica? DIJO: Desconozco eso, no me acuerdo.- ~Usted tiene una

senten cia condenatoria por false dad generica en el fuero militar? DIJO: No, no

recuerdo.- ~No recuerda 0 no la tiene? DIJO: No recuerdo tenerla.- ~Ineluso

usted en la ampliaci6n de su deelaraci6n instructiva del veintiocho de enero

del dos mil tres, haciendo menci6n a esa detenci6n por false dad generic a que

refiere que llega Martin Rivas a visitarlo cuando estaba Coral Goycochea y

Caballero Zegarra Ball6n como ha comentado en la mafiana, quizas ya se

acord6 del proceso 0 todavia no se acuerda de este segundo proceso por

false dad generica? DIJO: No recuerdo.- Usted ha referido en la mafiana al

senor fiscal que como agente de inteligencia operativa ha trabajado en Trujillo,

Chic1ayo, Ayacucho, Lima, Huancavelica, Huancayo, que ineluso usted ha

combatido en zona de erriergencia, ~cierto? DIJO: Asi es.- ~En que zona de

emergencia usted se desempefto, en que area de seguridad nacional, se

desempeft6, como agente de inteligencia operativa?, porque el Peru estaba

dividido en zona, areas, zonas sub zonas de areas, en que, zona 0 area si

usted prefiere, se encontraba usted desempeftandose como agente de

inteligencia op~rativa? DIJO En Huamanga.- ~Que hacia usted en Huampnga?
~ .

DIJO: Busqueda de informaciones.- ~S610 busqueda de informaciones? DIJO:

Asi es, ese era lamisi6n para determinar escuelas populares.- ~Lo hacia solo 0
~:

tarp.bi~n el destcit;amento, en grupos, operativos? DIJO: Solo, otras veces iba

con Coral Goycochea, con Zambrano, Gumercindo, que son agentes.-d.Tiene

usted conocimiento, en esta zona de emergencia Huamanga, en un momento

tan grave paralel Peru, se hicieron operativos de aniquilamiento; tipo las que

hizo el grupo Colina? DIJO: No.- ~Podria usted sosh~ner que en esa zona.de

emergencia, la inteligencia operativa era exelusivamente buscar informaci6n,

para ser inteligencia? DIJO: Solamente buscabamos informaci6n y

presentabamos un informe al ente superior, eso es 10 que se hacia en

Huamanga.- ~Antes del grupo Colina ha conocido usted de algl1n

destacamento de inteligencia, que haga operaciones de aniquilamiento? DIJO:

No, no recuerdo.- ~Usted tiene entre testimonios e instructivas, tiene diez,
dec1ataciones' y tiene doce confrontaciones, 0 sea tiene usted veintid6s

deelaraciones que ha dado sobre este tema, no Ie voy a preguntar de memoria,

que se acuerde de cada una, cierto por la cantidad, pero ~recuerda usted

haber hecho refer<?ncia al grupo Escorpio, inelu,so junto 10 vinculaba a Coral y
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a Ballon DIJO: Claro, asi es.- lY que el grupo Escorpio era jefaturado por

Martin Rivas en mil novecientos ochenta y ocho mil novecientos ochenta y

nueve? DIJO: Esa es la informaci6n que me da Coral.- c.Y que posteriormente

integrantes de ese grupo Escorpio pasan a integrar el grupo Colina? DIJO: Asi

es.- c.Nunca Ie informaron que el grupo Escorpio tambien era un escuadr6n de

aniquilamiento? DIJO: No, no me dijo que era de aniquilamiento.-lUsted se

reafirma que su primera experiencia, la primera vez que ha conocido un

equipo de aniquilamiento, ha sido con el destacamento Colina? DIJO: Donde

yo he participado.- c.D6nde usted ha conocido por su experiencia? DIJO:

Claro, pero en la anterior, por informaciones de Coral Goycochea y Caballero

Zegarra Ball6n, del grupo Escorpio.- lEI grupo Escorpio, tambien hacia

operativos de aniquilamiento, segD.n Ie han informado Ball6n y Coral? DIJO:

Coral.- c.Ellos Ie han informado que tambien hacian operaciones de

aniquilamiento? DIJO: Ellos me han informado de que tambien participaron

de un grupo Escorpio, con Martin Rivas ala cabeza.- lY que Ie informaron, a

que se dedicaba este grupo Escorpio? DIJO: Me decia que ellos tambien

estaban operando en la selva, nada mas.- l8e referia a operaciones especiales

de inte1igencia 0 sea operativa? DIJO: A eso seguramente se referia pues.-

lRecuerda ust~d 0 tiene usted conocimiento, quien dispuso la formaci9n de
~ -

destacamento Colina, quien la orden6? DIJO: La (mico que se es que Martin

Rivas me ha~e ~la promesa que me iba a tomar' en cuenta en ese
~:

des.taqunento.- l¥fiene usted conocimiento en que dependencia del Ejercito,

que 6rgano del Ejercito Peruano es el que decidi6, el que dio orden .de la

formaci6n del destacamento Colin~? DIJO: No se.- lUsted ha referida, que

conoci6 0 que no conoci6 el plan de operaciones Cipango? En este acto 1a

defensa del acusado Fujimori Fujimori, solicita que se Ie ponga a la vi$ta

del testigo el Plan Cipango; Testigo lTiene conocimiento que ese plan de

operaciones Cipango, es el que dio nacimiento a la formaci6n del grupo

Colina? Luego de leerlo DIJO: Desconozco de ese plan.- lA conocido de alg1ln

otro plan operativo 0 de alguna otra partida de nacimiento que haya origen a1

destacamento Colina? Porque usted ha referido en la maflana varias veces que

no puede una operaci6n si no hay un plan operativo escrito, mas aun como
~

crear un destacamento; DIJO: No.- lHa escuchado? ~IJO: No he escuchado.-

lPodria ser que no haya existido? DIJO: No Ie puedo asegurar.- Testigo lpara

que un destacamento pueda realizar operaciones basta un plan operativo

general 0 se requiere por cada operativo un plan de operaciones especifico?., . -

I.

I

...

. II
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DIJO:'Para cada operativo tiene que existir un plan, para cada objetivo.-

Entonces testigo, quiere decir que debi6 existir un plan operativo para Barrios

Altos, un plan operativo para Cantuta, un plan operativo para Pedro Yauri, un

plan operative para los' desaparecidos de el Santa, para la familia Ventocilla,

etc lEs asi? DIJO: Debe haber.- lLos vio usted en alguna oportunidad? DIJO:

No los he visto, pero eso es 10 que se estila.- GEscucho que existieron?, de

repente Pichilingue que era el administrativo Ie dijo yo los tengo guardado en

mi legajo 0 de repente MAFLO que se quedaba con las copias de todo Ie dijo yo

tengo alguna copia por ahi; DIJO: Obviamente que tiene que haber un plan.-

Testigo, mi pregunta concreta es de los hechos, usted me ha dicho que nunca

ha vIsto, lha escuchado usted a algUn miembro del grupo Colina, de la

existenda de alguna plan operative especifico plan Barrios Altos, plan

Cantuta, plan familia Ventocilla, plan Pedro Yauri? DIJO: Por la experiencia

que tengo y en los planes de operaciones que he participado siempre tiene que

haber un plan; ahora por la pregunta que me hace no he escuchado en este

caso si ha existido el plan, pero Ie reitero que si debe de haber para cada caso,

pero no 10 escuchado, ni me 10 han ensenado.- Senor Chuqui, ni vio, ni

escucho, ahora usted dice que deberia existir, eso' segUn sea cumplidor de las

normas, lel del)tacamento Colina era un grupo operativo quese caracterizaba. ,
~ -

por el cumplirriiento de las normas? DIJO: No Ie puedo responder para eso

esta el jefe del de~tacamento, que en este caso es Martin' Rivas, yo solo era un

inte(grapte, solo 4e:. dicho de las experiencia y he hablado en sentido general

como deb en ser.- Senor Testigo, usted hace un momento ha referido sobre el

grupo Escorpio que no Ie indicaron ni Ball6n, ni Coral que realizaban

aniquilamiento&; DIJO: Si.- Testigo, podria explicar porque en su'" dec1araci6n

del trece de julio del dos mil uno, a la pregunta treirita y nueve, usted dijo,

comentaban que habian hecho operaciones en la Selva don de habian tumbado

gente, precisa que el dec1arante no formo parte de ese grupo pero si Sosa,

Coral, Sauni, Caballero Ball6n, Ramos, Alvarez, Julio alias "Giovanni",

. l Conoda usted que el grupo Escorpio realizaba operaciones de

aniquilamiento? DIJO: Era un comentario que se estilaba dentro del penal y

eso nace a raiz que son detenidos Coral y Caballero Ball6n porque 10 cuentan
;

ellos,porque los habian encontrado manejando una c~oneta que era de un

narcotraficante.- lRectifica su respuesta?, ahora ya recuerda 10 que Ie

comentaban; DIJO: Eso es 10 que comentaba y tampoco Ie creia por eso no Ie

tome importancia.~ Testi~o, antes refiri6 que n~ Ie habian comentado y ahora

u
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se rectifica que si Ie han comentado; DIJO: Por el tiempo transcurrido y la

memoria y me refirmo en 10 que he dicho.- Testigo, regresemos a que el grupo

Colina cumplia las norm as para poder llegar a esa conclusi6n que deberia

existir esos planes especiales lRecuerda, que en su declaraci6n instructiva del

doce de Julio del dos mil uno, usted refiri6 que el general Rivero Lazo se habia

dejado sorprender por Martin Rivas para obtener dinero, para 10 cual

inventaban operativos como en el caso de Chosica, donde supuestamente se

encontraba dinamita, siendo en realidad que la dinamita la ponia el mismo

grupo Colina; DIJO: Asi es.- Testigo, lrecuerda usted que en su declaraci6n

instructiva del doce de Julio del dos mil uno, vuelve a seiialar que los del gropo

Colina sorprendian ala DINTE porque Sosa Saavedra tenia un familiar en la

DrnCOTE que Ie pasaba esa informaci6n y con esas fuentes hacian justificar

sus trabajos? DIJO. Asi es.- Testigo, usted ha referido, que cuando Pino

Benamut ingresa como jefe de la DINTE y solicita que se iba hacer una

auditoria al grupo Colina entonce Martin Rivas refiere "que no queria perder la

mamadera", y opta por realizar este operativo y saca de la manga el caso

Barrios Altos lSe reafirma usted en esa apreciaci6n? DIJO: Pino Benamut no

ha side Director.- Bueno testigo, no es su declaraci6n es mi anotaci6n que he

tornado, Ie prfgunto en todo caso. lQue fue 10 que seiialo en la mC!-iiana,
respecto a que cuando Martin Rivas se entera que iban a desactivar al

destacamento eolina, que iban hacerle una auditoria para ver cuanto habia
~:

ga~taq.o de diner6? usted dijo "que no queria perder la mamadera, que critican

al grupo Colina porque no estaban pn~parados para atrapar a nadie. y por

tanto se opto por hacer este operativo de Barrios Altos"; DIJO: Para justificar

la existencia del grupo Colina.- lReitera usted esa afirmaci6ni'DIJO: Asi a

sido.- Testigo, lei caso de Barrios Altos fue una decisI6n de Martin Rivas p~a

justificar la existencia del grupo Colina? DIJO: Si, porque sabia que se iba a

de sactivar , porque no estaba respondiendo alas expectativas del objetivo de

ese destacamento.- Testigo, con 10 cual nos quiere decir usted, que en realidad

el objetivo del grupo Colina era la captura de terroristas como inicialmente Ie

dijeron; DIJO: Asi es 10 que me informo Martin Rivas.- Testigo, pero el realidad

el grupo Colina no estaba en capacidad de atrapar a nadie como Ie' ha
. ~

respondido a' varios de los abogados aqui presentes, porque varios Ie han

preguntado lsi capturaron a alguien, si entregaron a alguien? y usted ha

dicho a nadie? DIJO: A nadie.- Testigo, lY cuando se Ie exige a Martin Rivas la

auditoria aparece el caso Barrios Altos? DIJO: Parece que esta confundiendo,. ,

~
,II

~

~ ,

,
I
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habian pasado como dos 0 tres meses que no rendia las expectativas del

destacamento Colina, entonces el coronel Pino.- tA que se refiere no rendia las

expectativas, el coronel Pino queria muertes, queria capturas? DIJO: No,

Martin Rivas nos informa que era para capturar cupula de Sendero Luminoso,

mandos militares, mandos poUticos.- lQue dependencia no se sentia

satisfecha por la expectativa? DIJO: El SIE, La DINTE y dentro de la DINTE

estaba el coronel Pino que era una de las personas que informaba que no

rendia el destacamento, era necesario desactivarlo.- Quiere decir testigo, que

al interior de la DINTE habia. una insatisfaccion por el trabajo del

destacamento Colina lPor que? DIJO: Por los intereses que seguro tenian

ellos: el interes era que se desactivara 0 tal vez querian agarrar el timon del

de~tacamento Colina.- lPor que criticaban al destacamento Colina? DIJO:

Porque decian que no estaba cumpliendo, que era mucho tiempo y no estaba

funcionando, no habia capturas de ninguno de los mandos politicos y

militares- Testigo, la critic a que se hacia al interior de la DINTE al grupo

Colina, era que transcurria el tiempo y no lograban atrapar mandos de

Sendero Luminoso? DIJO: Asi es.- tY que decision se toma, frente a esta

crltica, que medida tom a la DINTE? DIJO: Martin Rivas adelanta un operativo

que es el oper~tivo de Barrios Altos.- lFrente a esa insatisfaccion al interj.or de" .
la DINTE, qu~ medida administrativa dispone la DINTE con relaci6n al

destacamento GoJina? DIJO: No Ie puedo responder la pregunta, porque no

estoy capacitadot :'pero si Ie puedo decir de que este era el comentario al. ,

interior del destacarilento Colina, que hacia Martin Rivas.- lEl,dato que nos

proporciono en la maiiana de la auditoria? .- En este acto interviene el

senor DirectoJ; de Debates y aclara que la auditoria por los dafus que ya es

algo publico s~ refiere al final, luego de Chanchamayo.- AI respecto .la

defensa del acusado Fujimori Fujimori, seiialo que se confundi6 y se

11

u

corrige; retomando el interrogatorio como sigue: Testigo lCual era el rumor

que habia en el grupo Colina frente a esta critic a que se hacia desde el interior

de la DINTE? DIJO: Era un comentario que habia hecho Martin Rivas que

habia esa disconformidad, eso fue todo y de la noche a la maiiana se aparece

el operativo de Barrios Altos.- lPorque dice de la noche a la manana? DIJO:
~

Esa es mi apreciaci6n, p~a justificar la existencia h~y que hacer algo, y por

hacer algo se presenta Abadia, Pascual Douglas, conversan con Martin Rivas y

hace un operativo, un cruce de informaciones y se sale a eliminar a los de

Barrios Altos ya partir de ese momenta ya las aguas estaban calmadas en la

, jl
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DINTE, supongo yo desde mi punta de vista.- Testigo, 6sea por los factores

como tiempo, como una investigaci6n prematura, como la intervenci6n de

Abadia, por esos datos facticos, usted considera que Barrios Altos era una

justificaci6n frente a esas criticas? DIJO: Asi es.- Senor Chuqui, usted a

presentado a la Sala y a compartido con nosotros un organigrama respecto al

destacamento Colina y 10 ha llamado "cadena de comando" Gusted como

miembro del Ejercito sabe la diferencia entre mando y comando? DIJO: No me

podria responder usted.- EI senor Director de Debates exhorta al testigo y

Ie senala: Que nunca se responde con una pregunta, se dice si 0 no.- Retoma

el interrogatorio la defensa del acusado Fujimori Fujimori como sigue:

GTieiie usted conocimiento que comandan quienes pueden dar ordenes? DIJO:

El'marido es la orden que da el inmediato superior y el comando es los

puestos mas importantes dentro de una instituci6n en este caso en el

Ejercito.- Testigo, segQn para usted, mando es sin6nimo de orden, y comando

son los puestos mas importantes del Ejercito, Gbajo esos conceptos usted ha

elaborado ese organigrama? DIJO: Asi es.- Testigo, este organigrama Gusted 10

hace cuando ya se habia acogido a la colaboraci6n eficaz, 0 ya 10 tenia hecho

cuando trabajaba en el destacamento Colina? DIJO: Lo he hecho cuando

estaba detenigo en el penal de Sarita Colonia.- Entonces testigo, 10 hizo

despues que habia salido del dest~camento Colina; DIJO: Despues de hacer

una apreciaci6n. gle todo, haciendo un recordaris de como ha funcionado esto y

a raiz de que er£ detenidos los oficiales que estan figurando alli.- GRecuerda, ,

haber estudiado estos conceptos de mando y de coman do en ,la Escuela de

Inteligencia? DIJO: No.- GRecuerda alguna norma 0 el reglamento de Servicio

del Interior, re9uerda haber visto en alguno de estos documentos"la diferencia

entre mandoy coman do? DIJO: No recuerdo.- Testigo, G6sea estos dos

conceptos que nos ha dado es fruto de su experiencia? DIJO: Asi es.- GUsted

en la Escuela de Inteligencia Ie han ensenado que significa que el Presidente

sea - Jefe Supremo de las Fuerzas Armadas, Ie han explicado que

responsabilidades tiene por ese cargo que Ie da la Constituci6n de ser Jefe

Supremo de las Fuerzas Armadas? DIJO: No.- GNo Ie han ensenado? DIJO:

No.- GHa visto usted en alguna norma del Ejercito 0 en algQn reglamento

donde se sen'ale, asi como hay las atribuciones del General, del Coronel, del

Mayor, ha visto usted estas son las atribuciones del Presidente como Jefe

Supremo de las Fuerzas Armadas, ha visto usted alguna norma? DIJO: De los

generales si existen sus funciones.- Testigo, la pregunta con creta es respecto. ,
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al Presidente porque usted para ubicarlo ala cabeza del grupo Colina, usted

dice por ser Jef~ Supremo de las Fuerzas Armadas; DIJO: Asi es.- Testigo, por

eso quiero analizar su fuente de conocimiento, entonces, lHa visto usted

alguna norma, un reglamento de Servicio Interior 0 alguna otra disposicion

donde se diga que el Presidente como Jefe Supremo de las Fuerzas Armadas

puede hacer tales cosas, por ejemplo, ordenar una estrategia militar, aprobar

un operativo militar, ha revisado usted alguna norma? DIJO: No he visto

ninguna norma pero por experiencia.- Testigo, va yam os a su experiencia,

usted ha trabajado siempre como .auxiliar de inteligencia y su grade es sub

oficial DIJO: Asi es, soy tecnico de tercera.- lUsted ha trabajado quizas en la

Secretaria de Defensa Nacional? DIJO: No trabaje ahi.- lHa trabajado en la

Casa Militar de Palacio de Gobierno? DIJO:Si, en la epoca de Velasco como

seguridad.- lTiene alguna otra experiencia donde usted haya laborado en una

dependencia cercana al Presidente de la Republica adem as de esa de la epoca

del ex presidente Velasco? DIJO: En la Direcci6n de Inteligencia es donde mas

he trabajado.- Testigo, digamos que 10 que usted mas conoce es los temas de

inteligencia del SIE, que usted ha referido DIJO: Asi es.- lY en el caso de la

Casa Militar, usted estuvo como seguridad del presidente Velasco? DIJO: No,

de Richard Pra.,(la, de Mercado Jarrin, de los primeros ministros.- lDel primer.. .

ministro? DIJO: Si.- lEsta seguro que trabajaba'en la Casa Militar de Palacio

de Gobierno? DIdD: Nos quedabamos en Palacio, a veces'.- Testigo, preciseme,

lU~ted, ha trabajJJo en la Casa Militar que sirve al Presidente de la Republica

0 acompaflaba al sequito del ministrocuando iba a Palacio de Gobierno?

DIJO: Lo acompaflabamos al ministr:o.- Testigo, en conclusion, usted jamas ha
"

trabajado en una dependencia que forme parte del Presidente de la Republica

DIJO: Yo se a traves de los agentes que han trabajado en Palacio, me

informan, coordinamos cierto itinerario, ciertas funciones del Presidente.-

Testigo, se refiere a dispositivos de seguridad DIJO: Nada mas, bueno,

tambien otro tipo de coordinaci6n, que tenia que aprobar el Presidente, de

pedidos que haciamos de parte de la DINTE 0 el Comandante General, esos

eran comentarios que nos decian las personas que trabajan en Palacio de

Gobierno.- Correcto, como su experiencia mas cercana fue en la epoca del
>

general Velasco, lUsted ,:onoci6 cual fue la directiva, que el general Velasco

dicto como Presidente de la Republica en su momento para enfrentar por

ejemplo, esta figura de la operaci6n C6ndor, que luego se menciona que se ha

publicitado por el ~eneral Morales Bermudez, l~s agentes Ie comentaban este

I~

j.
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tipo de cosas? DIJO: Si.- ~y en la epoca del presidente Fujimori que fue 10 que

Ie comentaban estos agentes? DIJO: En la epoca del destacamento Colina, que

si 10 conocian, que tambien conocian su funcionamiento.- lQue agentes Ie

comentaban esto?, DIJO: El mismo Martin Rivas.- Testigo, pero usted esta

refiriendo a agentes de inteligencia DIJO: Agente de inteligencia tambien es

Martin Rivas.- Testigo, pero usted ha referido hace un momento que nos esta

hablando de 10 que Ie informaban los agentes de inteligencia que trabajaban

en la Casa de Gobierno DIJO: Por supuesto, tambien.- ~y Martin Rivas

trabajaba en la Casa de Gobierno? DIJO: No, pero estamos hablando en este

momenta del acusado, porque usted 10 ha mencionado, lcierto?- Testigo, es

cierto. DIJO: Entonces Ie estoy respondiendo a esa pregunta de que sabian.-

Testigo, 0 sea en la epoca de Velasco se informaba a traves de agentes de

inteligencia que trabajaban en la Casa Militar DIJO: Asi es.- Testigo, y en la

epoca de Fujimori a traves de agentes de inteligencia que trabajaban en el

grupo Colina DIJO: Asi es.- Testigo, 0 sea eran distintas fuentes, iban

varian do DIJO: Asi es.- Testigo, vamos a referir este tema del presidente

Fujimori porque da la casualidad que usted tiene varias versiones, recuerda

usted que en su declaraci6n instructiva del doce de julio del dos mil uno usted

refiri6 10 sigui~flte: "Que en las reuniones de los oficiales no participab~ pero., .

las informaciories se filtraban a traves de Mafio 0' Sosa, que ellos hablaban que

Montesinos era:'e~ hombre y 10 llamaban el 'doc' , que la,s coordinaciones eran

entre ¥artin Rivd; y Montesinos y que estas reuniones eran en el SIN y que

Montesinos tenia conocimiento de todas las acciones pues las aprobaba ,antes

de realizarse, el era el estamento superior a Rivero Lazo" y no menciona al

presidente Fujimori, ~Recuerda usted esa primera declaraci6n? DIJO: Eso es

por los comentarios que me dice Sosa y yo estoy repitiendo eso.- Testigo, 0 sea

recuerda esta declaraci6n DIJO: Si.- lRecuerda usted que en la continuaci6n

de su declaraci6n instructiva del trece de julio del dos mil uno ante la misma

preglinta usted dijo: "Que en el mismo grupo se comentaba" 0 sea ya no es

Mafio 0 Sosa- "que Fujimori y Montesinos" ya agrega a Fujimori "conocian la

existencia del grupo y que este comentario salia mas de Sosa y era creible por

cuanto el paraba mas con los oficiales y era el mas allegado a Martin" DIJO:
. ,

Asi es.- lRecuerda esta declaraci6n tambien? DIJO: Si.- lRecuerda usted que

en su declaraci6n instructiva del quince de octubre del dos mil dos a la

pregunta de a que autoridades se dio cuenta del caso Pedro Yauri, usted dijo

"que al general Rivero", ahora ya no es Fujimori ni Montesinos sino Rivero y., .

,
~
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Hermoza Rios, Montesinos y este a su vez a Fujimori era quien el informaba,

esta es la secuencia,. Montesinos en la primera, Montesinos y Fujimori en la

segunda y Montesinos, Fujimori, Rivero Lazo y Hermoza en la tercera,

lRecuerda usted esa secuencia? DIJO: Si, pero todos estcin comprometidos.-

Testigo, yo no Ie discuto eso, yo Ie pregunto si recuerda usted estas

dedaraciones DIJO: Si, las recuerdo.- Testigo, correcto, lRecuerda usted que

en este proceso ante el vocal instructor, en su calidad de testigo, el veintiuno

de diciembre del dos mil uno, usted dijo "que fue el propio Martin Rivas" ya no

Sosa, ya no Mafio, "quien Ie manifesto al dec1arante y a todos los miembros

del grupo Colina que tenian pase libre para realizar las acciones porque

Fujimori tenia conocimiento y los habia autorizado"? DIJO: S1.- Testigo,

recuerda usted que hace un as horas nos ha dado una quint a version donde

dice 10 siguiente: "De Vladimiro Montesinos no puedo decir si conocia, del

acusado teniamos luz verde de parte del 'chino', nos decia Martin Rivas", lSU

fuente de conocimiento de la participacion supuesta del presidente Fujimori,

que daba luz verde para estos operativos, era Martin Rivas? DIJO: Si, Martin

Rivas era quien nos informaba, nos decia e1 'chino' 10 conoce.- lSe reafirIIla

usted en esa respuesta? DIJO: Asi es, me reafirmo en eso.- Testigo, puede

explicar entonfes, porque usted el trece de julio del dos mil uno en la pregunta

veintidos, Ie preguntan a usted si Ie consta quien 0 quienes Ie autorizaban la

ejecucion de la~ ~cciones, usted dijo: "Nosotros solo obedeciamos las ordenes
~ -

de. Martin Rivas'; el no permitia que nos enteremos quienes ordenaban mas

arriba, ya despues de las operaciones .nosotros sacabamos nuestras

conc1usiones, que estaba el 'chino' y Vladimiro principalmente, por los
'<

comentarios d~ Sosa Saavedra, que estaba cerca de los oficiales y al tanto de

todo", lPuede ',explicar esa contradiccion, Martin Rivas era 0 no su fuente?

DIJO: En diferentes oportunidades, unas veces la fuente era Martin Rivas y

en otras So sa Saavedra, a los dos les creia porque los dos iban al SIE, al SIN,

II

I
;,;

ala DINTE entonces ese es el comentario que yo recogia de parte de ellos y yo

les creia porque estaban al lado del jefe.- Testigo, usted por veinticuatro

muertes ha side beneficiado con una pen a de seis afios porque dijo la verdad,

lPuede decirme en cual de todas estas dec1araciones usted ha dicho que,

algunas veces su fuente, era Sosa y en otras, Martin Rivas? DIJO: Pero era

cierto.- Testigo, no Ie estoy preguntando si es cierto 0 mentira, 10 que Ie

pregunto es, lEn cual de sus diez dec1araciones y doce confrontaciones usted

ha dicho 10 que acaba de manifestar en este momento, que usted conacia de la" " -

.
,I

~ I
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participaci6n delpresidente Fujimori porque unas veces Ie decia Sosa y otras,

Martin Rivas? QIJO: Ypor supuesto que se creia, eran varias personas las que

confirmaban.- (,Lo habia dicho antes de hoy dia ha declarado que usted

conocio la participacion del presidente Alberto Fujimori, algunas veces por

versi6n de Sosa y otras veces por versi6n de Martin Rivas? DIJO: Si, 10 he

dec1arado en varias manifestaciones.- lC6mo se incorporo usted al grupo

Colina? DIJO: Por una in vita cion que me hizo Martin Rivas despues de haber

sido recomendado por Coral Goicochea y Supo cuando estabamos detenidos

en el Penal Militar del Rimac.- Testigo, 0 sea usted llega desde don de usted

estaba destacado en el Casino Militar, (,Llega al corral6n por una invitacion de

Martin Rivas, era una invitaci6n verbal, era una esquela? DIJO: Era una

promesa oral, verbal.- Testigo, 0 sea usted un. dia decidio ya no ir al Casino

Militar y se fue al canch6n y dijo que estaba aca por una promesa que Ie habia

hecho Martin Rivas? DIJO: Esa promesa se convirti6 en un memorandum que

fue ordenado por el Jefe del Estado Mayor, Hermoza Rios, fue una
recomendacion el mismo Ie hizo. - memorandum(,Unque 0 una

recomendacion? DIJO: Fue una recomendacion.- Testigo, me refiero al papel

para que usted se vaya del Casino Militar al canch6n DIJO: Fue un

memorandum ~rmado por Hermoza Rios y gestionado por el coronel RodIjguez
~ .

Zabalascoa a sugerencia de la invitaci6n que me' hizo Martin Rivas.- lTestigo,

Hermoza en qtre;cargo estaba? DIJO: Jefe del Estado Mayor.- Testigo, usted
~:

cOqlOIpiembro d~ mas de veinte aiios de Ejercito Peruano, y Ie pregunto esto

porque el memorandum no existe, lEI Jefe del Estado .Mayor . tenia

competencia, mando 0 coman do para disponer que un trabajador militar del

Casino Militar pase a trabajar al SIE? DIJO: Aunque usted no 10' crea asi ha

sido.- (,En que, disposicion esta 10 que esta afirmanclo usted, no es correqto

que la regIa es que el Jefe del COPERE, del Comando de Personal es quien

dispone los destaques 0 traslados? DIJO: Claro, ese es el ente que tiene que

ver con los destaques y cambios.- lEI Jefe del COPERE tiene que ver con todos

los destaques? DIJO: Asi es, tiene que ver con los destaques.- lDe todas las

dependencias del Ejercito? DIJO: No, tiene que ver con los cambios de

colocacion.- <,-Entodas las dependencias del Ejercito? DIJO: No, entonces el
~

manejo del personal de inteligencia en esa epoca, en mi epoca no 10 manejaba

el COPERE sino la DINTE y ahora los cambios internos son destaques

ordenados.- Testigo, vayamos a ese tiempo, era la DINTE, era la Direccion de

Inteligencia del EJercito la competente por excepcion el COPERE disponia

t

~ r
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sobre todo el personal del Ejercito, menos sobre la Comunidad de Inteligencia

y como usted bien hadicho, el unico organo competente era la DINTE. DIJO:

Asi es, en esa epoca.- Testigo, <..Quienfirmo su memorandum? DIJO: El Jefe

del Estado Mayor, Hermoza Rios, es que cuando uno quiere a un determinado

personal en un determinado lugar se obvia eso, porque el que manda es el Jefe

del Estado Mayor yael nadie Ie puede ir a rec1amar, como tambien puede

venir una orden del Comandante General del Ejercito y dice que quiere que

alguien este en un lugar se obvia el COPERE, no se hace la documentacion.-

Testigo, pero hace un momenta cuando hablamos de los planes operativos

usted ha dicho que bajo ningun concepto podria no haber existido un plan

porque debia haber un plan; DIJO: Eso si es cierto, pero es diferente.-

<..E'ntonces para los destaques? DIJO: Esoes muy diferente porque un

destaque es un movimiento de personal y una eliminacion es producto de un

plan.- Testigo, no hemos hablado de eliminaciones si~o de planes operativos

DIJO: A eso se refiere, entonces aca se obvia cuando es en el interior de Lima,

en este caso, mover el personal no era suficiente, no era necesario que el

Comandante General 0 el Jefe del Estado Mayor 10 firmara, ya 10 habia hecho

el general DINTE pero como he dicho esta manana, no me soltaban del Circulo

Militar.- Testigb, usted dijo que 10 habia hecho Rodriguez Zabalbeascoa DIJO:... ~

Justamente Rodriguez Zabalbeascoa es el que despues me dice que el habia

tenido que ir d61~e el Comandante General y al Jefe del Estado Mayor para
que yo pueda esik ahi.- Testigo, 0 sea se reafirma usted que se memorandum,

si es que existio, 10 ha firmado el Jefe del Estado Mayor DIJO: Asi es.- <..Es10

mismo ser Jefe del Estado Mayor y Comandante General del Ejercito? DIJO:
'"

No.- <..Nicolas Hermoza en el ano noventa y uno era? DIJO: Jefe del Estado

Mayor en esa epoca.- <..En el noventa y dos? DIJO: En diciembre del noventa y

uno, creo que 10 ascienden a Comandante General.- Testigo, usted ha dicho

que podia disponer el que manda <..Cierto? DIJO: Asi es.- Testigo, usted como

miembro del Ejercito, <..LaJefatura del Estado Mayor es un organo de comando

0 es un organo de asesoramiento de la Comandancia General del Ejercito

Peruano? DIJO: Pueden ser las dos funciones.- <..Usted conoce la ley organica

del Ejercito Peruano? DIJO: No la conozco muy bien, pero si se como
~. ..

funcionan.- <..Seg-unuste~ como es el dueflo de su r~spuestas, la jefatura del

Estado Mayor era las dos cosas, organo de comando y organo de

asesoramiento? DIJO: Eso ha funcionado cuando se trato del destacamento

Colina.- i.,Se saliap. de la~ normas? DIJO: Se s~ia de las normas, pero no se la
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razones.- Testigo, revisemos nuevamente su organigrama, usted refiere que

Nicolas de Bari Hermoza Rios, era miembro de la cadena de comando del

grupo Colina, pero como usted no ha puesto aiio Ie pregunto, se refiere a

Hermoza Rios, jefe del Estado Mayor en el aiio noventa y uno 0 se refiere a

Hermoza Rios, Comandante General de Ejercito Peruano en el aiio noventa y

dos; DIJO: Como Comandante General del Ejercito.- lEntonces en el aiio mil

novecientos noventa y uno, en el caso Barrios Altos, el General Hermoza Rios

no formaba parte de la cadena de comando del destacamento Colina? DIJO: Si

el es e1 que firma el memoranda como Jefe de Estado Mayor, ya sabia que era

para el destacamento Colina.- lEn esta cadena de comando, usted 10 pone a

Bari Hermoza Rios y refiere que es de mil novecientos noventa y dos, porque

usted esta hablando de Hermoza Rioscomo, Comandante General del

Ejercito? DIJO: Y ahi me invita como Jefe de Estado Mayor, con en ese

memorando cuando era Jefe de Estado Mayor para integrar ese

destacamento.- lPor que no esta el Comandante General del Ejercito, de mil

novecientos noventa y uno, en esta cadena de comando, quien era el

Comandante General del Ejercito en el aiio noventa y uno, no era Pedro

Villanueva? DIJO: estamos hablando del destacamento Colina, de su creaci6n;

yo nunca 10,ihe visto, ni tampoco me ha firmado ning(ln memorap.do el
.. '

Comandante General Villanueva.- lUsted refiere que el Comandante General

del Ejercito erl"inil novecientos noventa y uno, Pedro Villanueva Valdivia era
~:

m~empro 0 part~ de la cadena de comando? DIJO: no el no.- lLa Integraba

Hermoza Rios como Jefe de Estado Mayor? DIJO: asies.- lA pesar que usted

10 pone como Com andante Genera? Dijo, es Comandante General tambien,
....

porque para esa epoca tenia ese cargo; lQuien era el Jefe Mayor de Estado en

e1 noventa y dos? DIJO: no recuerdo quien es.- Testigo, en el aiio noventa y

uno, el General Hermoza Rios es miembro de la cadena de comando del gru po

Colina, en su condici6n de Jefe de Estado Mayor no de Comandante General;

en el aiio noventa y dos, la misma persona sigue integrando el grupo Colina,

pero ya no como Jefe de Estado Mayor sino, Comandante General del Ejercito

y el Jefe de Estado Mayor, el General Robledo del Aguila no era miembro,

ltiene usted una explicaci6n para eso? DIJO: solamente estoy hablando del
~

destacamento Colina y l~s personas que estan involu,cradas en este caso, son

esas personas que estan figurando en ese cuadro que hecho.- lQuiere decir

que el destacamento Colina tenia una estructura paralela a la estructura del

Ejercito? DIJO: no, 10 que estoy diciendo es del destacamento Colina, quienes. . -

~
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conodan la existenda y quienes participaron en su creaci6n del destacamento

Colina.- lEI destacamento Colina fonnaba parte de la estructura del Ejercito

Peruano? DIJO: si fonnaba parte.- lPor que razon Hermoza Rios Jefe de

Estado Mayor, era miembro de la cadena de coman do del destacarnento

Colina, digarne hechos concretos? DIJO: porque a el Ie daban cuenta.-

l Concretamente, por que el planificaba, el aprobaba, el ordenaba, el

disparaba, el financiaba, que acto militar responda? DIJO: el tenia

conocimiento.- lEntonces el era miembro del comando porque tenia

conocimiento? DIJO: asi es.- lY como sabe usted que tenia conocimiento?

DIJO: por Martin Rivas, el nos daba cuenta y nos deda que tenia que ir donde

"nico", tengo que ir don de el "doc".- lUsted ha reconocido que el trece de julio

de 'dos ~il uno dijo, nosotros solarnente obededarnos las ordenes de Martin

Rivas, el no pennitia que nosotros nos enteremos quienes ordenaban mas

arriba? DIJO: pero con el tiempo nos enterarnos.- lPor quien se entero? DIJO:

por el mismo Martin Rivas, que el nos comentaba en sus borracheras.- lPero

es su respuesta es muy tajante en el senti do que dice usted que el no pennitia

que nos enteremos? DIJO, por supuesto cuando estaba sobrio.- lCufmdo

Martin Rivas esta borracho Ie contaba que el General Hennoza conoda? DIJO:

el borracho di~e la verdad.- lUste~ refiere que el Presidente Fujimori, era

integrante del comando del gropo Colina y pone 'en el texto 10 siguiente: tenia

conocimiento de 4l:?s operativos que hada Colina, era' infonnado de estos
hechos por el General de Divisi6n, Corn andante General del Ejercito Nicolas

. ,

Barl Hermoza Rios y por el asesor del SIN Vladimiro Montesino Torres; cuales

su fuente de conocirniento que el Presidente Fujimori conoda de todos los
'"

operativos que \ hada el grupo Colina, que era informado por el General

Hennoza y pord asesor Vladimiro Montesinos? DIJO: para realizar operativos

de la' magnitud de "Cantuta", "Barrios Altos", "Santa" y "Pedro Yauri"; se

norma a traves de un plan de operaciones, este plan de operaciones es

elaborado y consultado.- En este acto el Director de Debates refiere, lC6mo

. usted Ie consta de la intervenci6n del acusado, quien se 10 dijo, usted escucho,

usted vio, comentarios 0 deducci6n de usted? El testigo DIJO: por comentarlo

del mismo Martin Rivas.- retoma el interrogatorio abogado de la defensa,

como sigue: lSano 0 bo:r:racho? DIJO: borracho.- lEn el dos mil uno, usted

dice: que Nicolas Barl Hennoza Rios, Ie informaba al Presidente Fujimori,

como Comandante General de Ejercito; y en mil novecientos noventa y uno

como Ie informaba? DIJO: yo Ie estoy consider~do como Comandante General
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en e'se cuadro que ve usted ahi, Ie estoy considerando como sus ultimos

cargos que han tenido en el ano noventa y dos.- lEI Presidente Fujimori

conoda de esos hechos en mil novecientos noventa y uno 0 en mil novecientos

noventa y dos, barrios Altos y Cantuta? DIJO: de los dos del noventa y uno y

noventa y dos.- lC6mo Hermoza Rios podria en el ano noventa y uno,

I

I
"

informarle al Presidente Fujimori, como Comandante General si el era Jefe de

Estado Mayor; pregunto el Jefe de Estado Mayor, despacha con el Presidente

de la Republica? DIJO: desconozco.- lEI Comandante General del Ejercito,

despacha con el Presidente de la Republica? DIJO: si, porque como seguridad

de los Comandantes Generales del Ejercito, ibamos al Palacio de Gobiemo y

despachaba con el Presidente.- lUsted dice eso en la epoca de Velasco? DIJO:

tambien en la epoca de Richard Prada.- <,-Conoce usted que durante el

gobierno del Presidente Fujimori, se dio una Ley del Sistema de Defensa

Nacional? DIJO: no.- (.Conoce usted cual era la estructura del Sistema de

Defensa Nacional? DIJO: no.- lConoce usted, el Presidente de la Republica

con que 6rgano de la Fuerzas Armadas se vinculaba para establecer

directivas? DIJO: con el Coman do Conjunto de la Fuerzas Armadas.- (. y como

se conectaba con el Coman do Conjunto de las FUerzas Armadas, directainente

0 ha traves ide un Ministro? DIJO: a traves del Ministro de Defensa.-,...
lEntonces co'mo es que el Jefe de Estado Mayor, llegaba directamente al

Presidente de'~ Republica, paseandose al Comando Conjunto de las Fuerzas

A1;TIl~das y al J~istro de Defensa para contarle 10 que sucediR con el grupo

COLINA, Ie explico eso Martin Rivas? DIJO: aunque usted no 10 crea asi

sucedia, lamentablemente no se respectaban, pero asi era.- lUsted luego pone

a personas involucradas con el grupo Colina, se refiere a personas que

participan con el grupo Colina? DIJO: de una u otra forma.- (.Seguro, u~ted

me pone el senor Soberon? DIJO: que conoda sobre el grupo Colina, pero no

eran que colaboradores.- lUsted ha referido que estuvo en la inauguraci6n del

destacamento Colina, ahora en la maiiana 10 ha indicado, se reafirma en esa

respuesta? DIJO: s1.- (.Recuerda usted que paso en esa inauguraci6n? DIJO:

como en cualquier cumpleaiios se tom a un trago, no recuerdo muy bien los

detalles.- lHubo discurso e incluso dijo que usted habia puesto los
J

es16ganes? DIJO: claro yo tenia esa comisi6n.- (.~ecuerda alglin eslogan?

DIJO: no recuerdo.- lPodria explicar entonces por que el doce de junio de dos

mil tres, Ie preguntan, si usted particip6 en la inauguraci6n de ese grupo y si

fuera asi quiene~ parti~iparon; usted dijo, que no estuvo en la inauguraci6n,

r
..
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que no fue en la primera, pero si fui a la segunda reunion con el General

Hermoza Rios e~ el Pentagonito, es cierto eso? DIJO: si es cierto, porque en la

primera yo no paraba ahi permanentemente, yo entraba y salia mucho.-

lEstuvo 0 no estuyo? DIJO: estuve pero no participaba mucho, para poder

decir si hablo fulano, zutano 0 mengano.- lAclare usted, por que aca dice no

estuve en la primera, 10 que quiere decir es que no estuvo tanto, salia y

entraba, solo puso los eslogan y de ahi se fue? DIJO: asi es.- En esteacto el

abogado de la defensa del acusado Fujimori Fujimori solicita que se Ie

facilite; continuando con el inte~ogatorio: Testigo usted dice no recuerda

muy bien el contenido, pero Ie ha referido a la Fiscalia que era una arenga, un

impulso para que siga adelante con sus operaciones, Ie pregunto l Considera

us~d que era un mensaje de apoyo para que siga con las operaciones de

aniquilamiento? DIJO: en ese momenta no estaba. tan seguro de los

aniquilamientos.- c.Estamos hablando de un mensaje del veintisiete de junio

del aiio noventa y dos, ya usted no creo que pueda tener dudas de que cosa

era el grupo Colina? DIJO: como Ie repito en Barrios Altos se Ie fue la mano,

pero en Cantuta esperaba que no pase 10 mismo, pero se Ie fue tambien la

mano.- lPor eso, esta arenga era un mensaje, siga matando, siga adelante

aniquilando te~f°ristas, a eso se referia ese mensaje? DIJO: No, felicitab~ por
integrar el destacamento del grupo 'Colina nada'mas.- lPero era una arenga

para ese tipo de.~.peraciones? DIJO: Dsted dice eso, yo no recuerdo bien si se

referia a eso.- Tesh~o dice asi "cuando uno no tiene inteligencia la tropa visible, ,

no puede golpear, porque cuando golpea, golpea al pueblo, y cuando golpea al

pueblo la esencia de esta guerra porque la pierde, pierde al pueblo y esta la

gana, el que gana al pueblo, ahora estamos ganando nosotros al pueblo

primero, porqut:; se ha comprendido y se ha armonizado mejor una comunid~d

de inteligencia que no busca la primicia, esto creo que es uno de los mayores

factores que en d campo de inteligencia hemos logrado hacia delante, no

interesa la primicia, no interesa la primicia significativa, no interesa la

. primicia, significa desprenderse de los intereses no solamente institucionales,

sino personales, para que el jefe sepa que el que proporciona esa primicia es el

hombre mas importante, eso no interesa ahora para nada, 10 que interesaes
,

que la inteligencia sea oportuna, que llegue a quien debe llegar rapidamente,

yo veo asi la inteligencia", lCree que es una arenga para que sigan adelante

los aniquilamientos? DIJO: En ese momenta yo no tomaba much a importancia

al discurso, pero ahora me esta recordando que nos estaba arengando pues,. , .

i

~ I
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solamente a los integrantes del "Destacamento Colina" nada mas, no habia

otra persona.- lsi es una arenga para que realicen operaciones de inteligencia

0 para que realicen operaciones de aniquilamiento? DIJO: Para conseguir el

objetivo del "Destacamento Colina" es.- lCUaJ. es el objetivo, que Ie habian

senalado? DIJO: Las capturas, las capturas de los mandos politicos, mandos

militares.- lDe repente como usted no sabia, tampoco el general Hermoza

sabia? DIJO: Lo dudo ahi.- Senor testigo, a usted han dicho que ha matado;

DIJO: Yo no he dicho que he matado.- Testigo, una vez que Chirinos asume la

Direcci6n de Inteligencia del Ejercito, la DINTE, lEI conoda que el

"Destacamento Colina" era un grupo de aniquilamiento? DIJO: Desconozco,

porque no 10 conoda tampoco al general DINTE.- lPero podria ser que un jefe

de'la DINTE no conozca que cosa era el "Destacamento Colina"?- En este

estado el senor Director de Debates indica: Sin, especulaciones senor

abogado.- El doctor Nakasaki prosigue: lEn cuantos 6rganos se dividia el

SIE, creo que eran nueve SIEs, recuerda, usted ha estado muchos aiios en el

SIE? DIJO: Asi es.- lEI SIE-Nueve, sabia que en el SIE-Uno se habia gestado

un destacamento de aniquilamiento de personas? DIJO: Le voy aclarar eso,

durante el -tiempo que yo estuve en el SIE, existian el SIE-Uno que era

busqueda, el ~IE-Dos que era contrainteligencia y seguridad, el SIE-Tr~s era
~ .

apoyo, el SIE-Cuatro era cript6logos, el SIE-Cinco era personal, el SIE-Seis era

archivo, el SIE::siete era doctrina, el SIE-Ocho era centro de indicaciones,
~:

hasta ~se SIE naCla mas llegue, del SIE-Nueve no se nada.- El SIE-Ocho, lLos

integrantes del SIE-Ocho conodan de la existencia de un destacamento de

aniquilamiento al interior del SIE? DIJO: Desconozco eso.- lY los del SIE-
"

Siete, del SIE-Seis? DIJO: Desconozco.- lY del SIE-Cinco? DIJO: En donde

estaba como jefe Cuba Portal, conodan.- lEllos si conodan? DIJO: Conodan,

porque el entreg6 el armamento, los vehiculos, las bolsas de dormir.- Van a

tener que procesar a todos los pobres; lLos del SIE-Cuatro? DIJO: Me refiero

al jefe nada mas, jal jefe!.- Yo Ie ~regunto por los integrantes, no Ie he

preguntado por el jefe; DIJO: No, no Ie entendi bien la pregunta, pero Ie

aclaro, solamente estoy hablando del jefe del SIE-Cinco.- Yo ahora Ie ac1aro,

<,-Sabe usted si los integrantes del SIE-Cinco, conodan de un grupo de,

aniquilamiento? DIJO: ~o tengo conocimiento.- lL<>s integrantes del SIE-

Cuatro tenian conocimiento, no el jefe? DIJO: No tengo conocimiento de ello.-

lOsea la mayoria del SIE entonces no conoda de la existencia del

"Destacamento Colina"? DIJO: Yo creo que, el que mas conoda era Cuba
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Portal, comandante jefe del SIE-Cinco.- ~Mas 0 menos cuantas personas

integraban el SIE en los aiios mil novecientos noventa y uno, mil novecientos

noventa y dos? DIJO: N.° Ie puedo dar esa informaci6n.- ~No puede, por que

no quiere 0 no la recuerda? DIJO: Por razones de seguridad no Ie puedo dar.-

Eran varios, de esos varios s6lo men cion a usted que Cubas Portal y alg(1.n otro

conoda; DIJO: Solamente me refiero a Cubas Portal.- Los integrantes de la

DINTE; DIJO: Me refiero al general DINTE, a Rivero Lazo.- Si pero no Ie estoy

preguntando el numero, yo Ie estoy preguntando si el resto de integrantes de

la DINTE, ya no me diga el numero; DIJO: Desconozco.- ~No conoce, pero

usted no conoce si ellos sabian? DIJO: No conozco si ell os sabian, pero si

conozco que sabia Rivero Lazo.- Testigo, 10 que estoy analizando es el nivel de

con'ocimiento del Instituto, y es ahi donde va mi duda, ~El Ejercito como

Instituto era de un conocimiento de dominie publico dentro del Instituto, que

el "Destacamento Colina" era un grupo de aniquilamie~to? DIJO: Desconozco

eso.- ~Quien orden6 su procesamiento penal en el Fuero Militar? DIJO: No

recuerdo los nombres en este momento.- Testigo, porque varias veces ha

mencionado al general Hermoza, ha dicho por orden de Hermoza, luego nos ha

contado todo ese conato, ~Se ratifica 0 corrige? DIJO: Usted me esta

preguntando d~ proceso, se refiere ~ Consejo Supremo.- Si, a eso me refiero;. ,

DIJO: No, de uno de los que si me acuerdo del Fiscal, Talledo.- ~Por que

mencion6 al getieI1WHermoza como el que habia dado la orden y luego ustedes~-'..
se resisten, se arrlotinan, entonces que orden habia dado el general Hermoza,

que los dejen escaparse? DIJO: No, que nos conduzcan al Cuartel Simon

Bolivar.- ~Para que cosa? DIJO: Para e1 juicio.- Entonces orden a para el
....

juzgamiento; DIUO: Asi es.- Y finalmente, usted recibi6 cincuenta mil d6lares;

DIJO: Asi es.- "~Los utiliz6 para pagar la reparaci6n civil, que Ie puso .la

Justieia Militar? DIJO: No, 10 pag6 el Ejercito.- ~Le devolvi6 al Ejercito usted

esos cincuenta mil d6lares, usted dice que el Ejercito pag6 su deuda de la

reparaci6n civil, usted esos cincuenta mil d6lares los aplic6 de una u otra

manera en la reparaci6n civil? DIJO: No.- Con 10 que concluyo. ============

En este estado el Tribunal dispone un receso. ========================

Se reinicia la sesion; Seguidamente el senor Director de Debates procede~
. ..

a interrogar al testigo, ~omo sigue: senor Chuqui Aguirre un tema que me

causa interes, es por la intervenci6n de un marino inicialmente en "Colina",

que es el senor Rios; DIJO: Asi es.- Testigo, si estamos en la idea de que el

"GrupoColina" es pn orgfU1o que integraba el S,IE, lQue hace ahi un marino,
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que 1e-dijeron? DIJO: Bueno, yo me entero posteriormente que era parte de ese

grupo de analisis donde participaban Martin Rivas, Pichilingue, mas no se de

e1, solamente 10 vi en e1 destacamento.- Senor Chuqui, pero eso significaria

entonces que ese grup6 10 habia integrado e1 SIN, porque como e1 SIE va a

disponer de un marino; DIJO: Bueno, yo Ie ac1aro que yo 10 he visto ahi al

marino en e1 canch6n, es 1a unica vez que 10 he visto, una 0 dos veces nada

mas 10 he visto.- ~Cuando fue 1a ultima vez que 10 vio? DIJO: Cuando partimos

ala Tiza.- i;Fechas que 10 vio, un aproximado para saber 10s tiempos de este

marino? DIJO: En octubre 0 noviembre mas 0 menos.- l6sea que usted 10 vio

hasta noviembre? DIJO: No, antes, 10 vi en septiembre, en octubre mas 0

men6s.- ~Hasta antes de Barrios Altos? DIJO: Antes de Barrios Altos.- ~Usted

ya .no 10 vio cuando se produjo e1 operativo de Barrios Altos 0 fechas

posteriores? DIJO: Ya no, porque yo estaba en 1a Tiza.- lPero usted no

pregunt6, porque es raro que de otra instituci6n este trabajando con gente del

Ejercito 0 eso era regular en momentos, tal como se ha organizado 1as Fuerzas

Armadas en e1 momenta de 1a 1ucha contra e1 terrorismo? DIJO: Desconozco e1

motivo de su presencia ahi, no Ie puedo dar una respuesta precisa.- Senor

Testigo, precise con mayor puntualidad, la cantidad de operativos que realiz6

el "Grupo Coliqa" hasta su extinci6n, lLuego de Chanchamayo? DIJO: Asi es.-,- ,

lUsted ha inte;venido personalmente en cuantos operativos? DIJO: Estuve en

"La Cantuta", '~arrios Altos", "E1 Santa", "Pedro Yauri", "Chanchamayo",

"C~osica".- ~Y cJri resultado muerte todos, salvo estos dos ultimos? DIJO:

Todavia estan en investigaci6n dos casos mas, que son IT,lOtivo de mi

colaboraci6n eficaz.- Por eso testigo, tiene usted que decirmelo para ver cuales

son los hecho~ con resultados de muerte, enuncie1os; DIJO: E1 "caso del

evange1ista" es:uno, en "Ate Vitarte" donde hay dos.- Digame las fechas; DIJO:

No me acuerdo muy bien, pero eso ha sido en e1 aiio mil novecientos noventa y

tres, no recuerdo bien 1a fecha.- ~Quien es evangelista? DIJO: Se Ie puso

evangelista, creo que era Santiago G6mez Palomino.- ~Es una persona a la que

se mat6?; DIJO: Si una persona, en Chorrillos.- Hay otro caso mas; DIJO: Hay

dos, de Ate Vitarte con dos muertos y ya no hay mas.- l6sea un total de ocho?

DIJO: No, eran.- ~Fueron ocho operativos con resultado muerte? DIJO: Si,

menos en Chanchamayo y Chosica.- Usted tam bien ha dicho que no s610 eso

ha hecho la gente de Colina, sino tam bien otro tipo de, yaqui si con mayor

propiedad entiendo operaciones especiales de inteligencia, como han sido

seguimientos; DIJO: Si, reg1aje.- En numero, para no llegar hacer tantas

. I

Acta W 18 - Testimonial Chuqui Aguirre 94
'-

...



~

~

,r--

, '"
')0. E:C( ~
:a:: g.
'<1; II)

ic, g
,CI)~tJ.oc:(. .!!:N~ II>:C( if:::
, Q::i;.J'.~
:"'~ ~"U' '"

':

j
l ~

'" '"
, . c:
\,; I

'. , ..'-a. -
:); JJ
."

precis lones, l Cuantos reglajes ha hecho usted y cuantos sabe que en bloque

ha hecho Colina? DIJO: Bueno, los "abogados democrciticos", despues Yehude

Simons, otro grupo creo que 10 ha hecho a Diez Canseco, de los que yo

recuerdo.- lAlguna otra operaci6n de inteligencia, con resultado muerte, de

tres reglajes a personas politicas, en fin, detenci6n e interrogatorio de otras

personas 0 no han hecho ninguna de ellas? DIJO: Solamente estoy diciendo de

mi participaci6n, de repente ha habido otras.- Entonces, vamos hacer mas

precisos, primero Ie pregunto por las que usted ha participado y luego por las

que sepa en las que usted no ha participado; digame en los que usted ha

participado; DIJO: Solamente en los tres reglajes y resto que Ie he dicho donde

hubo muerte.- lAlguna operaci6n de inteligencia distinto de reglaje? DIJO: No,

ya 'no.- 'lCuanto tiempo Colina estuvo existiendo en operaciones, desde que

fecha aproximadamente? DIJO: Bueno, yo he llegado en agosto de mil

novecientos noventa y uno hasta el ailo noventa y tre~.- lPor 10 menos tuvo

dos ailos de actividad? DIJO: mas 0 menos, aproximado.- lQue usted se

acuerde 0 que sepa por informaci6n de sus colegas, que otros operativos ha

hecho Colina, que Ie hayan dicho a usted por 10 menos? DIJO: Hay un

operativo de la familia Ventosilla donde yo no he participado.- Otro mas, si se

acuerda; DIJO~~Ese es el unico.- lHay otro seguimiento? DIJO: No ese nomas.-.. .

lPenetraciones~ en viviendas claro, no recuerda' nada mas? DIJO: Nada mas

que yo me acu'e"t~e.- lEI agasajo en la sede de la Comandancia General del
~:

Ejercito, fue el ve'fntisiete de junio de mil novecientos noventa y dos? DIJO: La
. '

fecha no la recuerdo, pero si se realiz6 en el sexto pisocon Hermoza Rios.- lA

esa fecha, que acciones, para ponerle un termino bonito, habia realizado
....

Colina? DIJO: Va teniamos ahi Barrios Altos, me dice del mes de julio.- No

hablemos de fechas, sino del agasajo que usted recuerda bien, entonces de ahi

para atras; DIJO: Barrios Altos que recuerde en esa epoca.- Usted dice que no

prest6 mucha atenci6n al discurso, pero tiene algunas ideas gruesas sobre 10

que se trat6, vamos a 10 que es su percepci6n, ese discurso, que parte se ha

leido aqui, lQue entendi6 usted? DIJO: Yo entendi como una felicitaci6n por

integrar el "Destacamento Colina".- lPero usted dedujo tambien 0 entendi6

que habia un apoyo explicito, un apoyo implicito, un apoyo puntual a esta~

matanza 0 no;' su percepc~6n? DIJO: No Ie puedo asegurar eso.- lQue no tiene

percepci6n? DIJO: No podria asegurar que si se referia a esas matanzas, pero

si se que teniamos todas las facilidades, nos daban todo 10 que queriamos se

nos daba.- Haber expliquenos en detalle, que significa "darles todas las" .

~
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facilictades"; DIJO: Todo el apoyo, tal es asi que se habia programado tambien

una c1inica verde que decian que nos iban a atender.- lNo les dieron?; DIJO:

No, no se cristaliz6.- Entonces que es todas las facilidades, sino no les dieron;

DIJO: COPRANSA iba a rendir posteriormente un dinero para repartir10.- l Y

les dieron? DIJO: Tampoco.- lEntonces de que facilidades hablamos?; DIJO:

En el sentido de que teniamos la gasolina, teniamos bastantes galones de

gasolina, el apoyo que nos daban de ciento cincuenta a doscientos soles

quincenal, eramos bien vistos, bien considerados, yo interpreto asi ese

discurso, como que hemos sido un equipo elite para el, yo 10 he visto asi

tambien.- Testigo, ahora pero dentro de la instituci6n, lQue percibia usted,

que a ustedes les tenian muy buena consideraci6n el conjunto de sus colegas,

oficiale~ y sub oficiales de 1a instituci6n? DIJO: Bueno, Martin Rivas siempre

ha sido un tipo que Ie gustaba andar de civil y se gan6 cierta antipatia porque

cada vez que ibamos al Servicio de Inteligencia, no saludaba y esa gente no 10

llevaban bien y sabian de que a Martin Rivas Ie decian que querian ascender

con tal 0 cual oficial el hablaba los ascendian.- lMe esta diciendo usted que

por el contrario en los sedores cercanos a inteligencia ustedes no eran bien

vistos? DIJO: Asi es.- lUstedes notaban eso? DIJO: S1.- Testigo usted de cia

tam bien que Jl.lna de las labores de inteligencia que se realizaba eran
~. ~

interrogatorios: de modo general una operaci6n'de inteligencia incluye hacer

interrogatorios "y~ ~Esos interrogatorios importan ejerc~r violencia contra la

per;sona para quI ies den la informaci6n que se les requiere? DIJO: Claro es el

caso de Calle do, el agente.- lY usted como sa be eso? DIJO: Porque

participamos en la captura de el 10 llevamos a la Tiza y creo que el

interrogatorio jera en la tin a con agua.- lUsted veia eso? DIJO": Si.- lUsted

particip6 DIJO: No he participado alIi quienes han participado fueron Carbajal

Garcia Nelson, el mismo Martin Rivas y Yarleque, entonces ahi si hubo una

especie de tortura al agente porque se suponia que este estaba pasando

informaci6n al movimiento senderista.- lY este agente admiti6 finalmente la

conducta que se Ie atribuia? DIJO: Inicialmente acepto y luego se retract6.-

Testigo, ya Colina en rigor, lDurante estos dos afios de actividad nunca realiz6

una captura y un interrogatorio especific6? DIJO: No hubo, durante el tiempo
~

que eI tiempo que yo eS,tuve no hubo.- lUstedes nunca efectuaron analisis

respecto de lideres de sendero? DIJO: No, eramos solo ejecutantes de las

operaciones.- lPero en esas operaciones no se captur6 a ning'Un man do alto de

sendero 0 del M~TA? DpO: No, a ninguno pero para eso me dijeron que se
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cre6 Colina. - lUsted dice que 10s Colina recibian una serle de beneficios que

no los hacia otros destacamentos u otros efectivos de inteligencia? DIJO: SL-

l Y decia usted y quiero que me 10 ratifique ese tipo de beneficios eran

especialmente distintos especificos? DIJO: no Ie entendi la pregunta doctor.-

Senor Testigo, 10 que quiero determinar aqui es lSi Colina tenia un tipo de

relaci6n que implicaba otorgar a sus miembros en re1aci6n a 10s demas

miembros de su instituci6n beneficios ad hoc especiales? DIJO: si porque

despues de cada operativo que haciamos teniamos algo de diez quince dias

nos soltaban hasta que se presentara otro trabajo aparte que nos daban una

asignaci6n de ciento cincuenta 0 doscientos soles y los vales de gasolina que

nos sobraba entonces si teniamos un cierto.- Senor testigo, en algu.n momenta

Ie ~scuche que usted pidi6 un viaje a Chile, lExplique eso por favor que no Ie

entendi? DIJO: que, habia un perlodista de canal cuatro que es hijo de un

Soriano, si mas no recuerdo que trabajaba en el canal cuatro se habia

enterado y queria hacerme una entrevista.- lQue fecha fue? DIJO: Fue en el

noventa y uno 0 noventa y dos, entonces el queria hacerme una entrevista y yo

queria saber quien era esa persona que me habia identificado de que habia

participado en Barrios altos y queria hacerme esa entrevista y yo comunique a

mi comando e; este caso a Martin ,Rivas entonces me dijo que Ie siguiera el

juego entonces Ie segui e1 juego pero no llegu'e a determinar quien era la

persona porque~Yf:. queria saber quien habia filtrado esa'informaci6n a raiz de
eso. Martin Rivas'le da cuenta Oliveros Perez que en esa epoca era el Jefe del

SIE y e1 me propuso que mejor me vaya al extranjero que me vaya a Chile .- l

Entonces fue una propuesta de Oliveros? DIJO: Asi es y eso me 10 da a
"

conocer Martini Rivas pero en realidad nunca se concret6.- lEntonces no fue

una propuesta que noparti6 de usted? DIJO: no ya que fue una propuesta .de

Oliveros, como una medida precautoria asi como Ie sucedi6 a Suppo que

tambien 10 persiguieron 10s periodistas y 10 mandaron a RUSIA y se fue y

estuvo un ano.- lEse nombramiento Ie consta que fue para evitar e1 contacto

con 1a prensa lComo Ie consta a usted eso? DIJO: .Porque el mismo 10 ha

contado , el mismo 10 ha dicho y Martin Rivas tambien 10 cont6.- Testigo, para

el operativo si asi 10 podemos llamar de Barrios altos l Ustedes llevaban~

Armamento? DIJO: SL- (.,Explosivos? DIJO: No recuerdo que se halla llevado

exp10sivos fue armamento nada mas.- lPicos, pala cal? DIJO: No recuerdo eso

porque no estaba dentro de mis responsabilidades de eso era Sosa Saavedra el

encargado.- lNo .puede, afirmar 0 negar? DIJO: Existian peropara ese

~ I
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operativo no se llevo.- lQue Ie conste? DIJO: que me conste a ml no se llevo.-

Senor testigo, 10 que he tonado es que usted dice que en ningu.n operativo de

estos usted disparo y mato a personas? DIJO: No y me ratifico en eso.- Testigo

lY 10 que aparece es que varios de sus co inculpados dicen que, usted como

uno de los mas antiguos era uno de los que disparaba? DIJO: Ellos 10 han

hecho como una forma de venganza porque quien se acoge primero, dentro de

los primeros soy yo y cuando notaron que estaba saliendo a la luz a la prensa

entonces arman ese comunicado que lanzan para poderme bajar y poderme

controlar y alli vienen las amenazas y hemos tenido problemas dentro de la

base naval, hemos tenido problemas con los que negaban.- lUsted estaba

conttadiccion abierta con todos sus colegas 0 con solamente algunos? DIJO:

No; con todos los que estaban negando ya.-. Testigo, usted en ese cuadro

menciona que hay tres equipos once por cada uno salvo por el tercero que hay

diez entonces, lUsted estaba en contradiccion con estos treinta y uno sin

usted? DIJO: Si yo era la manzana de la discordia en ese momenta porque me

habia acogido porque se enteraron que estaba dedarando.- lUsted fue el

primero que se acogio entonces? DIJO: Si y bueno ellos en una especie de

venganza han empezado a tejer este tipo de artimaiia.- Testigo, se habla de un

grupo de aniquj.lamiento primer grupo, un segundo de contencion y un tercero" ,

de seguridad en fin no se lEs es~ cierto en el modus operandi, en cada

operativo habia-Up grupo que primero ingresaba y luego mataba, uno que se

encontraba en s~nda linea y otro en tercera linea es asi? DIJO: No era asi,, ,

era muy a la criolla enotras palabras el que entra primero va, y el otro por

iniciativa propia mia por ejemplo no habia contencion para cuidar la espalda

de los demas 8ue estaban trabajando tenia que estar yo cohtrolando el

ingreso.- Senor, Chuqui, como un gente del Ejercito especialmente entrena~a

que vayan asi a la criolla que ingresen eso es muy dificil de creer lFue asi?

DIJO: Asi a sido, lamentable mente habia que seguir ese modus operandi.-

U sted me dice que el Mayor 0 Capitan Rivas no tenia una capacidad operativa

de un minima de planeamiento para porque ingresar a un solar 0 una

Universidad dice uno que esta al margen se pregunta tiene que haber ciertos

mecanismos daros y lNo habia eso? DIJO: No habia, no habia ese orden, esa
,

disciplina en -ese momenta esa es la verdad aunqUe cueste creerlo doctor.-

lPicos, pal as y cal ya se llevaron en los operativos en los' que usted participo

personalmente? DIJO: Que recuerda fue en La Cantuta y que 10 haya visto en

El Santa.- lEso eran para enterrar? DIJO: Para enterrarlos y la cal para que
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desaparezcan.- tY asi cumplieron met6dicamente en todos esos casos? DIJO:

en esos casos. que Ie estoy haciendo menci6n Cantuta y Santa.- tY usted

participaba en enterrar, echar cal supongo tambien que los quemaban? DIJO:

Todos teniamos que participar los que estabamos alli cere a de la cal, se pasa

la cal y teniamos que echarle, no habia una responsabilidad por decir tu vas a

estar en la contenci6n, tu vas hacer el que va abrir la zanja, no habia eso.-

Senor testigo, una versi6n que ha surgido con motivo del asunto de la

Cantuta nos dice que no habrian llevado en ese momento la callos picos y las

palas que se suscit6 alIi un problema y se tuvo que traer estos instrumentos

tEs cierto eso? DIJO: Sosa Saavedra es quien dice eso, pero yo digo que no

era mi responsabilidad ver 10 de la pala y los picos.- tHabia 0 no habia, tenian

0 no tenian en ese momento? DIJO: En ese momenta no habian llevado se

habrian olvidado seguramente.- tY que en el momenta que tenian que enterrar

y no habian palas? DIJO: consiguieron una pala en la misma Universidad La

Cantuta.- Testigo, 0 sea que ustedes fueron al sitio alli no tenian palas y

alguien fue a regresar hasta La Cantuta y luego volver cree que demoraria

algo tNo?: DIJO: Eso fue antes de detenerlos cree que hubo el problema con

Martin Rivas tExplique eso? DIJO: Antes de ingresar hubo el problema con

So sa Saavedr~, ac1ara que ya habian ingresado a la Universidad ya e~taban
~ .

los estudiantes y alii surge un problema entre Sasa y Martin Rivas tUsted fue

testigo de ello?'DIJO: No, ami despues me coment6 Sos'a.- tQue es 10que dijo
~:

Sosa?,DIJO: que~se habia olvidado la cal y que tenia un problema con Martin

Rivas y que hubo que tomar una pala de la Universidad.- tPero era que se

habia olvidado 0 no estaba plane ado matar y luego enterrar a los cadaveres?
"

DIJO: Que eralparte del equipo la cal.- tUsted me esta dando a entender que

por un error 6 una falta de cuidado 0 una imprevisi6n se olvido de llevar.-

Senor testigo, hay una pala que nos ha entregado el periodista Uceda, la

misma que se pone a la vista del testigo; el dice que esa fue porque Sosa se

la entreg6 que era la pala con la que habian cavado; Testigo tUsted puede

identificar la pala 0 no esta en condiciones de hacerlo? Luego de observarla

DIJO: No estoy en condiciones de hacerlo.- tPero es seguro que no eran de las

palas que utilizaban ustedes? DIJO: no eran de nuestras palas.- Testigo,,

desde el punto de vist~ de sus versiones que hGmos advertido con las

precisiones de la defensa, que son muchas las dec1araciones que ha hecho, en

una linea global t Usted siempre admiti6 reconoci6 que era miembro del grupo

Colina y deta1lo los hechos que aqui nos ha narrado a antes no dijo la verdad 0" , .

\
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U
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cambio de versi6n y si esta se ha mantenido inc6lume 0 ha persistido en' todo

el tiempo? DIJO: es ~a unica versi6n desde el ano dos mil uno fecha en que

me capturan y no la ~e variado hasta ahora.- lPor que se decidi6 a decir 10
que ha dicho, que 10 determin6, porque los otros colegas entiendo negaron,

que 10 determin6? DIJO: Porque nos abandono practicamente nuestro jefe,

cuando debia dar la cara y decir que nosotros no teniamos la culpa y que es el

responsable de todo, es mas no teniamos el apoyo econ6mico para nuestros

familiares, el Ejercito se habia apartado de todo.- lEI abandono de su

instituci6n? DIJO: Exactamente y a la forma de c6mo se hizo.- lQue hizo?

DIJO: Eliminando inocentes.- lTiene la confirmaci6n de que todos los

eliminados por Colina eran inocentes? DIJO: Claro porque despues nos.
enteramos que no tenian ni siquiera antecedentes de que eran mandos para

los que habia sido creado Colina.- Usted ha mencionado la po sible

intervenci6n 0 nivel del profesor? DIJO: e1 era la u~ica persona que tenia

antecedentes porque el resto podrian ser simpatizantes como cualquier

estudiante, pero descontento con ese actuar de Martin Rivas, me decidi a

revelar todos esos hechos porque pese alas amenazas que he pasado en

Lurigancho, Sarita Colonia he seguido adelante.- Testigo, usted nos ha dicho,

que tambien u!ilizaron explosivos eQ una ocasi6n, lSe utiliz6 para amedrentar. .
a determinada persona? DIJO: Si se utilize, no recuerdo a la persona, esa vez

si estuve acorh¥ado de Lecca.- lEntonces tambien' parte de Colina era
amedrentar con ~xplosivos? DIJO: Si.- lY quien era un politico, un sindicado

por terroristas? DIJO: La orden era solament~ vayan y coloquen esta bomba

en tal sitio nos fuimos con Lecca y se cumpli6 la misi6n.- lEsa es la unica'"

Vez? Si, las dtras eran las practicas que yo hacia en La Tiza.- Testigo,

finalmente usted nos ha dicho desde la perspectiva del modo .de

funcionamiento de la instituci6n que todo plan operative es por escrito y luego

de r~alizado el operative el responsable. del plan debe elaborar un informe y
elevarlo al superior que corresponda.- Asi es doctor.- lUsted no ha visto nunca

un plan operativo escrito vinculado a algunas de las acciones en las que usted

intervino u otros del Grupo Colina? DIJO: No.- lNunca ha visto una nota de

informaci6n explicando 0 dando cuenta de cada plan? DIJO: No.- ~A quien Ie
. ..

correspondia hacer esa nQta? DIJO: A Pichilingue 0 a Martin Rivas que son los

administrativos, y tal vez a Flores Alvan.- lAlguno de estos tres Ie dijeron

alguna vez que se habrian elaborado estas notas de resultado? DIJO: No.-

Testigo, usted di<;:e que cuando Martin Rivas estaba embriagado hablaba
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mucho, lTampoco Ie dijo 0 si? DIJO: No, en esas oportunidades hablaba de las

relaciones que el tenia can el alto manda, en este caso con "Don Nico", con el

"Doc", con Rivero, eI se jactaba que tenia esa llegada.- Claro testigo, ya veo

que es un tema de jactancia pero yo Ie pregunto sobre Planes Operativos 0

sobre notas de resultado de informacion como consecuencia de su labor,

lExistian? DIJO: No, durante el tiempo que estuve en el destacamento no he

visto ni he escuchado un comentario sobre ello.- Con 10que conc1uyo.=======

Acto seguido el senor vocal supremo, doctor Victor Prado Saldarriaga

inicia su interrogatorio como sigue: Senor testigo, solo dos precisiones

sobre 10 que ha dec1arado, usted ha hecho este organigrama y esta relacion de

tres grupos, en el tercero de ellos donde So sa Saavedra esta a cargo como jefe

de, equipo, aparece Cesar Alvarado Salinas, lEs correcto? DIJO: Asi es.- Y

usted senor Chuqui Ie asigna como seudonimo 0 apelativo el nombre de

"Abuelo", lEs correcto? DIJO: S1.- l°tra de las personas que figuran en su

organigrama tenia un apelativo similar? DIJO: No.- lTenia algUn apelativo el

General de la DINTE Rivero Lazo? DIJO: "Don Juan".- lRecuerda que alguien

haya tenido el apelativo "El Viejo"? DIJO: "El Viejo 0 el Abuelo" era la misma

persona, Alvarado Salinas, yo Ie de cia "abuelo" .los otros de decian "viejo".-

Senor Chuqui" en razon a su experiencia ya que usted menciono que tenia.
veinticinco ants de experiencia en el Ejercito., l Conoce 0 recuerda' de la

existencia de u,n Reglamento de Contrasubversion del Ejercito Peruano, Texto.-, ~

Especial numero~.:uarenta y uno guion Guerra no Convencional? DIJO: No, no"

10 ~ecuerdo. Con 10 que concluyo. ======;:==============================

Seguidamente interroga al testigo el senor vocal supremo, doctor Hugo

Principe Trujillo, como sigue: Testigo, lAntes de que 10 trasladaran a1
\

destacamento Colina prestaba servicios en el Circulo Militar? DIJO: Asi es.-

testigo, usted refiere que su cambio se produjo a traves de un memorandum

que habia firmado el General Hermoza, lUsted vio este Memorandum? DIJO:

Me 10 entrego el Coronel Administrador del Circulo Militar.- lEn base a este

documento se hizo su traslado? DIJO: Asi es.- Senor testigo, al responder alas

I

II

preguntas del Fiscal afirmo que siempre en todas las operaciones tenia que

haber un plan operativo, ha admitido haber participado. en algunos operativos

lVio algUn tipo de Plan escrito del Destacamento Colina? DIJO: 'No, no he

vis to ninguno.- lEntonces cuando usted se referia a estos planes 10 hacia en

manera general, no para el grupo Colina? DIJO: Si, porque siempre se estila

ese plan para esos operativos.- Testigo, a afirmado que el Mayor Martin Rivas

;J

, ~
I

II
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hacia' algunos ofrecimientos y particularmente a los agentes mas jovenes,

algunas ventaj~s como para que intervengan en estas acciones, tCuales eran

esas ventajas? DIJO: Era una recomendacion para que puedan salir al

extranjero, para buscar un puesto en una Agregaduria Militar, que es 10

maxima que se aspira dentro del personal auxiliar.- tEstos incentivos eran los

que decidian quienes eran los que iban a entrar a dar el golpe? DIJO:

Incentivaba a los mas jovenes porque Ie creian a Martin Rivas que llegado el

momenta ellos iban a recomendar, por eso que habian muchos voluntarios en

el momenta de la ejecucion.- Testigo, Ie digo esto porque de los testigos que

han estado concurriendo a estas diligencias, casi todos dicen pertenecer a 1a

parte de contencion 0 de seguridad, <'.,Podria ac1ararnos quienes eran los que

daban los golpes? DIJO: Yo cuando me acojo a la Cola bora cion Eficaz,

inicialmente digo 10s hechos tal como son hasta la fecha, ellos por esa epoca 10

negaban, entonces se acogen ala Co1aboracion Eficaz posteriormente cuando

ya el caso era complicado y habia que estar detenido tres aiios mas, y esas

personas tienen dos versiones, primero niegan y 1uego aceptan, eso significa

que 10 estan haciendo no para ayudar a la justicia sino por conveniencia y yo

creo que son mentiras 10 que ellos estan hablando de que yo he sido uno de

los que elimi~ban, 10 cual es totalmente falso.- Testigo, usted ha afirmado. '

haber acompan.ado en varias oportunidades a'Martin Rivas cuando este se

dirigia alas 'oficinas de sus superiores, <'.,En cuantas oportunidades 10
~:

aCQmpaiio Y a~que oficinas? DIJO: En varias oportunidades, la mayor

concurrencia fue a la Direccion de Inteligencia DINTE, a la, Comandancia

General, en este caso al sexto piso" despues al SIE Y en otras oporturiidades

era don de Vladimiro Montesinos a donde el se iba a veces"" solo porque

estabamos todavia dentro del canchon y el podia caminar.- <'.,Veiaque Martin

Rivas ingresaba alas oficinas, por ejemplo de Montesinos? DIJO: Veiamos que

ingresaba por lapuerta principal del SIN.- Testigo, en alg(1n momenta de su

dec1aracion usted afirma sobre Tecnicas en el Operativo, <'.,Puede precisar a

que se referia, cuando habla de Tecnicas de Operativo? DIJO: En la

Inteligencia siempre existe la tecnica de la Incursion, tecnica del Allanamiento,

Tecnica de Seguimientos, Tecnicas de Interrogatorios.- Senor Chuqui, luego en
, ~

otraafirmacion sostiene. que Sosa Saavedra Ie puso un caso, <'.,Esto quiere

decir que cualquiera de los miembros del Grupo Colina podrian poner un caso

para hacer un operativo? DIJO: Por eso se distribuye al personal para que

salga a recolectar informaciones, en este caso puede ser cualquier agente que., ", ,
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este infiltrado por decir en una universidad y detecte que existe ahi unacelula

terrorista, entonces ellos infonnan y en base a esas informaciones se elabora

un Plan, tal es asi, que ese Plan puede ser de Seguimiento, de Allanamiento,

de Incursion 0 de informacion, pero estabamos capacitados en la obtencion de

informacion que se remitian a la unidad 0 al negociado correspondiente para

que evalue la infonnacion y se convierte en un Plan.- Testigo, en el caso de la

intervencion de la Universidad La Cantuta, usted afirma haber soltado a una

alumna porque rec1amaba, lCon que base 0 por que solto a la alumna? DIJO:

Me rogaba esta muchacha, como yo la tenia, ya para subir, agarrada.- Eso

quiere decir que habia una relacion de por medio? DIJO: No, a ella no la

conocia.- lPero para sacar a todos los estudiantes y al profesor quiere decir

qu~ previamente hubo una relacion? DIJO: Exactamente hubo una lista de la

que se encargaba el Teniente Medina.- lY ella no estaba en la lista? DIJO: No

sabria decirle si estaba, pero al final yo la solte porque me rogo, me dijo que

tenia familiares militares y toda esa cosa.- Testigo, siguiendo con el caso de La

Cantuta, luego que dan muerte a los estudiantes y al profesor ustedes los iban

a enterrar en un descampado de Huachipa, usted dijo que una fosa, lLa fosa

ya estaba lista? DIJO: Ya estaba lista.-lO era algo creado por efecto de la

naturaleza? DI.,JO: La que se es que a Lecca y ala chic a creo que era Terrazas,
'". '

a quien deciarr "la chata" les ordenan buscar un sitio, despues vienen ellos y

dicen que ya teI}ian e1 sitio y bueno, nadie Ie dio importancia al hecho y

posterionnente et~ontramos una zanja en el sitio donde se les enterro, 0 sea
\ ,

ya estaba abierta, ahora no se si ha sido por la naturaleza q es que esas

personas contrataron a alguien 0 ya estaba preparada.- Testigo, usted ha

sostenido que 1?ara ingresar al penalles dijeron que tienen que p"'one el pecho

por el Ejercito, y que se estaba cocinando una amnistia, l Quien y en que

circunstancias les comunican esto? DIJO: El Coronel Oliveros es e1 que nos

comunica esto, nos dice: "se esta cocinando una amnistia, asi que no se

preocupen muchachos porque esto de todas maneras se va ha solucionar para

bien", esto nos 10 dijo en el Cuarte1 Bolivar.- Senor Chuqui, usted senalo en

relacion al juicio que se les siguio en el fuero militar, usted dijo que era un

contrato con el Ejercito, lPor que dijo que era un contrato con el Ejercito?

DIJO: Porque ahi nos estaban haciendo aparecer como qu~ nosotros

voluntariamente hemos ido a sacar el armamento, manejar e1 vehiculo e ir

directamente a asesinar a esas personas, porque estaba lleno de vicios

procesales, a mi no se me habia advertido que es 10 que voy a finnar, me
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dijeron: "firma normas aca que ya esta to do escrito", no se cumpli6 10 que nos

habian prometido cuando nos dijeron que no iba ha haber juicio.- (.Quiere

decir que todo ya estaba arreglado? DIJO: Exactamente, todo estaba

arreglado, nos prometieron una casa, un viaje al extranjero y dinero.- Senor

Chuqui, en sus veinticinco ailos de servicios en el Ejercito, (.Ha participado 0

intervenido en otro grupo similar al de Colina? DIJO: No, habia otra forma de

trabajar pero nunca he trabajado donde se tenga que eliminar inocentes.-

Senor testigo, en relaci6n al caso "Chanchamayo" usted dijo que esta

operaci6n no resu1t6, porque precisamente ya se habian dado los cambios del

Jefe de la DINTE, y que en todo caso trataron de hacer creer ala prensa que

se haoian incautado armas, <,-Podna precisarnos mas? DIJO: No abort6, 10 que

paSa es que no encontramos nada, despues que se realiza e1 operativo se llega

a realizar pero no encontramos nada y Martin Rivas. llama a la prensa a

decirles: "el Ejercito ha encontrado esas cosas", terminado eso se produce la

llamada te1ef6nica don de Ie comunican a Martin Rivas: "don Juan ha side

relevado del cargo e ingres6 el General Willy Chirinos" y de alIi ya partimos a

Lima. Con 10 qu

o~
onClUY6' =========================================

Acto seguido el enor Director de Debates da por concluido el testimonio

de Julio Chuqui guirre, agradeciendole su concurrencia e invitandolo a
~ ... .

retirarse, manifest do ademas que para la pr6xima sesi6n del dia primero de

febrero pr6ximo'qsis 'ran los testigos ofrecidos por la defensa del inculpado,

senores Angel FeJ~e S une Pomaya y Jorge Ortiz Mantas. ================
\ ,

Seguidamente el seno Director de Debates consulta al acu~ado si tiene

alg1in comentario que realizar, manifestando este que si, como sigue:

Senor Presiden~e, vuelvo reiterar que es totalmente falso que yo haya tornado

conocimiento d,e la existe cia del Grupo Colina y mucho menos que haya

autorizado a este grupo operaciones de aniquilamiento; segundo

punto, dentro de la exitosa p litica de pacificaci6n de mi gobierno en el ambito

militar, la unica disposici6n \que di fue la Directiva numero cero cero tres,
------------------------------------------------------------------------------

la audiencia a efecto de proseguirse el dia

0 de febrero del \aiioen curso,alas nueve de la manana;
,

rtes, ante mi, doy fee==================

.~---...-----
-GARAY

~.~~

.. .

Acta W 18 - Testimonial Chuqui 104


